
СЛУГУ НАРОДА — 
НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ 

ОТДЫХ
Бизнес и чиновники вкупе с парламентариями в России 

— как конь и трепетная лань. Впрячь их в одну политическую 
повозку ну никак невозможно. Что ни напринимают в своих 
законах вторые, все бьет по первым. Но и те не лыком шиты. 
Долго думали, как отомстить, и додумались: направили 
спикерам обеих палат парламента Валентине Матвиенко 
и Вячеславу Володину инициативу «отказаться от отдыха в 
«санкционных» странах российским чиновникам и парламен-
тариям». Дескать, не нам же одним от санкций страдать! И 
предложили «незамедлительно рассмотреть предлагаемые 
поправки». Ну, видимо, чтобы уже купленные под ближайшее 
лето билеты и путевки пропали к чертовой матери. 

Бизнес вести переговоры умеет, что там говорить. 
Поэтому свое предложение бизнес-сообщество обернуло 
в красивую нравственную упаковку: раз те, кто у власти, 
должны быть образцом для поведения всех граждан, сле-
довательно, «недопустимо, когда отечественные чиновники 
проводят свой отпуск в странах, которые ввели в отноше-
нии России экономические, политические и «культурные» 
санкции». Тем более зарплату госслужащие получают из 
бюджета России, и по логике было бы правильнее тратить 
эти деньги на развитие российского туризма. 

Казалось бы, все хотя и не без оттенка мелкой мсти-
тельности, но в рамках здравого смысла. В конце концов, 
если чиновники принимают такие законы, которые в итоге 
расширяют санкции, и тем самым бьют по бизнесу, пусть 
тоже похлебают из этой миски. Да им и не привыкать. Вон 
с апреля 2014 года служащие силовых ведомств больше не 
посещают страны — члены НАТО, практически всю Европу, 
США, Австралию и Японию, и никто из них от этого не умер. 
Так что и все другие прекрасно выживут. 

Все так. И чиновники, отрезанные от заграничного лом-
тя, в конце концов перетопчутся, и бизнес хотя бы над ними 
похихикает. Но что тогда делать тем, кто отродясь за границу 
не ездил? Россия то большая, но курортных мест немного, 
а чиновники они ого-го какие конкуренты на пищевом поле! 
Как вкинут свои зарплаты в российские места обетованные, 
так все остальные поедут отдыхать на дачи. Российские 
Крым и Кавказ маленькие, на всех не хватит! 

А посему надо не останавливаться на полумерах, а 
довести их до конца. Зарплаты чиновников и депутатов 
привести в должное соответствие с МРОТ и минимальной 
потребительской корзиной, а бизнесу поднять налоги. Ну, 
то есть, как говорил герой «Собачьего сердца», «взять все 
и поделить». И всем поголовно вернуться к съему на Черно-
морском побережье комнат, сарайчиков и пристроек. Как в 
советские времена. А то повадились, 
понимаешь, по заграничным курор-
там, «все включено». Ишь какие! А так 
каждому будет хоть плюгавенькое, 
но счастье. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 ИНГЕБОРГА ДАПКУНАЙТЕ перевоплотилась в 
сериале «Мост» в следователя эстонской полиции 
и получила в напарники Михаила Пореченкова. 
«МК-Бульвар» изучил закулисье съемок и был 
весьма впечатлен.

 АНДРЕЙ ГАЙДУЛЯН победил тяжелую бо-
лезнь и теперь ставит новые цели в профессии. 
«МК-Бульвар» встретился с актером и обсудил 
новый стиль жизни, хулиганство в кадре и виды 
на Голливуд.

 А ТАКЖЕ: Алла Пугачева снова интригует на-
рядами и признаниями, Юлия Началова показала 
подросшую дочь, Наталья Земцова о возрас-
те, мужском воспитании, репутации стервы и 
многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

«ЕЕ СМЕХ Я ЗАПОМНЮ НА ВСЮ ЖИЗНЬ»
Близкие рассказали о жизни собеседницы 

президента, умершей от рака в Москве
«Здравствуйте, Владимир Владими-

рович. Меня зовут Старикова Дарья, мне 
24 года...» 15 июня в ходе прямой линии 
президента хрупкая девушка из Апатитов 
Мурманской области стала известной на 
всю страну. Проникновенный рассказ 
Даши о борьбе с IV стадией рака в усло-
виях практически полного отсутствия ква-
лифицированной медицинской помощи 
тронул миллионы людей. Когда девушку 
отправили на лечение в Москву и стали 
поступать первые хорошие новости, все 
мы надеялись на чудо. Надеялись, что 
Дашу смогут спасти, что ее маленькая 
дочка опять будет рядом с мамой. К со-
жалению, настоящие чудеса происходят 
только в сказках, и даже президент все-
таки не всемогущий волшебник. 

  В ночь на 22 мая Дарьи Стариковой 
не стало. «МК» вспомнил Дашу вместе с 
самыми близкими для нее людьми.

Читайте 5-ю стр.

Лев ПОНОМАРЕВ,  
исполнительный  

директор ООД  
«За права человека»

СВОБОДНАЯ ТЕМА ДРЕМУЧЕЕ 
ОХРАНИТЕЛЬСТВО  
РВЕТСЯ К ВЛАСТИ

Читайте 3-ю стр.

ФУТБОЛ УСИЛЕННОГО РЕЖИМА
С 25 мая в связи с чемпионатом мира 
съемщикам квартир без регистрации  

грозит депортация
Кажется, только ленивый не 

сдал квартиру болельщикам на 
время чемпионата мира. Другой 
вопрос, что просто внести нуж-
ную мебель, загрузить квартиру 
алкоголем и отдать ключи не по-
лучится. В свете указа президента 
от 12 мая 2018 года арендодателю 
придется в обязательном порядке 
зарегистрировать новых жильцов. 
Даже если они приехали к вам, как 

поют «Бременские музыканты»... 
ну, не на час, конечно, а хотя бы 
на 3 дня. Самим же гостям столи-
цы придется либо в течение трех 
суток прийти в полицию с заявле-
нием о регистрации, либо бояться 
каждого стража порядка — а их на 
улицах в дни чемпионата будет с 
избытком.

Читайте 5-ю стр.
Дарья 

Старикова.
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ПЕРВАЯ МАДАМ ФРАНЦИИ ЕДЕТ В РОССИЮ
Что делает Брижит Макрон  
в зарубежных поездках? Читайте 3-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

КАК ЗАМОРОЗИТЬ БРОНЬ
Признанный туристический онлайн-сервис 

может пасть жертвой политических войн

Правительство поручило Минфину, Минэнерго 
и Федеральной антимонопольной службе подгото-
вить до 28 мая проекты законов о снижении акцизов 
на бензин и дизельное топливо. Это необходимо, 
чтобы справиться с резким ростом цен на горючее, 
которое только в апреле подорожало почти на 8% 
(что примерно в 10 раз обгоняет по темпам среднюю 
инфляцию в стране). Чиновники уверены, что за счет 
такой меры стабилизируют положение на внутрен-
нем топливном рынке и снизят цены на горючее на 
1,7–2,2 рубля. Однако панацеей грядущее снижение 
акцизов не станет — по словам вице-премьера Дми-
трия Козака, остается риск увеличения стоимости 
бензина по итогам года на 30%, что также окажется 
гораздо выше максимального порога планируемой 
инфляции в 4%.

Читайте 2-ю стр.

В России могут заблокировать 
популярный во всем мире сервис 
по бронированию гостиничных но-
меров Booking.com. С таким тре-
бованием выступил руководитель 
компании по онлайн-бронированию 
отелей в нашей стране Сергей  
Войтович. Бизнесмен убежден: за-
морозка сайта на территории РФ 
пойдет на пользу отечественной 

индустрии туризма, а также станет 
ответной мерой на американские 
санкции. Минкультуры, в чье под-
чинение входит сфера туризма, а 
также Ростуризм выступили про-
тив запрета популярного у само-
стоятельных путешественников 
агрегатора. 

Читайте 6-ю стр.

АТТРАКЦИОН БЕНЗИНОВОЙ 
ЩЕДРОСТИ

Государство ищет способы 
снизить цены на топливо  
на 1,7–2,2 рубля за литр
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КИЕВСКИЙ ВОКЗАЛ СТАЛ ФАВОРИТОМ СЕЛФИ
Специальные стикеры зе-

леного цвета на вокзалах сто-
лицы расскажут туристам, 
где можно сделать самое 
удачное селфи. Наклейки с 
надписью: «Фотографиро-
вать разрешено» появятся 
на перронах и в залах девяти 
вокзалов города и на стан-
циях МЦК.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе дирекции 
железнодорожных вокза-
лов, чтобы выбрать места 
для размещения 180 стике-
ров длиной около 10 см, со-
трудники ведомства провели 
опрос среди фотографов, 

работников пассажирской 
службы и просмотрели не-
сколько тысяч публикаций в 
социальных сетях.

— Самым популярным и 
красивым местом для фото в 
Москве можно назвать терри-
торию Киевского вокзала под 
старинным дебаркадером, 
— говорит пресс-секретарь 
дирекции Тимур Соцкий. — 
На втором месте — перроны 
Ленинградского вокзала. 
Здесь туристы чаще всего 
фотографируются на фоне 
скоростных поездов. Третье 
же место взял Казанский и 
ночные виды площади трех 

вокзалов. Этой акцией мы 
хотим показать, что делать 
фото на транспортных узлах 
столицы не просто можно — 
так как это общественные 
места, но и нужно. То есть 
первый памятный снимок по 
приезде в город вы сможете 
сделать сразу же на выходе 
из поезда. 

Наклейки появятся и на 
других вокзалах страны. 
Так, например, по количеству 
фотографий в социальных 
сетях Новосибирск-главный 
и Витебский вокзал в Санкт-
Петербурге опередили сто-
личные транспортные узлы.

СЫН БИЗНЕСМЕНА СТАЛ ВИНОВНИКОМ 
АВТОКАТАСТРОФЫ, ДАЖЕ НЕ СЕВ ЗА РУЛЬ

За смертельное ДТП на 
Кутузовском проспекте от-
правили за решетку студента 
из МГИМО Аркадия Смелова. 
В июне 2017 года по его вине 
погиб байкер — следствие 
установило, что хотя Смелов 
и не управлял машиной, но 
резко дернул руль, что и при-
вело к трагедии. 

Резонансное ДТП про-
изошло в ночь на 26 июня. 
23-летний Аркадий Дымов 
(он был руководителем 
мотосекции «MADI moto» и 
учился на 4-м курса МАДИ) 
на мотоцикле двигался по 
Кутузовскому проспекту. В 
районе дома 48 байк под-
резал белый «Мерседес». 
Дымова отбросило на не-
сколько метров, он получил 
тяжелую травму головы и в 
эту же ночь скончался в боль-
нице. По словам очевидцев, 
после ДТП из «Мерседеса» 

вышли двое — девушка (это 
была Юлия Дубовцева) и 
20-летний студент МГИМО 
Аркадий Смелов. В ту ночь 
пара была в гостях, Смелов 
выпил (позже в крови нашли 
более 0,3 промилле) и по-
просил Юлию сесть за руль 
его «Мерседеса». Следствие 
установило, что в момент 
движения пьяный Смелов 
резко дернул руль вправо, 
машина изменила траекто-
рию движения и подрезала 
мотоциклиста, который ехал 
в соседней полосе. Юлия, 
кстати, осталась на месте 
ДТП, а вот Смелов сел за руль 
и уехал, но недалеко — он 
врезался в автобусную оста-
новку в двух километрах от 
места первой аварии. 

Служители Фемиды из 
Дорогомиловского суда 
приговорили водителя 
«Мерседеса» к двум годам 

колонии-поселения. Также 
парень должен компенсиро-
вать родителям погибшего 
(кстати, отец Дымова — по-
мощник депутата Госдумы от 
Оренбургской области) более 
1,3 млн руб. Отец Смелова не-
доволен приговором.

— Никто не посмотрел на 
заключение экспертизы — а 
скорость мотоцикла была 
в промежутке от 147 до 159 
километров час! «Мерседес» 
же двигался со скоростью от 
68 до 72 километров час. И 
это абсурд, что сын вывер-
нул у Юлии руль. Целый год 
потратили, чтобы добиться 
справедливости, я два раза 
писал президенту. Сын устал, 
жалуется, что в СИЗО №3 спят 
по очереди, камера перепол-
нена. Парню всего 20 лет, 28 
мая исполнится 21 год — пой-
ду поздравлять и узнаю мне-
ние насчет обжалования.

ВРАЧАМ ПРОСТЯТ ПРОМАХИ ПРИ РАБОТЕ С ДУРЬю
Перестать наказывать вра-

чей и фармацевтов за непра-
вильное обращение с нарко-
тиками хочет Минздрав. Такие 
нарушения перестанут быть 
уголовным преступлением. В 
ведомстве подготовлен про-
ект соответствующих попра-
вок в Уголовный кодекс.

Если законопроект будет 
одобрен, нарушения в сфе-
ре оборота наркотических 
и психотропных веществ, 
совершенные медиками, 
декриминализируют. Сей-
час ответственность за них 
прописана в статье 228.2 
УК. Например, фармацевт 
может отправиться на ска-
мью подсудимых за то, что не 

по правилам принял партию 
сильнодействующих обе-
зболивающих или продал 
упаковку антидепрессантов 
по просроченному или под-
дельному рецепту. А врач 
или медсестра в больнице 
может стать преступником, 
если держит наркотики не в 
специально оборудованном 
помещении, а в обычном 
процедурном кабинете. За 
такие действия эскулапам по 
нынешнему закону грозит до 
120 тысяч рублей штрафа или 
обязательные работы сроком 
до 360 часов. Кроме того, суд 
может запретить им работать 
целых три года. В случае при-
нятия обновленного закона 

уголовное преследование не 
будет ждать тех медицинских 
работников, чей проступок не 
вызвал серьезных послед-
ствий и не обладал высокой 
степенью общественной 
опасности. Планируется, что 
изменения начнут работать с 
января 2019 года. При этом не 
исключается, что уголовная 
ответственность за такие же 
нарушения, но совершенные 
из корысти или повлекшие 
вред для здоровья челове-
ка, останется. В этом случае 
аптекари и доктора отправят-
ся в тюрьму на три года или 
будут обязаны заплатить в 
казну штраф до трехсот ты-
сяч рублей. 

СИМВОЛ США ВЫГОНЯТ  
ИЗ КРАСНОЙ КНИГИ РОССИИ

Изменить Красную книгу 
России намерено Минприро-
ды. Из списка редких и исче-
зающих животных исчезнут 
дятел, гадюка и лебедь. В 
ведомстве уже готов проект 
необходимых для этого по-
правок. 

Из обновленной редакции 
Красной книги планируется 
исключить 120 видов жив-
ности. Из рыб без охранного 
статуса останутся черный 
амур, европейский хариус из 
бассейна верхней Волги, сом 
Солдатова, арктический го-
лец и китайский окунь. Также 
из новой версии списка уйдут 
некоторые виды пресмыкаю-
щихся и змей. В частности, 
это серый геккон, ящерица 
дагестанской популяции и га-
дюка Никольского. Перечень 
редких птиц тоже похудеет на 
целых 22 пункта. Например, 
из него исчезнут две цапли: 
египетская и средняя белая. 
Еще две потери — малый и 

американский лебеди. Более 
того, ученые решили убрать 
из российской Красной книги 
хищника, который считается 
одним из официальных сим-
волов США, — белоголового 
орлана. Из млекопитающих 
список редкой фауны по-
кинут даурский еж, серый 
тюлень, уссурийский пятни-
стый олень и морская свинья. 
Вместе с тем ряд животных, 
наоборот, будет внесен в но-
вую редакцию Красной книги. 
Среди них полосатые гиены и 
сайгаки. В категорию «веро-
ятно исчезнувших», то есть не 
встречающихся уже десятки 
лет, попадут тюлень-монах 
и два осетра — балтийский и 
европейский. А вот лошадь 
Пржевальского, наоборот, 
чиновники планируют вер-
нуть в раздел животных, 
находящихся под угрозой 
исчезновения. В нынешней 
книге она значится как утра-
ченная.

БЕГЛУю ЧЕРЕПАХУ ПОЙМАЛИ  
В ОДНОМ ШАГЕ ОТ НАЗНАЧЕНИЯ 

ТАМОЖЕННИКОМ

Чудесным образом разре-
шилась судьба черепахи, ко-
торую сотрудники Московской 
областной таможни случайно 
нашли на территории своего 
ведомства пару недель назад. 
Оказалось, что не в меру про-
ворное животное ухитрилось 
сбежать от своей хозяйки, ко-
торая живет... в шести кило-
метрах от здания таможни.

Как уже писал «МК», сред-
неазиатская сухопутная че-
репаха, которой на вид 15 
лет, появилась на первом 
этаже здания таможни в 
Зеленограде совершенно 
неожиданно. Она не явля-
ется питомцем кого-то из 
работников и не приползла 
из близлежащих домов — 
просто в окрестностях нет 
жилых зданий (ведомство 
находится между промзоной 
и лесом). 

Сотрудники таможни броси-
ли клич на всю округу и пере-
дали информацию через СМИ, 
что разыскивают хозяина бе-
глой Моти (имя ей придумали 
по первым буквам названия 
организации). Но до поры до 
времени откликов не было, 
и черепашка успела пожить 
у нескольких сотрудников. 
Ревизоры ее исправно купа-
ли, как советовал им ветери-
нар, кормили одуванчиками, 
устраивали прогулки на све-
жем воздухе и даже обустрои-
ли террариум. И вдруг аккурат 
во Всемирный день черепах 
— 23 мая — в пресс-службу 
позвонила женщина, которая 
сообщила, что госслужащие, 
вероятно, приютили ее питом-
ца. «Я сажала гортензии, от-
влеклась на полчаса, глядь, а 
ее уже нет», — рассказала она. 
Оказалось, что дача Елены 

(владелицы Моти) находится 
в 6 км от здания таможни. И 
пропала рептилия за два дня 
до того, как ее обнаружили 
чиновники. Получается, пре-
смыкающееся ползло напря-
мую через лес со скоростью 
0,125 км/час. И даже быстрее, 
ведь ей наверняка приходи-
лось делать «привал». Таким 
образом, неугомонная чере-
паха разрушила все стерео-
типы о представителях своего 
рода как о медлительных соз-
даниях. Более того, ее биогра-
фия, как оказалось, изобилует 
происшествиями. Владелица 
рептилии сама нашла ее толь-
ко два года назад. Путеше-
ственница приползла на ее 
участок в дачном кооперативе 
«Фирсановский» городского 
округа Химки. Ее приютили, 
посчитали мальчиком и назва-
ли Аркадием. Когда Аркадий 
пропал, Елена начала раскле-
ивать объявления о пропаже 
по всем автобусным останов-
кам. И кто-то посоветовал ей 
поискать в Интернете новости 
о неожиданной находке об-
ластных таможенников. Дама 
позвонила в пресс-службу, 
отправила сотрудникам фото 
Аркадия, и чиновники узнали 
в той черепахе свою Мотю: 
у нее на панцире есть харак-
терные повреждения — следы 
собачьих зубов.

Теперь госслужащим и их 
питомцу предстоит расстава-
ние. Мотя-Аркадий вернется к 
прежней хозяйке, но в память 
о дружбе с таможенниками 
она получит от них террариум. 
Ревизоры сожалеют лишь о 
том, что не успели сшить для 
нее пилотку и таким образом 
символично принять в свои 
ряды.

СЕСТРА ЖАННЫ ФРИСКЕ 
ИЗ НАРУШИТЕЛЬНИЦЫ 

ПРЕВРАТИЛАСЬ В УКЛОНИСТКУ
Два штрафа за 

одно правона-
рушение по-
лучила Ната-
лья Фриске, 
родная се-
стра по-
койной 
певицы 
Жанны 
Фриске, 
за то, что 
вовремя не 
исполнила 
решение сто-
личного суда. 

Как стало из-
вестно «МК», в ноябре 
прошлого года 31-летняя 
Наталья Фриске решила 
бесплатно воспользоваться 
платной городской парковкой 
в центре Москвы. Но бдитель-
ные инспекторы московско-
го паркинга сразу заметили 
это нарушение и возбудили 
дело по ч. 2 ст. 8.14 столич-
ного КоАП. В результате суд 
назначил автоледи админи-
стративный штраф в 2500 ру-
блей. Однако бывшая участ-
ница группы «Блестящие» по 
каким-то причинам не опла-
тила его в установленный 

срок. После этого 
последовали оче-

редные санкции 
суда. 

Правда, за-
седание по 
своему во-
просу экс-
певица тоже 
проигнори-
ровала, хотя 

Фемида от-
правляла ей 

уведомление о 
процессе: почто-

вое извещение не 
было получено Фри-

ске и вернулось в судеб-
ный участок с указанием при-
чины возврата «за истечением 
срока хранения». 

В итоге мировой судья су-
дебного участка №275 района 
Новокосино признал Наталью 
Фриске виновной по ст. 20.25 
ч. 1 КоАП («Уклонение от ис-
полнения административно-
го наказания») и назначил ей 
штраф в 5 тысяч рублей.

— Я думаю, что все автомо-
билисты сталкиваются с такой 
проблемой, в жизни бывают 
разные ситуации, — пояснила 
«МК» Фриске. 

ФИТНЕС-ТРЕНЕР ПРЕВРАТИЛ 
КОЛЛЕГУ В БОКСЕРСКУю ГРУШУ

Два тренера-качка из 
фитнес-клуба в Москва-Сити 
жестоко подрались 21 мая. В 
результате один спортсмен 
поступил в больницу с пере-
ломом основания черепа и 
выбитыми зубами. Причина 
конфликта банальна — муж-
чины не поделили шкафчик.

Как стало известно «МК», 
конфликт возник между дву-
мя заслуженными сотруд-
никами фитнес-клуба — 30-
летним тренером Андреем 
Шевцовым и его 39-летним 
коллегой Романом Козло-
вым. К сведению, мужчины 
в этой индустрии трудятся 
многие годы. Шевцов — вы-
пускник Пятигорского госу-
дарственного университета, 
мастер спорта по народному 
жиму лежа, а его фитнес-
специализация — набор мы-
шечной массы, коррекция 
фигуры. Коллега Козлов — 
призер чемпионата Европы 
по бодибилдингу, автор ста-
тей по фитнесу и здоровому 
питанию. Он специализиру-
ется на восстановлении по-
сле травм, детском фитнесе, 
функциональном тренинге, 
снижении веса. 

Поводом для драки стал 
пустяковый эпизод. Швецов 
положил личную папку трени-
ровок клиента в шкафчик кол-
леги. Козлов сделал заме-
чание: мол, будет путаница, 
тем более каждому тренеру 
положен свой шкафчик. Ро-
ман открыл дверцу шкафчика 
Андрея, и все увидели, что 

он заполнен до отказа, ме-
ста для папки нет. Шевцов 
в порыве эмоций хлопнул 
дверью своего шкафчика. 
Другие тренеры, увидев, 
что дело идет к конфлик-
ту, предложили мужчинам 
пойти выяснить отношения 
в другом месте. Тренеры от-
правились на крыльцо, где 
после короткого разговора 
Козлов ударил оппонента в 
голову два раза рукой и ушел. 
Шевцов отправился в туалет, 
где даже ненадолго потерял 
сознание. Придя в чувство, 
он стал замывать кровь с го-
ловы. За этим делом его за-
стал другой тренер, который 
ничего не знал о разборке. 
Шевцов сказал ему, что упал 
с лестницы. Так как на голове 
пострадавшего была шиш-
ка, то мужчина подумал, что 
неплохо бы вызвать «скорую 
помощь».

Медики 67-й городской 
больницы обнаружили у па-
циента тяжелые травмы голо-
вы, в том числе ушиб мозга, и 
отправили телефонограмму в 
местный отдел полиции. Со-
трудники выехали в фитнес-
клуб, где и составили реаль-
ную картину происшествия. В 
настоящий момент заявления 
от пострадавшего Шевцова 
не поступало. 

Тем не менее следователи 
возбудили уголовное дело по 
статье «Умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоро-
вью». Подозреваемого уже 
арестовали.

КАДР ИЗ ВИДЕО

Андрей.Роман.

ВИДЕО на сайте 
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Стратегические ядерные силы России 
снова вышли на рекорд — впервые в 
современной истории страны с борта 
атомной субмарины одновременно стар-
товали сразу четыре межконтиненталь-
ные ядерные ракеты, каждая из которых 
способна уничтожить вражеский мегапо-
лис. Как заявили в Минобороны, все пу-
ски оказались успешными. «МК» удалось 
выяснить, почему военным потребовался 
залповый пуск новейших ракет «Була-
ва» с борта современного подводного 
ракетоносца.

Дело в том, что «Булава» — ракета сложной 
судьбы, ее разработка ведется с 1998 года. Разра-
ботчикам далеко не сразу удалось научить ракету 
летать как надо. Из первых десяти пусков более 
половины были «в молоко». Ряд экспертов связыва-
ли это с тем, что морскую ракету поручили делать 
«сухопутной» ракетной фирме — Московскому 
институту теплотехники (МИТ).

Морская ракетно-ядерная тематика со вре-
мен Союза находилась исключительно в ведении 
ОКБ Макеева (Миасс, Челябинская область). 
Но во времена жесткой борьбы за деньги го-
соборонзаказа макеевцы не смогли отстоять 
свое право на этот проект. Он достался МИТу, 
который до этого работал исключительно над 
ракетами наземного базирования. В результате 
московским конструкторам, считают специали-
сты, пришлось заново «изобретать велосипед», 
работа затянулась. 

Кроме того, на тот момент состояние дел в 
«оборонке» в целом было плачевным. Фактически 
была разрушена система военной приемки, то 
есть контроль качества ослаблен, а в коопе-
рации по «Булаве» были задействованы сотни 
предприятий. 

К 2016 году «Булава» улучшила статистику 
пусков: из 21 старта, по официальным данным, 
8 были неудачными или не совсем удачными. 
Причем, утверждают военные эксперты, все 

они были связаны не столько с конструктивными 
просчетами создателей, сколько с производ-
ственным браком, из-за чего ракета до сих пор 
так и не принята на вооружение.

И вот теперь подробнее о том, что удалось 
выяснить «МК» благодаря осведомленным ис-
точникам в оборонной отрасли.

Последний неудачный пуск «Булавы» состо-
ялся в сентябре 2016 года. Тогда подлодка «Юрий 
Долгорукий» выполнила залп двумя ракетами 
«Булава». Одна из них по причине значительного 
отклонения от заданной траектории и потери 
динамической устойчивости, что произошло, 
скорее всего, из-за отказа одного из двигателей, 
самоликвидировалась в воздухе.

По информации наших источников, министр 
обороны Сергей Шойгу тогда якобы сказал: я не 
приму «Булаву» на вооружение, пока вы не сде-
лаете пять удачных пусков подряд! После этого 
кого положено наказали и отстранили, а кого-то 
заинтересовали и привлекли к проекту. Работа 
продолжилась. Причем тянуть было нельзя, носи-
тели «Булавы» — подлодки класса «Борей» «Юрий 
Долгорукий», «Александр Невский» и «Владимир 
Мономах» — уже в строю, каждая из них должна 
нести по 16 ракет «Булава», а они еще не приняты 
на вооружение!

И вот в июне 2017 года на учениях Северного 
флота «Юрий Долгорукий» успешно выполнил 
пуск МБР «Булава». В сообщении Минобороны 
тогда говорилось: «Пуск выполнен из подводно-
го положения в соответствии с планом боевой 
подготовки. Параметры траектории полета МБР 
«Булава» отработаны в штатном режиме». Но ведь 
Шойгу говорил о пяти пусках! 

— Все верно. До этого в 2017-м был один 
пуск, — объясняет наш источник, — а теперь 
решили залпом. Это тоже надо было проверить. 
Вот и все. Никакой особой хитрости тут нет. И 
военным хорошо. Стрельба залпом предусмо-
трена, когда дело доходит до «горячей точки». 
Считайте, что это была отработка участия наших 
морских сил в проведении массированного 
ядерного удара. 

Ольга БОЖЬЕВА.

АРМИЯ

c 1-й стр.
По словам Козака, новое прави-
тельство уже выработало реше-
ние снизить акцизы на дизельное 
топливо на 2 тыс. рублей за тонну 

готовой продукции, а на бензин — на 3 тыс. 
рублей за тонну от действующего размера 
фискального сбора. Одновременно с пред-
ложениями об изменении ставок акцизной 
нагрузки профильные ведомства должны под-
готовить рекомендации по изменению струк-
туры распределения доходов от акцизов между 
федеральным и региональными бюджетами. 
Кроме того, Минфину поручено в III квартале, 
если возникнет необходимость, представить 
в правительство предложения о поправках в 
федеральный бюджет на 2018 год и на плано-
вый период 2019 и 2020 годов, учитывая из-
менение ставок акцизов.

Снижение фискальной нагрузки в отно-
шении горючего можно считать небольшой 
революцией со стороны обновленного каби-
нета министров. В прошлые годы налоговое 
давление на топливные цены происходило 
практически всегда только в направлении уси-
ления. Стоимость бензина не падала, даже 
когда нефть резко дешевела. Например, в 
2014 году, когда котировки «черного золота» 
буквально за шесть месяцев снизились со $114 
до $50, внутренние расценки на АИ-95 остава-
лись в пределах 34–35 рублей за литр. 

Эксперты уверены, что сейчас правитель-
ство приняло вынужденное решение, так как 
ранее предлагалось, что фискальное давление 
на топливные фискальные сборы будет только 
увеличиваться. Так, с 1 января 2018 года акцизы 
на бензин уже повысили почти на 11% — до 11,2 
тыс. рублей за тонну. С 1 июля предполагалось 
очередное увеличение — уже до 11,9 тыс. ру-
блей. Ставка акциза на дизельное топливо с 1 
января выросла почти на 13% — примерно до 
7,7 тыс. рублей. Второй этап повышения, за-
планированный на 1 июля, должен был довести 
этот показатель до 8,3 тыс. рублей.

Более того, с 1 января 2019 года ставка 
акциза на бензин должна была превысить 12,3 
тыс. рублей за тонну, а с 2020 года ее хотели 
довести до 12,75 тыс. рублей. Как отмечали 
представители Минфина в конце прошлого 
года, такие фискальные маневры могли бы 
принести дополнительный доход в размере 
60 млрд рублей в 2018 году и по 80 млрд — в 

2019 и 2020 годах.
Политические и экономические реалии, 

а также конъюнктура на международных сы-
рьевых рынках внесли коррективы в эти наме-
рения. Если еще в начале апреля литр АИ-95 
обходился россиянам немногим больше 41,5 
рубля, то сейчас его стоимость пробила планку 
в 44,4 рубля и постепенно приближается к 
отметке в 45 рублей. Московская топливная 
ассоциация сразу же заявила, что рост стоимо-
сти топлива в апреле оказался максимальным 
с начала года.

В ЦБ поспешили объяснить такую ситуа-
цию повышением нефтяных котировок на ми-
ровом рынке, которые с января увеличились с 
$62 до $80 за баррель — то есть почти на 30%. 
Соответственно, выросли и внутренние цены 
на топливо, тем более что биржевые игроки 
уже закладывали в них рост сезонного спроса 
и предполагаемое повышение акцизов.

По словам Козака, изменение отношения 
к ставкам акцизов на горючее позволит стаби-
лизировать ситуацию на рынке. Тем временем, 
как полагает старший аналитик «Альпари» 
Роман Ткачук, снижение акцизов с 1 июля — 
важный фактор в ценообразовании бензина, 
но отнюдь не ключевой. По предварительным 
расчетам, за счет этого литр бензина подеше-
веет примерно на 2,2 рубля, а дизтоплива — на 
1,7 рубля. «Для государства снижение дохо-
дов от акцизов компенсируется увеличением 
налоговых поступлений от дорогой нефти. 
Между тем власть не может серьезно влиять 
на мировые нефтяные котировки, поэтому 
существенного снижения цен ждать не стоит», 
— отмечает эксперт.

Понимают это и в правительстве. По сло-
вам Козака, «при том сохранении тенденции, 
которая наблюдается на рынке, прогнозирова-
лось увеличение цены на моторное топливо до 
30% к концу года». Вице-премьер не уточняет, 
какие тенденции он имеет в виду, но эксперты 
уверены, что он подразумевает дальнейшую 
высокую ценовую конъюнктуру на мировом 
рынке нефти. Если этот прогноз сбудется, то 
стоимость литра Аи-95 грозит подойти вплот-
ную к 54 рублям, а заправка одного из самых 
распространенных автомобильных баков в 45 
литров будет обходиться не в 1,9 тыс., как в 
январе, а почти в 2,5 тыс. рублей.

Николай МАКЕЕВ.

На вопрос о том, зачем Владимир Путин 
приезжает в Петербург за день до начала 
экономического форума, пресс-служба 
отвечала уклончиво: «Это очень лич-
ное и очень важное». Важным и личным 
оказался детский турнир по дзюдо, 
стартовавший 23 мая, в день рождения 
тренера президента Анатолия Рахлина. 
Путин никогда не скрывал, что сенсей был 
одним из главных людей в его жизни и 
научил многому из того, что ценно до сих 
пор. «Это умение дружить, преодолевать 
трудности и уважать соперника», — вы-
ступая на открытии, перечислил ВВП. 

80-летие тренера президента в Санкт-
Петербурге отмечают с размахом. Этому событию 
посвящен не только детский турнир, но и презен-
тация книги «Анатолий Рахлин. Тренер», а также 
премьера документального фильма «Путь тренера», 
который скоро покажут по одному из федеральных 
каналов. Соавтором книги стал один из сыновей 
Рахлина — Михаил, также посвятивший себя дзюдо. 
На пресс-конференции он признался, что собирать 
материалы оказалось непросто, т.к. «отец был за-
нят тренерской работой и ничего другого не успел 
создать при жизни». 

Ключевым событием в карьере Анатолия 
Рахлина, безусловно, стал приход в юношескую 
секцию 12-летнего Владимира Путина и его друзей, 
в числе которых были Аркадий Ротенберг (ныне 
бизнесмен) и Василий Шестаков (в 2003–2011 гг. 
депутат Госдумы). Поскольку в щуплом мальчишке 
трудно было заподозрить будущего Президента 
РФ, связанные с ним события никто для истории 
не записывал. Однако в памяти тренера осталось 
(и об этом он сам написал в своей книге «Сенсей 
президента»), что большинство побед Володя Путин 
одерживал не за счет физической подготовки, а за 
счет хитрости и находчивости, умения в нужный 
момент выбрать правильный прием — качеств, 
которые позднее могли по достоинству оценить 
спарринг-партнеры российского лидера на миро-
вой политической арене. Главное преимущество 
Путина, по словам Рахлина, состояло в том, что 
просчитать его действия в поединке было чрез-
вычайно сложно, именно поэтому он оставался 
одним из самых серьезных противников.

Сам Путин признавался, что тренер оставил 
глубокий след в его жизни, сильно повлиял на 
формирование характера и в какой-то степени за-
менил отца. В 2000 году, составляя список личных 
гостей для инаугурации, президент включил в него 
Анатолия Рахлина, однако служба протокола не 
смогла его вовремя найти — ведь на тот момент 
имя сенсея не было известно даже тем, кому по-
ложено знать все. Встреча состоялась через не-
сколько дней, и с тех пор карьера Рахлина пошла 
в гору. В 2001 году он стал старшим тренером 
женской сборной России по дзюдо, в 2006 году — 
вице-президентом федерации дзюдо, а в 2008-м 

— главным тренером женщин. Однако, по совести 
говоря, большого успеха российские спортсменки 
под его началом не добились. Например, в 2009 
году на чемпионате мира они стали лишь 15-ми. 
А в 2012-м на Олимпиаде в Лондоне не завоевали 
ни одной медали. 

Но для Владимира Путина это не имело ров-
ным счетом никакого значения. Когда в 2013 году 
Анатолий Рахлин скончался после продолжитель-
ной болезни, президент бросил все дела и приехал 
в Питер, чтобы попрощаться со своим наставником. 
В кадрах президентской кинохроники остался эпи-
зод — Путин один идет по улицам города: от Кон-
дратьевского проспекта, где он когда-то занимался 
в секции Рахлина, до Свердловской набережной. 
Впрочем, и это, пожалуй, самое интересное, — имя 
не самого успешного, прямо скажем, тренера не 
забылось и после его смерти. Отделение дзюдо 
одной из спортшкол Петербурга в тот же год было 
преобразовано в специализированную СДЮСШОР 
по дзюдо имени Анатолия Рахлина. Официально 
она существует под патронажем общественных 
организаций, но недостатка в средствах явно не 
испытывает: в ближайшие 2–3 года на ее базе пла-
нируется реализовать масштабный проект, добавив 
к дзюдо еще стрельбу, фехтование и художествен-
ную гимнастику. Кроме того, в активной стадии 
находится проектирование загородного филиала 
школы для круглогодичных тренировок и семинаров 
по спортивной тематике — участок безвозмездно 

выделило правительство Санкт-Петербурга. Есть 
еще Фонд им. Рахлина, спонсирующий поездки 
спортсменов и начинающих тренеров в Японию. А 
самое главное — детский турнир памяти Анатолия 
Рахлина, который проводится с 2013 года. 

В этом году юные спортсмены вышли на тата-
ми уже в 6-й раз. Причем прямо в день рождения 
заслуженного тренера. По такому случаю на со-
ревнования собралась вся большая семья Рахли-
ных. Сыновья Михаил и Евгений сидели вместе с 
Владимиром Путиным на трибуне для почетных 
гостей. А внучка Диана исполнила песню, посвя-
щенную деду. «У тренеров век тяжелый, у тренеров 
жизнь короче, жена на него в обиде, а дети почти не 
помнят», — говорилось в ней. Впрочем, в данном 
случае все невзгоды и лишения окупились сполна. 
Диктор назвал Анатолия Рахлина великим трене-
ром, воспитавшим «плеяду выдающихся деятелей 
нашей страны». 

Президент посмотрел 6 заключительных 
схваток первого дня соревнований и, конечно же, 
болел за питерцев, но землякам не повезло. Парень 
уступил сопернику из ЦФО. А девушка из клуба 
Рахлина проиграла спортсменке из Латвии. Од-
нако, по словам ВВП, у юных дзюдоистов все еще 
впереди: «Многие из тех, кто сегодня участвует в 
детском турнире, завтра, уверен, заявят о себе в 
крупных международных состязаниях». Путин под-
черкнул, что главная заслуга Анатолия Рахлина и 
его соратников — это развитие массового спорта: 
благодаря им сотни мальчишек и девчонок учатся 
дружить, идти к цели и одерживать победы над 
самими собой. А это, пожалуй, даже более важно, 
чем победа над соперником, — в том числе и для 
Президента России. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

Владимир Путин пришел  
на соревнования по дзюдо 
имени Анатолия Рахлина

ЗАЧЕМ МИРУ ПОКАЗАЛИ СРАЗУ 
ЧЕТЫРЕ «БУЛАВЫ»
Военные моряки 
подтвердили 
надежность самого 
мощного оружия

Старт МБР «Булава» с борта атомной 
субмарины из подводного положения.

«ОЧЕНЬ ЛИЧНЫЙ» ТУРНИР ПРЕЗИДЕНТА

ВВП

АТТРАКЦИОН БЕНЗИНОВОЙ ЩЕДРОСТИ
ТОПЛИВО

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который ради борьбы 
с квартирным рейдерством вводит 
запрет на дробление квартир на ми-
кродоли. Прописаться на площади в 
несколько квадратных сантиметров и 
вселиться в жилое помещение, купив 
нанонедвижимость, будет нельзя. На 
случаи приватизации и наследова-
ния ограничения не распространятся.

Законопроект является результатом со-
вместного творчества двух думских комитетов 
— по госстроительству и законодательству во 
главе с Павлом Крашенинниковым («ЕР») и по 
ЖКХ во главе с Галиной Хованской («СР»). 

«У нас в крупных городах: в Москве, Пи-
тере, Екатеринбурге, — с жилищным фондом 
происходит бог знает что», — заявил от имени 
авторов г-н Крашенинников. Проблема в том, 
что запрета дробить до сколь угодно малых 
величин жилое помещение в российском 
законодательстве нет. И вот иногда человек 
приобретает право на одну сотую двухкомнат-
ной квартиры, регистрируется там… Отсюда 
плодятся «резиновые квартиры» и криминал. 
Но бывает и так, что владелец 20-50 кв.см 
вселяется как собственник (имеет право!), 
претендует на места общего пользования и 
делает невыносимой жизнь тех, чьи доли не-
сопоставимо больше. 

Говоря о последствиях такого уплотнения, 
г-н Крашенинников даже вспомнил частушку 
времен НЭПа: «Ох и весело живем, как в гробах 
покойники, мы с женой в комоде спим, а теща в 
рукомойнике…» А его коллега по фракции «ЕР» 
Илья Осипов назвал бесконечное дробление 
квартир дорогой к квартирному рейдерству: 
«Собственник доли продает полметра третьим 
лицам, на эти полметра приходит энное коли-
чество людей, начинают третировать жильцов 
и либо заставляют продать оставшуюся часть 
квартиры за бесценок, либо требуют выкупа 
этой мизерной площади за баснословные 
деньги». И сейчас собственник сколь угодно 
малой доли жилья вправе зарегистрировать 
на своей площади кого угодно — запретить 
ему нельзя. 

Предлагается, как сказал г-н Крашенин-
ников, «поставить заслон» на деление жилых 
помещений на микродоли: купить и продать 
кусок квартиры площадью меньше учетной 
нормы будет запрещено. 

Учетная норма определяется органами 
местного самоуправления и является крите-
рием, отделяющим нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий от не нуждающихся. 
В Москве, например, она равна 10 кв.м на че-
ловека для отдельной квартиры и 15 кв.м для 
коммунальной квартиры. В других регионах 
норма колеблется от 8 до 13 кв.м на челове-
ка. Ограничения не будут касаться случаев 
приватизации общего жилья и наследования, 
когда квартира переходит в собственность 
нескольким родственникам. 

Одновременно предлагается ввести огра-
ничения на регистрацию в жилых помещениях. 
Если гражданин не является собственником 
— зарегистрировать его без проблем можно 
будет лишь при наличии квадратных метров 
по учетной норме, и если речь идет о супру-
гах, детях или родителях собственника. Пра-
вительство после долгих колебаний все же 
дало на инициативу положительный отзыв. 
В нем есть серьезные замечания. Введение 
ограничений на регистрацию в зависимости 
от площади предлагается вообще убрать, а 
круг лиц, которым можно будет вселяться и 
регистрироваться без соблюдения учетной 
нормы, расширить. Кроме того, в отзыве пред-
лагается установить «внесудебный порядок 
признания граждан членами семьи». 

Галина Хованская в своем выступлении 
поддержала идею расширить круг родствен-
ников, которых можно будет регистрировать 
без ограничений по площади и без суда. Но 
убрать ограничения на регистрацию авторы 
не готовы: «нельзя зарегистрироваться в воз-
духе, и право проживания на метре или двух 
— это абсурд», заявила г-жа Хованская. По ее 
словам, еще в 2016 году Верховный суд в сво-
ем определении указал, что право участника 
общей долевой собственности на проживание 
не является безусловным и зависит от размера 
доли, позиции других жильцов и иных факторов 
(например, планировки).

Г-н Крашенинников в разговоре с «МК» вы-
разил надежду на то, что «в весеннюю сессию 
законопроект Госдума все же примет».

А что будет с теми микродолями, которые 
граждане приобретут до вступления его в 
силу? Их можно будет продать — это и станет 
наилучшим вариантом. Выселить вселившихся 
на них граждан едва ли получится, но вот за-
ново вселить кого-то — точно нет.

Марина ОЗЕРОВА.

Квартиры запретят 
продавать микродолями
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В российских школах зазвенели последние 
звонки. Впереди у вчерашних школьников са-

мое волнующее время — прощание с альма-матер и посту-
пление в вузы. Ученица одной из столичных школ Ярослава 
Гусева мечтает стать архитектором. Желаем ей осуще-
ствить мечту и построить не только множество прекрасных 
зданий, но и собственную жизнь, ведь строить отношения с 
окружающим миром — дело не менее сложное.

КАДР ОБОРОНА

ТРАНСПОРТ

ШОК

ПРОИСШЕСТВИЕ

ОТДЫХ

Шойгу и НазарбаеВ 
обсудили меры 
стабилизации  
В цеНтральНой азии

омску обещают Вторую стаНцию метро

В екатериНбурге Набирают НаркокурьероВ  
при помощи НаружНой рекламы

В уфе лось протараНил стекляННую ВитриНу и умер

Во время трехдневной 
деловой поездки мини-
стра обороны России по 
странам Центральной Азии 
Сергей Шойгу и президент 
республики Нурсултан На-
зарбаев в Астане открыли 
выставку вооружений и 
военной техники KADEX-
2018.  
После чего они провели 
полуторачасовые перего-
воры, темой которых стала 
нестабильная обстановка в 
Центрально-Азиатском регио-
не и на которых Сергей Шойгу 
подчеркнул, что Казахстан 
является нашим стратегиче-
ским партнером и в России 
заинтересованы в расшире-
нии любых форм военного 
и военно-технического со-
трудничества. Министр назвал 
в числе наиболее успешных 
совместных проектов объеди-
ненную региональную систему 
ПВО двух стран, большое 
число совместных учений, по-
ставки Казахстану на льготных 
условиях российских воору-
жений, а также безвозмездное 
обучение более 700 военнос-
лужащих армии Казахстана в 
лучших военных вузах России.  
Затем состоялось заседание 
совета министров обороны 
государств — членов Орга-
низации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ), 
где военачальники обсудили 
вызовы и угрозы военной 
безопасности в Центральной 
Азии, а также наметили план 
действий на перспективу.   

Минтранс рекомендовал 
правительству Омской 
области достроить метро-
политен, где сейчас рабо-
тает только одна станция, 
введенная в эксплуата-
цию в 2011 году, — это 
«Библиотека Пушкина». 
Чиновники Минтранса при-
зывают сделать это в целях 
недопущения неэффектив-
ного использования средств 
федерального бюджета, 
которое чревато возбужде-
нием уголовного дела.  
Напомним, что решение о 
сооружении Омского ме-
трополитена было принято 
в 1986 году, однако строи-

тельство началось только в 
1992-м. Сейчас готовность 
омского метро составляет 
35,9 процента: помимо стан-

ции «Библиотека Пушкина» 
это двухуровневый метро-
мост через Иртыш и около 
7,5 км путей.

Житель Екатеринбур-
га обнаружил на улице 
уральской столицы 
рекламный баннер, ко-
торый, как выяснилось, 
предлагает устроиться на 
работу наркокурьером. 
Текст на баннере кадрового 
агентства «Филин» вполне 
безобидный: ищут «уда-
ленного кадрового агента», 
в обязанности которого 
входит «поиск и привлечение 
сотрудников разных специ-
альностей на вакантные 
должности». Для контакта 
указан номер Telegram. 
Читатель паблика «Типичный 
Екатеринбург» связался по 
этому номеру и узнал, что 
реальная работа заключает-
ся в распространении закла-
док курительных смесей.

Печальное происшествие 
случилось на одной из 
улиц Уфы: лось протара-

нил головой магазинную 
витрину и получил смер-
тельные ранения.

Завидев дикого зверя на 
городских улицах, уфимцы 
немедленно вызвали со-
трудников спасательной 
службы. К этому времени 
испуганное животное успело 
разбить стекло в строящемся 
магазине, повредить припар-
кованное авто «Лада Гранта» 
и серьезно пораниться — 
кровью заливало всю морду 
сохатого. 
Как сообщает «МК в Уфе», 
в ожидании ветеринаров 
спасатели не подпускали 
прохожих близко к лесно-
му гостю, а сам он сильно 
ослаб. Помощи лось так и не 
дождался, скончавшись до 
прибытия на место медиков. 
Никто из людей не пострадал.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

лев поНомареВ, исполнительный директор  
оод «за права человека»
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В Государственной думе проходят парла-
ментские слушания о превышении должност-
ных полномочий генералом ФСБ. Инициатором 
слушаний стал глава Серпуховского района 
Александр Шестун, приложивший к своему 
заявлению в качестве доказательства аудио-
запись, на которой ясно слышно, как генерал 
требует от Шестуна добровольной отставки и 
угрожает расправой в случае неповиновения. 
Иллюстрируя свои неограниченные возмож-
ности, генерал приводит в пример громкие 
аресты губернаторов и утверждает, что службе 
безопасности подконтрольны и прокурор, и по-
лиция, и суды в Московской области. Депутаты, 
шокированные этими сведениями, требуют не-
медленного расследования и передают дело в 
Следственный комитет.

Ну что, поверили? Конечно, нет — наша Гос-
дума такими «мелочами» не занимается. А ведь 
ролик Шестуна на YouTube уже стал публичным 
событием, его посмотрели сотни тысяч человек. 
В любой демократической стране такое заяв-
ление избранного главы района обязательно 
стало бы предметом расследования, и если бы 
факты подтвердились, произошла бы немедлен-
ная отставка высокопоставленного сотрудника 
спецслужб. 

В последние годы в стране сложилась 
благоприятная атмосфера для захвата власти 
силовиками. Решая свои задачи — продвиже-
ния по службе, получения новых звездочек на 
погоны, они выстраивают такую модель жизни 
в России, при которой каждый может оказаться 
под подозрением, а то и под следствием. Такие 
«правоохранители» не наводят порядок в стране 
и не защищают граждан, а выполняют политиче-
ские заказы и устраивают провокации.

Так появилось дело об экстремистском со-
обществе «Новое величие», по которому в Москве 
задержаны десять молодых людей. Четверо 
находятся под домашним арестом, шесть — в 
СИЗО, в том числе две девушки. Кроме десяти 
задержанных членами сообщества были трое 
силовиков, которые фактически сами его соз-
дали, а потом сами и разоблачили. Видимо, это 
новая технология, которую опробовали силовики. 
Хотя новизна ее относительна — такую методику 
применяли и царская охранка, и ЧК-НКВД.

Все началось с невинного общения в Интер-
нете. Молодые люди обсуждали разные темы, 
в том числе, конечно, и ситуацию в стране. По-
том решили увидеться, назначили встречу в 
«Макдоналдсе». И тут Руслан Д., вошедший в 
компанию, предложил создать организацию, 
придумал для нее название, взялся разработать 
устав и программу — потом эти документы легли 
в основу обвинения. Он же разделил организа-
цию на отделы (по 2 человека), что утяжелило 
обвинение. Арендовал помещение для встреч, 
снимал все на видео- и аудиоаппаратуру. Сейчас 
по материалам дела видно, что Руслан Д., он же 
А.А.Константинов, — один из трех внедренных 
силовиками оперативников, сфабриковавших 
дело об экстремистской организации. Все трое 
находятся на свободе, проходят свидетелями по 
делу, а ребята, которых они подставили, сидят в 
СИЗО. Одной из задержанных, Ане Павликовой, 
на момент ареста было всего 17 лет, она гото-
вилась поступать в институт; вторая девушка, 
19-летняя Маша Дубовик, — студентка. Обе — 
совершенно домашние девочки, сфера их инте-
ресов — экология, помощь животным, работали 
волонтерами в ветеринарной клинике.

Опишу, со слов родителей девушек, как про-
исходило задержание. Около 5 утра в квартиру 
врывается ОМОН, автоматчики в балаклавах 
укладывают всех лицом в пол. В доме все пере-
ворачивается вверх дном в поисках улик. Дей-
ствия силовиков были настолько жесткими, что 
сестра подозреваемой, испугавшись за своего 
грудного ребенка, спрятала его под кровать. 
У девочек ничего, кроме документов, состря-
панных Константиновым и затем признанных 
экстремистскими, и нескольких листовок На-
вального (они собирались быть наблюдателями 
на президентских выборах), не нашли. 

Я бы назвал эту деятельность ФСБ «ни-
зовым экстремизмом» — в отличие от посадок 
крупных чиновников, которые у всех на слуху. 
Причем непонятно, почему, например, в делах 
Улюкаева, или Никиты Белых, или того же Алек-
сандра Шестуна решающую роль играет именно 
служба безопасности, хотя их обвиняют в эко-
номических преступлениях. И эта практика уже 
повсеместна — к правозащитникам все чаще 
поступают жалобы на незаконное уголовное 
преследование. Постоянно разрастаясь, ФСБ 
ищет себе работу везде, где возможно. Пасется 

в соцсетях — и вот уже сотни дел возбуждены 
по репостам и даже по лайкам. Пока это чаще 
административка, но уголовных дел все больше, 
и следующим шагом могут стать массовые по-
литические уголовные репрессии.

Примерно так же вела бы себя любая спец-
служба в любой, даже демократической стра-
не, если бы она пользовалась неограниченной 
властью. Но в том-то и дело, что в странах с 
развитой демократией гражданское общество 
не потерпит такого грубого нарушения консти-
туционных норм. Да и суды, конечно, встанут на 
сторону закона.

Как ограничить власть силовиков в нашей 
стране? Надо бороться за сохранение консти-
туционных норм. Пример успешного сопротив-
ления давлению спецслужб мы недавно видели, 
когда около 15 тысяч человек вышли на мирную 
акцию в Москве против блокировки мессенджера 
Телеграм и еще около 3 тысяч — на следующий 
митинг в защиту Интернета.

Еще один пример — недавний массовый 
уличный протест. ОМОН жестко расправлялся с 
молодыми участниками. В Москве это выглядело 
особенно позорно потому, что мирных граж-
дан, в основном молодых, избивали нагайками 
«бандиты», одетые в казачью форму, при полном 
попустительстве полицейских. Власть боится 
протестных акций. Ей, как в ночном кошмаре, в 
любом выступлении оппозиции чудится Майдан, 
и она готова удушить все, что как-то выделяется 
на общем благостном фоне. Представьте на ми-
нуту, что произойдет, если молодые люди ответят 
на действия тех же «казаков», а спровоцировать 
драку в такой ситуации легко. Виновата в этом 
будет власть, которая в нарушение Конституции 
отказывается согласовывать уличные акции, а 
потом жестоко их разгоняет.

Путин в своей инаугурационной речи назвал 
тормозом развития страны «дремучее охра-
нительство». Согласен с президентом, но хочу 
уточнить границы этого понятия. В него входят 
преследования молодых людей — таких, как 
участники «Сети» и «Нового величия»? А запрет 
мессенджера Телеграм? А закон об иностран-
ных агентах?

С моей точки зрения, именно дремучее 
охранительство процветает в законодательном 
творчестве Госдумы все последние годы. Ка-
кие только запреты и ограничения не вводила 
Государственная дума! Отказ в усыновлении 
детей иностранными гражданами, ограничения 
деятельности НКО; объявление нежелательными 
организациями западных фондов; введение 
наказаний за оскорбление чувств верующих; 
ужесточение правил проведения уличных акций… 
Практически каждый из этих законов при жела-
нии можно обернуть против любого гражданина, 
поскольку они не имеют границ применения. При 
этом законодательно поддерживается доступ 
ФСБ к хранению персональных данных, отсле-
живание личной информации пользователей 
соцсетей. К примеру, только за один 2016 год 
за экстремистские высказывания в Интернете 
было осуждено около 500 человек, при том что 
точное определение понятия экстремизма в 
уголовном кодексе отсутствует.

Дремучее охранительное законотворчество 
продолжается. 

Уже внесен в Думу проект закона об оскор-
блении президента. 

Предлагается внести изменения в Конститу-
цию, согласно которым Президенту России будет 
позволено занимать пост три срока подряд. 

Одобрены поправки, предусматривающие 
уголовную ответственность и тюремные сроки 
за соблюдение антироссийских санкций и за 
содействие их введению. Сесть можно будет 
за доклад о нарушении прав человека в России, 
сделанный на международной конференции. 

Предложено наказывать организаторов 
политических акций за привлечение к ним под-
ростков. Возникают вопросы: как организа-
торы смогут выяснить, кто придет на акцию? 
Как они смогут отслеживать появление на ней 
подростков?

Обсуждая 30-е годы, мы удивлялись, как 
общество могло допустить, чтобы за анекдоты 
сажали. Сейчас это снова происходит — са-
жают даже за картинки в соцсетях. Тогда были 
анекдоты на кухне, теперь — в Интернете. Тогда 
это называлось антисоветской деятельностью, 
сейчас — экстремистской. Дремучее охрани-
тельство распространяется по всей стране. Его 
надо остановить, чтобы не было стыдно перед 
потомками.

ДРЕМУЧЕЕ ОХРАНИТЕЛЬСТВО 
РВЕТСЯ К ВЛАСТИ
В стране сложилась благоприятная атмосфера  
для диктатуры силовиков

НЕДВИЖИМОСТЬ

Уже в 2014–2015 годах были громко анонси-
рованы такие крупные проекты, как реорганиза-
ция заводов ЗИЛ и «Серп и Молот», Тушинского 
аэродрома, промзоны «Грайвороново». Можно 
сказать, что это стало началом новой эпохи в раз-
витии Москвы: на смену точечной застройке при-
шел комплексный подход, подразумевающий не 
только строительство жилья, но и создание новых 
городских парков, современных школ и детсадов, 
спортивных и развлекательных объектов.

Единственной потенциальной «ложкой дег-
тя» в этой истории были сроки воплощения пла-
нов в жизнь — казалось, что такие масштабные, 
амбициозные и технически сложные проекты 
невозможно уложить в какие-то предсказуемые 
графики. Поэтому 2018-го года ждали, затаив 
дыхание, не только покупатели квартир в строя-
щихся комплексах, но и все интересующиеся этой 
темой — ведь исходя из анонсированных сроков 
именно в текущем году мы должны увидеть пер-
вые готовые объекты на этих территориях. 

И, надо признать, «первая ласточка» 2018 
года не разочаровала — первый дом на бывшей 
территории завода «Серп и Молот» строителям 

удалось сдать даже 
раньше намеченного 
срока. Застройщик 
— компания «Дон-
строй» — вместо 
«положенного» по 
документам второго 
квартала ввела дом в 
эксплуатацию в марте 
и досрочно начала вы-
дачу ключей новоселам, 
получив, таким образом, 
своеобразную «пальму пер-
венства» среди столичных 
«реорганизаторов».

При внимательном знаком-
стве с домом видно, что строители 
не «гнали» сроки в ущерб качеству. 
В здании воплощено несколько инте-
ресных технических решений, например, 
система автоматической мойки колес на 
въезде в подземный паркинг: специальные 
фотоэлементы фиксируют заезд автомобиля и 
подают сигнал вмонтированным в пол и в боковые 

стойки омывателям. Помимо поддержания чи-
стоты, эта система поможет продлить жизнь 
шинам, ежедневно очищая их от грязи и зимних 
реагентов. Стоит отметить систему приточной 
вентиляции, которая обеспечивает свежий воз-
дух в квартирах без открывания окон, а также 
двусторонние грузовые лифты с отдельными 
зонами загрузки стройматериалов и мебели: 
это позволит сохранить внутреннюю отделку и 
спокойствие жителей. 

Как пояснили в компании «Донстрой», это 
первый готовый дом масштабного проекта «Сим-
вол», концепция которого была разработана бри-
танскими архитектурными бюро LDA Design и UHA 
London. В дальнейшем здесь, помимо жилья, 
появятся школы, детские сады, поликлиники, 
спортивные комплексы, объекты для отдыха, до-
суга, творчества и развлечений. А главным укра-
шением нового района станет проходящий через 
всю его территорию парк «Зеленая река». 

Реорганизация московских промзон только 
начинает набирать обороты, но, как сообщил не-
давно мэр Москвы Сергей Собянин, уже в 2018 
году столичные власти планируют построить 
на этих территориях 3,4 миллиона квадратных 
метров недвижимости. Объем немалый — но 
тренд на досрочную сдачу строителям задан, 
будем надеяться, что и другие проекты не за-
ставят себя долго ждать.

Елена СОКОЛОВА.
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Первый дом на территории бывшего завода 
«Серп и Молот» сдан досрочно

Несколько лет назад в столице разго-
релось обсуждение будущего мо-
сковских промзон — эти заброшенные 
площадки не радовали ни городские 
власти, ни простых жителей. Логич-
ным решением стала «зачистка» этих 
территорий и строительство на них 
новых городских кварталов.
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СИМВОЛ НОВОЙ ЭПОХИ

КОММЕНТАРии   
на сайте 

На 24 мая намечен визит президента 
Франции Эммануэля Макрона в Россию. 
Основными темами на переговорах ста-
нут последствия выхода США из «ядер-
ной сделки» с ираном, война в Сирии 
и двусторонние отношения. Как нам 
подтвердили в посольстве Французской 
Республики, главу государства в Санкт-
Петербурге будет сопровождать его жена 
Брижит. для нее это не первый зарубеж-
ный визит: первая леди вслед за супру-
гом побывала во многих уголках мира 
и не постеснялась рассказать о своих 
впечатлениях журналистам. интересно, 
какое мнение у нее сложится о России?

В конце апреля Эммануэль Макрон вместе 
с супругой совершил государственный визит в 
США. Запомнился он главным образом обили-
ем неловких моментов. Американский коллега 
Макрона Дональд Трамп то, по своему обыкно-
вению, долго и мучительно жал ему руку, то под 
прицелом телекамер смахивал с его плеч перхоть. 
Брижит Макрон честно пыталась выручить мужа и 
бросалась жать руку Трампу, чтобы хоть на время 
освободить Эммануэля от навязчивой любезности 
главы Белого дома. Но на этих переговорах, как бы 
Макрон ни старался ставить ее наравне с собой, 
ей все же была уготована вторая роль — разгова-
ривать в первой леди Америки Меланьей Трамп, 
пока мужья решали дела мирового значения. 

Позже Брижит поделилась с le monde, что 
Меланья — вовсе не такая, какой ее все считают. 
На публике миссис Трамп выглядит сдержанной 
и холодной, но Брижит она показалась «доброй 
и обаятельной». «На самом деле она очень весе-
лая, — отметила первая леди Франции. — У нас 
похожее чувство юмора. Мы всю дорогу смея-
лись». «Но она ничего не может сделать. Не может 
даже открыть окно в Белом доме. Не может выйти 
на улицу. Она гораздо более ограничена, чем я. 
Я-то каждый день гуляю по Парижу», — добавила 
Брижит. 

Но и мадам Макрон, которая всегда отлича-
лась сильным и независимым характером, иногда 
чувствует себя тесно в рамках своей роли. Во вре-
мя государственных визитов, как она призналась, 
«на земле помещают особую метку», так что ей 
приходится стоять там, где ей сказали стоять. Но 
каждый раз Брижит старается нарушить строгий 
регламент мероприятия и сделать что-нибудь 
помимо него. «Мне всегда это удается. Просто 
пойти погулять», — поделилась она. 

К выбору нарядов для государственных ви-
зитов супруга французского президента под-
ходит тщательно, но без излишней скромности. 
Широко известна любовь 65-летней Брижит к 
мини-юбкам, позволяющим ей демонстрировать 
стройные загорелые ноги. Не стала исключением 
и ее встреча с Ангелой Меркель, состоявшаяся в 
начале мая в Аахене. С канцлером Германии они 

почти ровесницы (Меркель 63), но как контрасти-
ровал ее смелый наряд с обыкновенно скромным 
брючным костюмом главы ФРГ! 

Первая леди Франции путешествует и само-
стоятельно. В то время как ее муж находился в 
Болгарии на саммите ЕС—Западные Балканы, 
Брижит неожиданно посетила Бордо, чтобы при-
нять участие в благотворительных мероприятиях 
в защиту инвалидов. 

Хотя мадам Макрон и признает, что роль 
первой леди предполагает определенные обя-
занности, в остальном она старается вести обыч-
ную жизнь. «Мой образ мыслей и моя жизнь не 
изменились», — говорит она, подчеркивая, что 
по-прежнему ощущает себя женой Эммануэля 
Макрона, а не супругой президента. А вот что 
ее раздражает, так это то, что «где бы ты ни был, 
всегда найдется тот, кто захочет тебя сфото-
графировать. Нет такого времени, когда можно 
полностью расслабиться».

Особенно Брижит удручают скандалы, в 

которые она оказывается невольно вовлечена. 
В начале мая в СМИ появилась информация о том, 
что ее адвокаты подают в суд на производителей 
косметики, которые использовали ее образ в ре-
кламе без разрешения. Рекламщики утверждали, 
что первая леди пользуется чудодейственным 
кремом от морщин и даже имеет долю в этой 
компании, что, конечно же, не было правдой. Но 
многие женщины этому поверили, а когда не до-
бились с помощью крема обещанного результата, 
завалили Брижит Макрон жалобами. 

Мошенники не зря выбрали для своей ре-
кламы образ первой леди Франции. За время на 
«посту» она стала настоящей иконой для женщин 
ее возраста. Каждый день она получает десятки 
писем. Ее помощники недавно поделились с The 
Telegraph, что женщины пишут ей: «Спасибо. Я 
не знала, что это возможно, не знала, что можно 
носить такие платья, оставаться соблазнительной 
в 65 лет».  

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ВИЗИТ

ВОЗВРАЩЕНИЕ

Брижит Макрон приедет вместе с мужем в Россию 
ПЕРВАЯ МАДАМ В ГОСТИ К НАМ

В среду в Сахаровском центре в 
Москве прошла пресс-конференция, 
посвященная скандальному делу о 
пытках в отношении антифашистов, 
которым ФСБ приписывает подготов-
ку террористических актов. Меро-
приятие провел правозащитник лев 
Пономарев, в нем приняли участие 
родственники обвиняемых адвокаты и 
общественники. 

В октябре 2017-го в Пензе были арестова-
ны пятеро молодых людей: Илья Шакурский, 
Дмитрий Пчелинцев, Андрей Чернов, Васи-
лий Куксов и Егор Зорин. Тогда же в Санкт-
Петербурге задержали Армана Сыгынбаева. 
А через несколько месяцев сначала пропали 
без вести, а потом «нашлись» в СИЗО еще двое 
антифашистов — Виктор Филинков и Игорь 
Шишкин. Последним обвиняемым стал еще 
один петербуржец Юлий Боярышников. Все они 
якобы составляли подпольную террористиче-
скую организацию «Сеть», но никаких данных 
о том, что большинство из молодых людей 
вообще были знакомы между собой, нет. 

Участники «Сети», по версии ФСБ, готови-
лись к ряду терактов во время президентских 
выборов и чемпионата мира по футболу. При 
этом один из главных аргументов следствия в 
пользу этого — увлечение некоторых из фигу-
рантов дела страйкболом. При этом следова-
телей не озаботил тот факт, что в страйкбол они 
играли вместе с далекими от политики «белыми 
воротничками», которые таким образом рас-
слаблялись после рабочей недели. Но их в 
терроризме почему-то обвинять не стали. 

О деле заговорили правозащитники и 
СМИ, когда как минимум шесть из восьми за-
держанных рассказали о пытках со стороны 
сотрудников правоохранительных органов. 
После этого их родственники объединились 
в общественную организацию «Родительская 
сеть», чтобы попытаться предать эту историю 
максимальной огласке и помочь своим детям, 
над жизнями которых нависла вполне реальная 
угроза. Так, Дмитрий Пчелинцев, не выдержав, 
по его словам, физических издевательств, 
разбил бачок от унитаза и вскрыл себе вены 
осколками, пытаясь покончить с собой. Перед 
этим он отказался от своих показаний по поводу 
пыток, и, если верить обнародованным данным 
адвокатского опроса, можно понять, почему он 
это сделал, — Пчелинцева снова пытали.

«Конвойный обмотал большие пальцы 
моих ног проводами. В рот пытались засунуть 
кляп, но я не открыл его, потому кляп примотали 
скотчем. В прошлый раз от кляпа обкололось 
много зубов. Когда меня перестали бить по 
лицу и в живот, меня ударили током», — вот 
лишь небольшой отрывок из того, что рас-
сказал адвокату Пчелинцев. Также, с его слов, 
сотрудники ФСБ угрожали отправить к его жене 
«таджиков, которые ее изнасилуют».Сейчас 
Дмитрий Пчелинцев намерен написать новое 
заявление о пытках.

Среди журналистов и правозащитников на 
мероприятие, организованное Пономаревым, 
затесались несколько человек из «группы под-
держки» ФСБ. Они заявили, что вся эта история 
раскручена для «дискредитации сотрудников 
спецслужб». На что представители обвиняемых 
заметили, что показания людей, находящихся 
в разных СИЗО, даже в разных городах, не 
связанных общими адвокатами, невозможно 
подделать. Кроме того, аргументы следствия 
о том, что, например, у Пчелинцева на теле не 
следы от электрошокера, а укусы клопов, не вы-
держивают критики хотя бы потому, что клопы 
не ходят парами и не кусают на одинаковом 
расстоянии друг от друга.

Анастасия РОДИОНОВА.

Антифашисты, обвиняемые  
в терроризме, снова 
заявляют о пытках в СИЗО

ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ 
«СЕТЬ»

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Глядя на 
смелый 
наряд Брижит 
Макрон, трудно 
поверить, что 
они с Ангелой 
Меркель почти 
ровесницы.

«С женой твоей что будем делать? 
Пусть для начала таджики толпой 
изнасилуют, раз болтливая 
такая», — слова сотрудника ФСБ 
из адвокатского опроса дмитрия 
Пчелинцева.

Прапорщик Советской армии игорь Бело-
куров, пропавший без вести 30 лет назад в 
Афганистане, был встречен в начале этого 
года членами украинской экспедиции, за-
нятой в далекой стране поиском водонос-
ных пластов.  Киевский геофизик Андрей 
Кадун, общавшийся с бывшим соотече-
ственником, пообещал  во что бы то ни 
стало вернуть воина-интернационалиста 
домой, в Волынскую область Украины. Но 
для этого необходимо было вести долгие 
переговоры: ведь украинец давно нахо-
дится « в собственности» одного племени. 
Сейчас дело сдвинулось с места: к судьбе 
бывшего прапорщика подключился аф-
ганский генерал. 

Об этой сенсации «МК» рассказывал в начале 
апреля. «Во время командировки в провинцию 
Балх мы встретили в пустыне проживающее там 
племя этнических туркменов», — вспоминает Ан-
дрей Кадун. «Шурави?» — спросили нас. «Нет, мы 
украинцы». «Так у нас один из ваших есть, — гово-
рят. — Тоже из Украины». Наш переводчик помог с 
этим человеком пообщаться. Амредин утверждает, 
что сам родом с Волыни. Из украинских слов или 
русских, правда, помнит только название региона 
и «колодезь».

Геофизик предполагает, что незнакомец на 
самом деле прекрасно понимал русскую речь, 
но из соображений безопасности не выказывал 
свою осведомленность. Дескать, геологи уедут, 
а мне тут еще жить...

Командир местного отряда, обеспечивавшего 
охрану украинцев, рассказал: Амредин был конту-
жен, долго лечился; его когда-то взяла в плен одна 
группировка, потом выкупила (или отбила) другая. 
Мужчина не женат, принял ислам. Поскольку война 
в стране за последние 40 лет не прекращалась, 
Амредин постоянно участвует в боевых действиях. 
Его командир утверждает: мужчина даже ночью не 
расстается с автоматом Калашникова. И на встречу 
с Андреем Васильевичем Амредин приехал на 
мотоцикле, с АК наперевес.

О том, что его однополчане еще в 1989-м на-
всегда ушли из Афгана,  Белокуров тем не менее не 
знал. В плен он попал 9 апреля 1988 года (будучи 
на родине занесенным в список пропавших без 
вести) возле Кандагара. А нынче живет и воюет 
на противоположном конце страны.

 «В начале марта 2018 года в нашем офисе 
случилась просто-таки мистическая история, — 
рассказал «МК» председатель Волынской област-
ной организации УСВА (Украинского союза ветера-
нов Афганистана) Григорий Павлович. — С верхних 
этажей помещение, в котором мы оборудовали 

фотостенд погибших и пропавших без вести  «аф-
ганцев», залило водой. Из 67 фотоснимков погиб-
ших и 3 снимков пропавших без вести был серьезно 
поврежден один-единственный — прапорщика 
Игоря Белокурова. Словно кто-то нам «дал знак»: 
это фото вскоре придется снимать!»

«Потоп», уточнил Григорий Григорьевич, слу-
чился в офисе облорганизации УСВА за 2 недели до 
того, как лидеру волынских «афганцев» благодаря 
Андрею Кадуну стало известно о состоявшейся 
встрече последнего с Игорем Белокуровым.

 Редакции телеканалов и газет,  прослышав  
о «воскрешении из мертвых» Игоря Белокурова 
(да еще и в канун Пасхи!), принялись отряжать 
своих сотрудников в обычную хату в селе Великая 
Глуша Волынской области. Антонина Васильевна 
Белокурова только 6 лет назад перестала ставить в 
храмах свечки за здравие своего сына, оборудовав 
символическое захоронение на сельском погосте. 
Внутрь гроба женщина положила бережно хранив-
шиеся все эти годы личные вещи Игоря...

В конце прошлой недели Сергей Куницын, 
состоящий в депутатской группе Верховной рады 
Украины по межпарламентским связям с Ислам-
ской Республикой Афганистан, рассказал аккре-
дитованным в Раде журналистам об образовании 
в Киеве специальной группы по возвращению на 
Украину Игоря Белокурова. Куницын, в свое время 
служивший в контингенте советских войск в ДРА в 
звании сержанта, с 2014 года руководит Всеукра-
инской ассоциацией ветеранов Афганистана. 

«Недавно в Луцк приезжал Дашти Исмаэль, 
военный советник Комитета обороны Сената Ис-
ламской Республики Афганистан. Он обещал сде-
лать все возможное для переправки Белокурова  
на территорию СНГ, поскольку очень благодарен 
советским воинам за их вклад в борьбу с «афган-
скими и пакистанскими бандитами»,  — говорит 
Павлович. И добавляет: «Я не только с этим гене-
ралом встречался. Но давайте все-таки подождем 
до момента возвращения прапорщика на родину… 
Этот случай — из тех немногих, когда чрезмерное 
внимание СМИ может только навредить...»

Олег БАЗАК.

Советского воина-
интернационалиста обещают 
вернуть на родину  
из Афганистана

30 ЛЕТ ВОЙНЫ ПРАПОРЩИКА БЕЛОКУРОВА

Белокуров 30 лет назад.

Писатель, лауреат Пулитцеровской премии 
Филип Рот умер в возрасте 85 лет в госпитале 
Манхэттена от сердечной недостаточности. Рот — 
автор более 20 книг, среди которых «Заговор про-
тив Америки», «Случай портного», «Другая жизнь». 
В 1998 году писатель удостоился Пулитцеровской 
премии за роман «Американская пастораль». 
Последней его книгой стал роман «Немезида» 
(2010). По восьми из его произведений сняты 
художественные фильмы. Рот был претендентом 
на Нобелевскую премию по литературе, но не 
получил ее. Зато стал лауреатом международной 
Букеровской премии и дважды получил амери-
канскую литературную премию ПЕН. 

УТРАТА

УМЕР ОБЛАДАТЕЛЬ 
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В музее-заповеднике Антона Чехова 
в подмосковном Мелихове большой 
праздник — открылся очередной, уже 
19-й театральный международный 
фестиваль. Неофициальный его де-
виз: никакого занудства, долгих речей 
и тусклых, серых спектаклей. Короче, 
«не убий Чехова». Скукотищей. 

Спектакли на фестивале показывают, 
конечно, чеховские. Всегда на улице, в саду, 
на музейной веранде, как бы под присмотром 
великого хозяина. Разумеется, играют «Чай-
ку», знаменитые водевили, «Дядю Ваню», «Три 
сестры»... Зрители интеллигентно сидят на 
зеленых деревянных скамеечках, интелли-
гентно убивая свирепых, откормленных еще 
самим Антоном Павловичем комаров. Ах, лето 
красное, любил бы я тебя... 

Иногда и дождик льет. И ничего: гости 
тихонько сидят, тихонько расправляя зонтики 
(если есть), актеры играют. Без зонтиков. Не 
обижать же господина Чехова. Самые опытные 
садово-огородные театралы приносят бутер-
броды, водичку и прямо по ходу действия, как 
бы тайком, вкушают яства. Ай-ай-ай!   

…Началось все как-то случайно и неожи-
данно — горжусь, что тому свидетель. В бы-
линном 1982 году приехал в Мелихово, еще при 
легендарном директоре музея Юрии Авдееве, 
Липецкий театр имени Толстого и сыграл пер-
вый улично-дачный спектакль. Понравилось. 
Потом приезжали датчане, украинцы, японцы... 
Российские театры, конечно, тоже. Да кто толь-
ко здесь ни играл! Кажется, весь театральный 
мир выкармливал местных арахнидов. 

И еще помню жаркий майский день 2000 
года. Сам мхатовский режиссер-кудесник Олег 
Ефремов приехал в любимое Мелихово и при-
вез на фестиваль свою театральную студию 
с дипломным спектаклем «Бабье царство». 
Безнадежно больного Олега Николаевича сту-
денты возили по заросшим душистой сиренью 
аллеям в инвалидной коляске. Он щурился на 
солнце, как всегда, курил, улыбался. По глазам 
было видно, что доволен поездкой. Прощался. 
С Мелиховым, с Чеховым, с нами... Через два 

дня Ефремова не стало.     
А что для вас фестиваль? Спросим ны-

нешних гостей.
Максим Цапко, священник церкви 

Рождества в Мелихове: 
— Вот уже десять лет, как я служу настоя-

телем здешнего «чеховского» храма. И каждый 
год прихожу на театральный фестиваль. Ни разу 
не пропустил. Здесь очень уютная домашняя 

обстановка. Суеты нет, какая бывает порой 
даже в церкви. Мелочности нет. Прихожу и 
отдыхаю, тихо радуюсь. И пусть режиссеры 
выстрелят хорошими постановками и никого 
при этом не убьют. 

Константин Бобков, директор мели-
ховского музея: 

— У сегодняшнего фестиваля есть две 
особенности. Есть специальный детский день. 

Кстати, Марийский театр юного зрителя пока-
зывает «В овраге». А еще к нам впервые приехал 
областной кукольный театр из белорусского 
Гродно. Удивят «Чайкой». Кукольной... Спек-
такль, между прочим, очень глубокий.

Светлана Шмелева, жительница го-
рода Чехова, директор муниципального 
учреждения культуры:

— Всегда приезжаю на фестиваль. Фанат-
ка, если хотите. Даже не представляю, как мож-
но без него... Я уже побывала здесь сегодня на 
уникальной опере по мотивам сцены-монолога 
Чехова «О вреде табака». Его поставили Ан-
самбль солистов «Эрмитаж» и Калужский мо-
лодежный симфонический оркестр. Слышите 
— играют в мелиховском саду джаз? Это наша 
группа из ДК «Дружба» — «Доктор Чехов» со-
провождает фестиваль... 

Анастасия Ефремова, дочь режиссера 
Олега Ефремова:

— Чехов у нас в семье был всем. Как во-
обще можно не любить Чехова? Это был как 
семейный девиз. И папа всегда ставил Антона 
Павловича. И в «Современнике», и во МХАТе. Не 
потому, что надо было, а потому что действи-
тельно обожал. И день памяти папы мы здесь, на 
фестивале отмечаем. Такая есть уже традиция. 
Я когда-то с такой инициативой выступила, 
меня поддержали. Брат Михаил — тоже. 

И в этом году, 24 мая, собирается тот, 
последний курс Ефремова, с которым 18 лет 
назад папа приезжал в Мелихово. Поговорим, 
пообщаемся, вспомним. А ведет вечер папина 
внучка, актриса Ольга Ефремова. 

...Весь день знаменитое на весь мир село 
и округу поливал дождь. К вечеру погода уго-
монилась, и притихли даже комары от Антона 
Павловича. Открытие интернешнл-фестиваля 
состоялось (ура!) по сухому. И до темноты играл 
джаз. Угощали лимонадом и шампанским. Под 
«Д.Чехов» азартно танцевала горячая театраль-
ная тусовка... И ваш покорный слуга с внучкой 
Машей тоже.

Вадим КАРПОВ,  
человек с селезенкой (тьфу-тьфу),

прямо из Мелихова.
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РАССКАЖЕТ ИСТОРИЮ 

КРУШЕНИЯ ДИРИЖАБЛЯ 
НОБИЛЕ

Необычный бульвар с оригинальными 
арт-объектами появится в подмосковном 
Долгопрудном. Он будет своеобразным на-
поминанием о том, что в советское время 
здешние места назывались Дирижаблестро-
ем, и работал тут знаменитый итальянский 
конструктор, исследователь Арктики Умберто 
Нобиле.

Как стало известно «МК», бульвар будет 
носить имя выдающегося итальянца и на 
каждом шагу «рассказывать» историю его 
жизни. Так, детская площадка похожа на 
снежную пустыню, на которую приземлились 
дирижабль и самолет, — это символичное 
напоминание о второй экспедиции Нобиле 
в Арктику, которая закончилась крушением 
дирижабля (выживших покорителей полюса 
спас тогда советский ледокол, а за самим 
итальянским конструктором был отправлен 
самолет шведских ВВС с единственным пас-
сажирским местом). Рядом решено разбить 
именную аллею — в память о погибших участ-
никах экипажа.

А центральным арт-объектом бульвара 
станет 10-метровая стела-дирижабль. «Ее 
установят как напоминание о последнем 
старте дирижабля «СССР-В6», — говорит 
глава города Олег Троицкий. Под ней про-
ектировщики разместят информационный 
стенд, который будет рассказывать о том, что 
в 1932 году Нобиле заключил соглашение с 
советским Всесоюзным объединением граж-
данского воздушного флота на постройку в 
Советском Союзе нескольких дирижаблей 
полужесткого типа. Под его руководством в 
рабочем поселке Дирижаблестрой (который 
позже переименуют в Долгопрудный) были 
выпущены дирижабли «СССР-В5» и «СССР-В6 
Осоавиахим».

Возможно, на территории будущего буль-
вара найдется место и знаменитой собаке 
Нобиле — ее фигурку планируется изваять из 
бронзы. Легенда гласит, что стоило итальянцу 
со своим верным псом появиться на улицах 
Дирижаблестроя, как отовсюду слетались 
дети и буквально умоляли собачку «открыть 
ротик», чтобы взглянуть на диковинку — зо-
лотой зуб.

Правда, при обсуждении проекта буль-
вара не обошлось без казусов. Краеведы 
решительно отвергли предложение оформить 
детскую площадку в арктическом стиле. По их 
мнению, к истории города данное событие не 
имеет никакого отношения. На их взгляд, луч-
ше разместить побольше информационных 
стендов и посадить больше деревьев. 

ПАССАЖИРЫ 
ЭЛЕКТРИЧЕК УЗНАЮТ 
ОБО ВСЕХ ПАмЯТНЫХ 
мЕСТАХ НА мАРШРУТЕ
На станциях электричек появятся стенды 

с картой достопримечательностей городов. 
Новые карты и указатели установят уже в июне 
на 29 железнодорожных платформах.

Как рассказали «МК» в пресс-службе ЦППК, 
дополненные схемы позволят гостям сориен-
тироваться на местности и спланировать свои 
маршруты для посещения наиболее попу-
лярных туристических объектов. На стендах 
направлений и картах городов Подмосковья 
будут отмечены основные туристические 
объекты: музеи, усадьбы, парки, храмы, 
монастыри, горнолыжные курорты, другие 
исторические места, являющиеся частью 
культурного наследия России. Для удобства 
пассажиров перечень достопримечатель-
ностей на схемах и картах пронумерован 
в соответствии с местами расположения и 
сопровождается пиктограммами, а самые 
интересные объекты вынесены на отдельные 
цветные фото. 

Новые стенды появятся на таких знаковых 
остановочных пунктах, как Сергиев Посад, 
Софрино, Выхино, Электрозаводская, Колом-
на, Истра, Дмитров, Москва-Каланчевская, 
Царицыно и другие. 

ЖЕНЩИНА ПРЕВРАТИЛА 
КВАРТИРУ В КОШАЧИЙ 

СКЛЕП

Две квартиры, под завязку наполненные по-
луживыми и мертвыми кошками, обнаружили 
волонтеры в подмосковной Электростали. 
Оба жилища принадлежали одной и той же 
женщине, которая давно прослыла среди 
местных душевнобольной. 

Как стало известно «МК», о катастрофиче-
ском положении дел зоозащитникам сооб-
щили жильцы дома по улице Октябрьской. По 
словам местных, в их подъезде уже несколько 
дней стоит чудовищный смрад, летают мухи, 
а жилище на первом этаже затопили сосе-
ди сверху. Причем кроме воды на головы 
электростальцев потекли экскременты и 
трупная жидкость.

— Хозяйка квартиры по имени Наталья про-
пала еще 9 мая, — говорит свидетельница со-
бытий, волонтер Ольга Ермакова. — Лишь 22 
мая нам с помощью властей удалось вскрыть 
ее дверь. Что мы там обнаружили, передать 
словами трудно! Больше 30 кошек были за-
перты в одной комнате буквально друг на 
друге: со свалявшейся шерстью, частью сле-
пые, обезвоженные. Вся квартира помимо 
различного бытового мусора была покрыта 
отходами животных. Некоторые из питомцев 
к этому времени уже были мертвы и разла-
гались. Нам пришлось надеть противогазы, 
чтобы не отравиться едкими парами. 

Как рассказали «МК» соседи 50-летней 
кошатницы, первые мурзики появились в 
этом доме еще при живой матери Натальи. 
Две женщины вели замкнутый образ жизни и 
всегда отличались неприятным характером. 
Запахи из их жилища всегда доносились не 
самые приятные. Но с тех пор, как пенсио-
нерка умерла два года назад, ситуация стала 
еще хуже. Наталья сняла квартиру в доме 
неподалеку, а старую превратила в царство 
кошек. Правда, новый дом довольно быстро 
стал похож на предыдущий. Наталья не раз 
оставляла его запертым на несколько дней 
прямо вместе с пушистыми обитателями. 
Оттуда волонтеры вынесли еще около 15 
животных. 

Сейчас часть котов находится на передерж-
ке, но некоторые все еще могут прятаться 
в горах мусора, оставленных женщиной. В 
среду, 23 мая, Наталья все же вышла на связь, 
но дома так и не появилась. 

Станиславский — Орехово-Зуево — Бул-
гаков... Этот ассоциативный ряд имеет 
глубокое значение для людей, считаю-
щих театр важнейшим из искусств. Во 
вторник худрук Московского Губернско-
го театра Сергей Безруков положил на-
чало совершенно новому явлению — он 
торжественно открыл летний фестиваль 
губернских театров «Фабрика Станис-
лавского». Это произошло в ста верстах 
от столицы, на родине театрального ме-
цената Саввы Морозова. Подмостками 
для молодых артистов стала импрови-
зированная сцена в складском помеще-
нии известного фабриканта. А в первый 
день фестиваля зрители увидели эскиз 
спектакля по роману Булгакова. Писа-
теля, «сгоравшего над рукописями», 
гения, чьи произведения — идеальный 
материал для работы последователей 
метода Станиславского.

Все действительно очень просто. Савва 
Морозов был благотворителем Художествен-
ного театра. А в Художественном театре чтили 
главный завет Станиславского: на сцене важнее 
всего актер. Ни богатые декорации, ни острый 
драматический сюжет не заменят игры актера, 
которому хочется сопереживать, рукоплескать 
и... верить.

— Мы долго искали ту географическую точку, 
где можно собрать под одно крыло театры, ис-
поведующие учение Станиславского, — отметила 
на открытии фестиваля советник губернатора Мо-
сковской области по культуре Нармин Ширалиева. 
— Нам было важно, чтобы это место находилось в 
Московской области. И нам было важно протянуть 
нить преемственности из прошлого в настоящее, 
так как данный фестиваль можно назвать школой 
классического театрального искусства для сту-
дентов. И когда мы подумали про Орехово-Зуево, 
пазл сложился. Ведь склады — это и есть часть 
фабрики. А Савва Морозов, успешный фабрикант, 
по праву считается покровителем искусства.

— Здесь мы нашли истинный дух старины, 
— поделился с участниками фестиваля  Сер-
гей Безруков. — Старина же — это сохранение 
традиций. В данном случае традиций русского 
психологического театра, где содержание долж-
но превалировать над формой. Сегодня на фе-
стивале представлены 6 губерний. Надеемся, с 
каждым годом их будет больше и больше. Кстати, 
особый гость — Фонд поддержки слепоглухих 
«Со-единение», который покажет спектакль по 
пьесе Гоголя. Тот факт, что люди с ограниченными 
возможностями могут играть в спектаклях, гово-
рит о том, что не существует понятия правильных 
артистов и неправильных. Есть только понятия 
«актер» и «не актер».

Сергей Безруков — мхатовец. А мхатовцы 
всегда любили капустники — импровизации по 
классическим сюжетам. Поэтому на открытии 
фестиваля  гостям был представлен эскиз спек-
такля «Записки покойника» по мотивам романа 
Булгакова «Театральный роман». Его поставили 
три молодых режиссера Московского губерн-
ского театра: Евгений Гомоной, Степан Куликов 
и Андрей Щеткин. Запомните эти имена, вы их 
еще услышите. 

На входе в «зрительный зал» — помещение, 
где была установлена сценическая площадка. Го-
стей встречал сам Савва Морозов — облаченный 
в камзол актер Московского губернского театра. 
«Признаться, поначалу эта идея показалась мне 
полнейшей авантюрой, — заявил предприни-
матель перед началом спектакля, имея в виду 
открытие фестиваля в промзоне. — Но потом я 
понял, что она прекрасна».

Что же увидел зритель? Типичный лофт с кир-
пичными стенами и деревянными сводами. Когда 
огни погасли, казалось, что между потолочными 
балками сейчас можно будет разглядеть звезды. А 
под сценой... Под сценой в огороженном вольере 
бегали куры, удивленно поглядывая на лампо-
вый телевизор, который, кстати, периодически 
включался. А в другой части сцены регулярно 
падал железный лист, оттуда выскакивали люди 
и валил дым — своего рода ад-крематорий. Все 
здесь казалось безумством: гроб из пластиковых 
стаканчиков, главный персонаж, которого сыграли 
три человека, в том числе женщина, фитболы, 
на которых прыгали актрисы, велосипед, при-
вязанный к табуретам, фотопортреты, из которых 

выглядывали знаменитости. Зрители, близко 
знакомые с театром, рукоплескали аллюзиям 
актеров, их пародиям на псевдоискусство, за-
шифрованным во фразах образам. Дыхание зала 
стало горячим. Похоже, сам Безруков, сидевший 
в первом ряду, пережил катарсис. «Ну, ребята, так 
нельзя, — сказал он, выйдя к микрофону, когда вся 
эта вакханалия закончилась. — Я же все время вам 
говорю: надо уважительно относиться к автору! 
А вы что сделали с Булгаковым?» Но глаза у него 
горели, и стало понятно: слова худрука — скорее 
похвала, и его строгое замечание — напутствие. 
«В мире много сложных машин, а театр — самая 
сложная», — лукаво вздернув бровь, заключил 
стоявший рядом с ним Савва Морозов. А гость 

церемонии солист Мариинского театра Аскар 
Абдразаков многозначительно заметил: «Это все-
таки начало, и оно должно быть великим, чтобы 
этот пароход шел вперед не останавливаясь».

Арт-директор фестиваля театральный критик 
Ольга Галахова виртуозно подвела итог его от-
крытия, еще раз пояснив гостям саму концепцию 
данного культурного феномена: 

— Мы очень рады тому, что фестиваль про-
ходит в Орехове-Зуеве. Здесь мы ощущаем духов-
ное рукопожатие Саввы Морозова и Константина 
Станиславского. И понимаем, что соответствовать 
учению Станиславского сегодня куда более ра-
дикально, чем самому радикальному театру. И 
еще это очень трудно, потому что приходится 
воспитывать в себе и человека, и художника.

— Удивительно, что даже спустя 100 лет имя 
и дело Саввы Морозова продолжают приносить 
пользу, — поделилась позднее с «МК» дирек-
тор Детской школы искусств городского округа 
Орехово-Зуево Ольга Андреева. — В конце XIX 
века меценат построил 12 огромных помещений 
для хранения продукции его хлопчатобумажного 
комбината. Они были возведены настолько капи-
тально, что до сих пор не требуют реставрации 
и используются по тому же самому назначению. 
Когда стало известно, что поиск театрального 
пространства должен проходить на родине Саввы 
Тимофеевича, владелец фирмы Герман Юрьевич 
предложил идею осмотреть один из складов. И 
когда мы увидели это помещение, сразу поняли: 
это оно! В подиуме со скатом, который когда-
то использовался для спуска тюков с хлопком, 
острый глаз Безрукова тут же разглядел сцену. 
Теперь мы верим и надеемся, что наш губернский 
город вернет себе значение центра культурной 
жизни. Ведь 100 лет назад у Морозова выступали 
лучшие исполнители той эпохи.

Фестиваль продлится неделю. В нем примут 
участие театральные коллективы из разных горо-
дов России: Нижнего Новгорода,  Екатеринбурга, 

Челябинска, Санкт-Петербурга, Москвы и Москов-
ской области. На суд зрителей будут представ-
лены следующие спектакли: «На дне», «Большая 
советская энциклопедия», «Гроза», «Тихий дон», 
«Вишневый сад», «Совершенно невероятное со-
бытие. Женитьба». В рамках фестиваля также 
пройдут тренинги по актерской импровизации и 
мастер-классы художественных руководителей 
театров — участников фестиваля.

Итоги подведут 31 мая. На торжественной 
церемонии закрытия будут названы лауреаты 
премии за лучшую женскую и мужскую роль — 
победителям будут вручены памятные статуэтки 
«Верю». Уникальную миниатюрную скульптуру 
Станиславского из так называемого «бисквитно-
го» фарфора специально для этих целей создал 
один из лучших мастеров фарфорового завода 
Ликино-Дулево. «Бисквит — это вид фарфора, 
который, как никакой другой, может передать шел-
ковистость, бархатистость и теплоту человеческой 
кожи. Его структура не имеет ничего общего с 
десертом — образовано слово «бисквитный» от 
«бис», что означает «два», «двойной». «Это связано 
с особенностями его обжига, — пояснили нам на 
заводе. — Материал обжигают всего два раза и 
не покрывают глазурью. Про технику росписи 
бисквитного фарфора сказать нечего — благо-
родный материал прекрасен и без нанесения 
краски или глазури».

Светлана РЕПИНА.

Это только кажется, что после про-
ведения ЧМ по футболу спортивные 
чиновники от трудов тяжких уйдут в 
длительную спячку. Как бы не так. 
В Подмосковье до конца 2021 года 
реконструируют на современный 
лад 16 стадионов в разных муници-
палитетах.

Отмечается, что эти работы прово-
дятся в рамках государственной програм-
мы «Спорт Подмосковья». А общий объем 
финансирования составляет более 3 млрд 
руб.

— Государственная программа «Спорт 
Подмосковья» является одной из ключевых 
для нашего региона, — говорят в областном 
спортивном ведомстве.

В футбольном плане Московская об-
ласть, конечно, не английский город Ман-
честер, где в премьер-лиге играют (и еще 
как играют!) сразу несколько первоклассных 
команд. Однако и Подмосковье тоже имеет 
свои славные традиции. Еще до недавнего 
времени в премьер-лиге национального 
чемпионата регион достойно представляли 
команды из Раменского района «Сатурн» и 
«Химки» из Химок.

А если углубиться в историю, то мы узна-
ем и вовсе невероятный случай. Орехово-
зуевская команда «Знамя труда», игравшая 
в далеком 1962 году во 2-м дивизионе, в 
первенстве Кубка СССР вышла в финал. Где 
в «Лужниках» сразилась не с кем-нибудь, а 
с донецким «Шахтером»! Все футболисты 
«Знамени труда» стали тогда мастерами 
спорта СССР — это звание присваивалось 
только тем командам, которые доходили до 
финала Кубка СССР. 

В общем, подмосковным любителям 

кожаного мяча есть чем гордиться и на кого 
равняться. И отрадно, что уже в 2019 году 
обновленный стадион будет сдан в эксплуа-
тацию в этом городе текстильщиков. 

Вместе с ними справят новоселье в 
Чехове, Клину, Ивантеевке, Одинцовском 
и Ногинском районах. А вот Центральный 
стадион в Кашире откроет свою новую арену 
уже в нынешнем году. 

В 2020 году после реконструкции 
планируется сдать еще девять стадионов: 
«Спартак» в Серпухове, Центральный ста-
дион в поселке Власиха, «Русич» в Ликине-
Дулеве, «Металлург» в Ступине, стадион 
ФОКа «Пушкино», «Спартак» в Можайске, 
стадион «Весна» в Подольске, стадион 
Центральный в Волоколамске и стадион 
СК «Мещера» в Егорьевске.

Кстати, в минувшем году такие подарки 
уже получили жители Лосино-Петровского, 
Электростали, Сергиева Посада, других 
городов.

Но не спортом единым живет Подмо-
сковье. Новые спортивные арены в пере-
рывах между баталиями могут и должны 
использоваться под проведение массовых 
мероприятий. Развивая спорт, подтягиваем 
и культуру.

«Ремонт и реконструкция спортивных 
сооружений очень важны для популяриза-
ции футбола и воспитания новых поколений 
спортсменов, — считает министр физиче-
ской культуры и спорта МО Роман Терюшков. 
— Наличие подобных объектов поможет 
отыскать множество талантов».

Было бы здорово, если бы нынешние 
футболисты Орехова-Зуева повторили путь 
своих прославленных земляков...

Владимир БЫКОВ.
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В Подмосковье почти каждый район получит 
по обновленному стадиону

«САТУРН» ПОЧТИ ЧТО ВИДЕН

ВЫ ДОВОЛЬНЫ, ДОКТОР ЧЕХОВ?
19-й международный фестиваль в Мелихове 
удивит гостей... кукольной «Чайкой»

24 и 25 мая Последний звонок прозвенит для 
104 тысяч учеников девятых и одиннадцатых 
классов Московской области. Родители и пе-
дагоги целый год готовились к этому знамена-
тельному моменту: собирали деньги, тщатель-
но продумывали программу, теперь главное, 
чтобы все прошло спокойно — без ЧП.

О том, какие меры безопасности будут предприняты 
для охраны порядка во время последних звонков и вы-
пускных вечеров, сообщила в ходе пресс-конференции 
в РИАМО в среду заместитель начальника УУППДН ГУ 
МВД России по Подмосковью полковник полиции На-
талья Лободенкова. 

Это 10–20 лет назад последний звонок проходил 
скромно, по раз и навсегда утвержденной программе. 
Утром торжественная линейка во дворе школы, вечером 
вечеринка у кого-нибудь из одноклассников, а в качестве 
кульминации праздника — встреча рассвета на крыше 
родной школы.

У выпускников-2018 выбор гораздо богаче. Можно 
выехать с классом на экскурсию в другой город — чаще 
всего это Москва. Например, многие родительские ко-
митеты заказали теплоходные прогулки по Москве-реке. 
А можно отправиться на пикник в другой регион, среди 
излюбленных направлений — Рязанская, Владимирская, 
Калужская области. Все чаще Последний звонок отмечают 
в загородных отелях. Там к услугам выпускников полный 
набор развлечений: от пейнтбола или квеста до СПА и 
дискотеки. Но где бы дети ни провели этот памятный 
день, вечером их обязательно должны вернуть домой 
и сдать на руки родителям здоровыми и невредимыми. 
Поэтому при организации выпускных и последних звон-
ков большое внимание школы и родительские комитеты 
уделяют безопасности этих мероприятий.

3784 сотрудника полиции будут задействованы для 
охраны порядка во время проведения последних звонков 
и выпускных вечеров в школах Подмосковья. 

«Среди них есть инспекторы по делам несовершен-
нолетних, участковые, сотрудники уголовного розыска, 
сотрудники ГИБДД. Активное участие будет принимать 
кинологическая служба. До проведения торжественных 
мероприятий со служебными собаками будут обсле-
дованы все образовательные учреждения на предмет 
выявления взрывчатых веществ и взрывчатых устройств. 
Также в охране порядка примут участие 111 сотрудников 
Росгвардии и сотрудники частных охранных мероприя-
тий», — сообщала Наталья Лободенкова журналистам. 

«Если дети отправятся на экскурсию на автобусах, 
значит, впереди обязательно будет следовать машина 
ГИБДД. Автобус пройдет техосмотр, а водитель тщатель-
ную медкомиссию. Во время выпускных вечеров из-за 
ЧМ-2018 может быть ограничен въезд автотранспорта 
в Москву. Но это касается только дней проведения мат-
чей. Неплохим выходом в данной ситуации могут стать 
пешие, а не автобусные экскурсии. Так или иначе, пока 
об этом рано говорить. Возможно, даты выпускных будут 
еще корректироваться — подождем начала июня», — 
сказала она.

Еще один немаловажный нюанс — в дни школьных 
мероприятий во всех муниципалитетах будет ограничена 
продажа спиртного. В адрес глав муниципальных об-
разований уже направлены рекомендательные письма 
по этому поводу. Такая практика реализуется не первый 
год, и, как правило, местные прислушиваются к нашим 
рекомендациям», — сказала Лободенкова.

Елена БЕРЕЗИНА.

Областных выпускников 
будут охранять 4 тысячи 
полицейских — от простых 
участковых до сотрудников 
Росгвардии

РАССВЕТ НА КРЫШЕ 
ШКОЛЫ БОЛЬШЕ 
НЕ ВСТРЕЧАЮТ

ФАБРИКА СТАНИСЛАВСКОГО ОТКРЫЛАСЬ 
НА МАНУФАКТУРЕ САВВЫ МОРОЗОВА

ЦИТАТА ДНЯ:
Сергей БЕЗРУКОВ: «В этом году испол-

нится 80 лет, как не стало Константина 
Сергеевича Станиславского. И мне 
кажется, пришло время уделить вни-
мание русскому психологическому 
театру, который проповедовал Ста-
ниславский. Потому для участия в 

фестивале мы отбирали спектакли, 
близкие к основам русского психоло-

гического театра, для которого самое 
главное — это актер. Можно выбрать яркую, 

неожиданную форму даже в решении классиче-
ского произведения, но режиссер доносит свою 
идею прежде всего через актера, через «жизнь 
человеческого духа на сцене», как говорил Ста-
ниславский. Ведь и знаменитое «Верю!», которое 
вслед за Константином Сергеевичем повторяют 
и режиссеры, и зрители, всегда адресовано 
именно актеру. Поэтому в отличие от многих 
фестивалей, где традиционно вручается пре-
мия за лучшую режиссуру, лучший спектакль, 
мы в этом году решили вручить призы только 
актерам и тем самым подчеркнуть важность роли 
актера в той системе театра, которую создал 
Станиславский».

В Подмосковье учрежден фестиваль, 
который вернет русскому театру его высокое 
предназначение

Сцена из 
кукольного 
спектакля 
«Чайка».

Худрук Московского Губернского театра Сергей 
Безруков, советник губернатора Московской области 

по культуре Нармин Ширалиева и заместитель 
министра культуры РФ Александр Журавский.

Бюст великого 
Станиславского 
— главный приз 

фестиваля.
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ПАМЯТЬ

Кто возглавит новое правительство 
страны, каким будут его структура и 
кадровый состав — эти вопросы со-
ставляли, пожалуй, главную внутрипо-
литическую интригу последних меся-
цев. В конце минувшей недели состав 
кабинета министров был утвержден, и 
интрига исчерпана. Теперь на повест-
ке дня другие вопросы: насколько дее-
способным окажется правительство, 
насколько профессиональная и компе-
тентная команда в нем собрана, сумеет 
ли она привести страну к социально-
экономическому прорыву? Эти вопросы 
«МК» предложил обсудить на круглом 
столе в редакции экспертам: научно-
му руководителю Института экономики 
РАН Руслану ГРИНБЕРГУ, руководите-
лю направления «Финансы и экономи-
ка» Института современного развития 
Никите МАСЛЕННИКОВУ, директору Ин-
ститута стратегического анализа ФБК 
Игорю НИКОЛАЕВУ. 

— По кадровому составу правительство 
обновилось почти наполовину. К тому же не-
которые из оставшихся — Силуанов, Голодец, 
Козак, Мутко — получили иные полномо-
чия. Значит ли это, что у нас действительно 
новое правительство, или структурные и 
кадровые перемены можно оценить лишь 
как косметические?

Масленников: — Это, безусловно, новое 
правительство, потому что начался новый по-
литический цикл. В то же время считаю, что для 
правительства не столько важны персоналии, 
сколько логика действий. В этом смысле ка-
бинет во многом старый, потому что пока со-
храняет преемственность той логики, которая 
была в 2015–2016 годах. По-настоящему новым 
он станет, если освоит другую повестку. Курс 
уже задал президент, национальные цели есть. 
Как говорится: за работу, товарищи! А что по-
лучается — мы увидим после 1 октября, когда 
правительство представит все судьбоносные 
документы, план действий по ускорению эконо-
мического роста, параметры нового бюджета, 
определится с ситуацией вокруг соглашения 
ОПЕК+ по сокращению добычи нефти. У прави-
тельства в этом составе есть запас прочности 
где-то в 1,5 года, за которые министры должны 
показать себя. Ключевые назначения — Антон 
Силуанов в качестве первого вице-премьера и 
Татьяна Голикова в качестве вице-премьера по 
социалке. При них можно ждать сохранения линии 
на консолидацию бюджета и повышения эффек-
тивности государственных расходов. Самые 
неэффективные траты у нас как раз в социалке, 
например, безадресная помощь и госзаказ. Го-
ликова в своем прежнем качестве главы Счетной 
палаты высказала много инициатив по данному 
поводу, но будет действовать осторожно, потому 
что много недоделок осталось от прошлого пра-
вительства. К примеру, по пенсионной реформе 
за 4 года так и не приняли постановление пра-
вительства, которое четко регламентировало 
бы порядок и методику исчисления пенсионного 
коэффициента. Это один маленький нерешенный 
вопрос, и в нем, как в капельке, отражается общая 
проблема правительства: слабая коммуникация 
друг с другом, бизнесом и обществом. Между тем 
структурная повестка требует других коммуни-
кативных навыков и технологий. Дай бог, чтобы 
в течение ближайших месяцев, пока они будут 
формировать свою повестку, эти коммуникации 
сложились. 

Гринберг: — Особо ничего нового я не вижу 
ни в людях, ни в ментальности правительства. 
Зато есть противоречие: с одной стороны, уста-
новка на рывки и прорывы, а с другой стороны — 
ясная фискальная ориентация правительства, что 
видно по новым-старым назначениям. Голикова 
и Силуанов — люди фискальной ориентации, для 
них практически все расходы неэффективные. 
Между тем если пофилософствовать, то здоро-
вое общество всегда стоит перед выбором: как 
сочетать стабильность с изменениями, ведь когда 
стабильность затягивается — она переходит в 
застой. У правительства ясного плана по поводу 

прорыва нет, есть только разные разговоры, как 
сделать этот прорыв. Президент Путин приказал, 
чтобы экономика увеличилась в полтора раза за 
его срок, это 5,5–6% роста ВВП в год, а бедный 
министр Орешкин не может и до 2% дотянуть, при 
том что экономика в развитых странах растет по 
3,5–4% в год. Отсюда складывается впечатление, 
что правительству дана установка оставить все 
как есть, не рисковать. 

Николаев: — Правительство можно было 
бы назвать новым, если бы появился другой пре-
мьер. А так правительство не новое, и это скорее 
плохо, чем хорошо. Ведь перед ним поставле-
ны амбициозные задачи — снизить бедность, 
ускорить темпы роста экономики. А решать их 
поставлены в основном те, кто и допустил низкие 
темпы и высокий уровень бедности. Когда пра-
вительство не новое, мы теряем важную вещь: 
ожидание новизны, которая, как показывает 

жизнь, сама по себе стимулирует общество. 
Когда была только объявлена политика пере-
стройки во второй половине 80-х, не было еще 
издано законов и предпринято никаких действий, 
статистики уже фиксировали рост экономики на 
4%. Вот что значит фактор новизны, позитивных 
ожиданий и исторического оптимизма, если 
хотите. Сейчас такого фактора нет, и мы уже упу-
стили шанс ускорить темпы развития страны. Но 
решения по составу и структуре правительства 
уже приняты, теперь мы можем только ожидать 
плана действий, чтобы судить о перспективах и 
результативности нового правительства, которое 
новым назвать нельзя.

— Что же, давайте поговорим о планах 
и перспективах. Под какую задачу сформи-
рован этот кабинет: под грядущий прорыв 
в экономике и социальной сфере или для 
власти важнее обеспечить стабильность, 

не допустить нового кризиса? Ждать ли нам 
рискованных реформ, стабильного плава-
ния или все, как мы уже привыкли, будет 
зависеть не от действий правительства, а 
от цены нефти?

Масленников: — Судьба прорыва не оче-
видна. Первые результаты мы сможем ощутить 
не раньше конца 2019 года. Главный риск — это 
разрыв в логике экономической политики, ко-
торый мы видели в 2016–2017 годах, когда де-
нежный авангард в лице Центрального банка 
оторвался далеко вперед, а правительственный 
обоз остался там, где был. Этот разрыв очень 
рискованный, потому что есть низкая инфля-
ционная среда, плавающий рубль, а счастья-то 
нет, и темпы роста ВВП продолжают стремиться 
к 1,5%. Налицо стагнация. Низкая инфляционная 
среда передает импульс бюджетной политике, 
поэтому так важен Силуанов и многие другие ми-
нистры — выходцы из Минфина. Важна Голикова, 
которая понимает, что недоделано в социальных 
секторах. Но нужно понять, чего правительство 
хочет. К примеру, власти до сих пор не определи-
лись, чего хотят добиться, повышая пенсионный 
возраст, — сбалансирования бюджета Пенси-
онного фонда России или решения проблем на 
рынке труда. Общий для бизнеса и населения 
риск — сохраняющаяся несколько кварталов 
неопределенность в отношении экономической 
политики. Непонятно, что правительство будет 
делать с налоговой системой, тарифной поли-
тикой, естественными монополиями. А бизнесу 
нужна определенность. Скажите раз и навсегда, 
будете ли вы трогать эти налоги, и тогда я решу, 
инвестировать или нет.

Гринберг: — Люди всегда находятся в ожи-
дании чего-то хорошего. Но у нас три четверти 
населения не имеют никаких сбережений. Боль-
шинство россиян как-то выживают, но бедность 
ужасающая — даже среди работающих, не говоря 
уж о пенсионерах. Люди ждут улучшения реаль-
ной жизни, а не повышения каких-то абстрактных 
макроэкономических параметров. Я не вижу 
никакой альтернативы для перевода экономики 
на устойчивые темпы развития, кроме как масси-
рованных госинвестиций. Надеюсь, что по этому 
пути и пойдет правительство. У России есть три 
потенциала: природный, нефтяной (правда, он 
иногда бездарно тратится); интеллектуальный 
(правда, самые умные уже работают за гра-
ницей); пространственный (правда, у нас есть 
территории, в которых проживает в среднем 1 
человек на 7 квадратных километров). На освое-
ние всех этих трех потенциалов и должны быть 
направлены масштабные госинвестиции. Другой 

момент, который в чем-то, может, и противо-
речит первому, но также очень важен для роста 
экономики, — правительству необходимо все 
сделать для того, что дать людям заниматься 
предпринимательством. Здоровое общество, 
которое стремится к развитию, дает гражданам 
возможности реализовать себя в собственном 
деле. Тогда у людей и появляется то чувство 
исторического оптимизма, о котором упоминал 
коллега Николаев. У нас же пока налицо лишь 
подавленная инициатива. 

Николаев: — Чтобы оценить перспективы и 
риски, нужно понять, где мы сейчас находимся. 
Темпы роста у нас ниже, чем в прошлом году, 
— меньше 1,5%. У нас затухающее развитие, 
болтание около нуля, стагнация. Промпризвод-
ство в марте–апреле показало плюс 1% — это 
явно не те темпы роста, которые прописаны в 
указах президента. С траектории затухающего 
развития решать амбициозные задачи гораздо 
сложнее. Кроме того, у нас нет ясности, что де-
лать. У правительства нет программы, что вносит 
неопределенность. Забавный пример: сначала 
президент подписывает указ о том, что России 
нужно закрепиться в пятерке развивающихся 
стран, а через два месяца подписывает другой — 
о вхождении в эту пятерку. Еще один нерешенный 
вопрос: как быть с западными санкциями? Если 
они продолжатся, то реформы будут не столь 
эффективны, и в условиях санкций-антисанкций 
решить амбициозные задачи не получится. С 
учетом стартовой позиции, отсутствия непо-
нимания, что делать, и внешних рисков я делаю 
вывод, что те задачи, которые поставлены пре-
зидентом, хоть внешне и привлекательны, но для 
правительства нереализуемы. 

— Вы упомянули о программе прави-
тельства, которой пока нет. Нам ждать ее 
появления, или, как и предыдущий кабинет 
Медведева, этот обойдется без всяких стра-
тегий развития?

Масленников: — Все уже устали слушать, 
что без экономического роста мы обречены жить 
в «гетто» с темпами не больше 2% в год. Но для 
того, чтобы выполнить сегодня все наши социаль-
ные обязательства, требуется как минимум 3% 
годового роста ВВП хотя бы для минимального 
ощущения социальной справедливости. Но я 
возвращаюсь к тому, что нигде нет коммуникаций, 
начиная от проблемной сферы госинвестиций. 
Так вот: с точки зрения выстраивания комму-
никаций некий документ-стратегия нужен. Но 
главное, для коммуникации нужно доверие — к 
государственным институтам и действиям вла-
стей. Поэтому для обычных людей должно быть 
четко сформулировано, что они получат от этого 
правительства. Как будет налог на имущество 
рассчитываться, когда будут вводить повышение 
пенсионного возраста, насколько прозрачным 
станет расчет пенсионного коэффициента и 
другие социально чувствительные вещи. Без 
доверия вопрос структурных реформ зависнет. 
На эти вопросы надо прежде всего ответить, 
и тогда, может быть, и возникнет ощущение, 
что правительство хоть и старое, но подходы у 
него новые. 

Гринберг: — А мне-то кажется, что как раз 
с документами у нас все очень хорошо, нет со-
держательной задачи. Поэтому между ведом-
ствами конкуренция, они не понимают, к какой 
цели идут. Структурные реформы — загадочная 
вещь. За последние 30 лет у нас средние темпы 
роста ВВП — 0,8%, это практически ничто. Зато 
правительство гордится, что Россия поднялась 
по индексу «Дуинг Бизнес» на сколько-то там 
позиций. Только я бы изменил это на «Доинг 
бизнес» — от слова «доить». Это именно то, что 
у нас власти делают с бизнесом. Да, у нас есть 
средний класс, хоть и узкий. Но в начале прав-
ления Путина он составлял 10% населения, в 
2013 году — 25%, сейчас несколько сократился 
в результате кризиса, может быть, процентов 
до 20. Остальные — выживают. И эту ситуацию, 
я считаю, невозможно изменить без принципи-
альных реформ в государственном управлении, 
без политической конкуренции. Вот чего лично 
я жду от власти, а не очередной написанной на 
бумаге стратегии.

Николаев: — Жить-то можно и без про-
граммы, но разве это жизнь?! Болтаться около 
нуля, да еще с санкциями... Спасибо, что эконо-
мика в России все-таки рыночная, несмотря на 
государственно-монополистический характер. 
А рыночная экономика отличается своей адап-
тивностью, она приспособилась к санкциям. 
Что касается программы, с ней было бы проще. 
Ставятся стратегические цели, затем четко и 
поэтапно прописывается, что правительство 
собирается делать для достижения этих целей, 
потом идет конкретизация по показателям. А 
дальше уже составляется программа мероприя-
тий, увязанная по целям, срокам, исполните-
лям, объемам финансирования. Это классика 
программно-целевого подхода. Плохо то, что мы 
сами девальвировали эти программы тем, что нет 
ответственности за достижение прописанных 
целей. Программы нужны не ради бумажки, а 
для того, чтобы четко видеть цели и спрашивать 
за их невыполнение.

— Надолго ли хватит запаса прочности 
этого правительства? Какой срок жизни ему 
отмерен и будет ли он определяться успехами 
кабинета или политической логикой назначе-
ния будущего преемника президента?

Масленников: — Мой календарь для этого 
правительства выглядит так: год-полтора на 
проработку программы, следующие полтора-
два года — на ее реализацию, а последние 
полтора-два года уйдут на логику преемниче-
ства, политические императивы, политическую 
целесообразность. Такой вот технократический 
прогноз.

Гринберг: — Я не согласен. Уверен, что у 
нас срок работы каждого члена правительства и 
всего правительства целиком будет зависеть от 
настроения одного человека (и вы его знаете!), 
которое не поддается никаким прогнозам.

Николаев: — Это явно не то правитель-
ство, которое должно выполнить революцион-
ную роль. Никакой революцией и не пахнет. Они 
просто проработают шесть лет, и это будет рас-
сматриваться как один из этапов дальнейшего 
преемничества. 

Правительство РФ:  
штрихи к портрету
— В правительстве 32 человека: премьер, 

первый вице-премьер, 9 вице-премьеров, 21 
министр. 

— Среди 32 — 4 женщины: Татьяна Голико-
ва, Ольга Голодец, Ольга Васильева, Вероника 
Скворцова. 

— По сравнению с предыдущим кабинетом 
Дмитрия Медведева: 14 новых членов, включая 
5 вице-премьеров. Главный источник кадрового 
резерва — губернаторский корпус, делегировав-
ший в правительство сразу 6 человек. 

— Средний возраст членов нового кабмина 
на момент назначения составляет 51,25 года 
против 52,5 года в правительстве, которое за-
вершило работу. Самый старший — 68-летний 
глава МИД Сергей Лавров, самый молодой — 
35-летний министр экономического развития 
Максим Орешкин. 

— Главе правительства Дмитрию Медведеву 
52 года. Он самый «долгоиграющий» премьер в 
новейшей российской истории: стаж руководства 
кабинетом министров — 6 лет. 

— Самый опытный министр — глава Мино-
бороны Сергей Шойгу. Его министерский стаж 
— 24 года.

— Восемь членов правительства родились в 
Москве, четыре — в Ленинграде, остальные — из 
разных городов, в числе которых Малоярославец, 
Вышний Волочек, Нефтекамск, Липецк, Мур-
манск, Астрахань, Южно-Сахалинск, Бугульма, 
Мытищи и даже Франкфурт-на-Одере.

— По первому образованию — восемь 
экономистов, шесть юристов, специализации 
остальных: социолог, геофизик, железнодорож-
ный инженер, фехтовальщик, журналист, механик 
судов, строитель и даже учитель пения, который 
потом стал историком.
Инна ДЕГОТЬКОВА, Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ОБРЕЧЕННЫЕ НА ПРОРЫВ
Новые министры должны научиться слышать 
общество, бизнес и друг друга

Участники круглого стола в «МК»: 
Игорь Николаев, Руслан Гринберг, 
Никита Масленников.

КОШЕЛЕК

Успех правительства Дмитрия 
Медведева будет во многом зависеть 

от того, на те ли кнопки нажмет его 
первый зам Антон Силуанов.
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Еще совсем недавно, накануне 
Нового года, Даша Старикова 
вместе со своими лечащими вра-
чами давала пресс-конференцию. 

После успешной операции казалось, что у нее 
есть все шансы поправиться и вернуться к обыч-
ной жизни. «Это тяжело, морально тяжело, но, 
люди, никогда не сдавайтесь! Все-таки бороться 
надо!» — обратилась тогда ко всей стране жи-
тельница Апатитов. Потом сообщения о здоро-
вье девушки стали поступать все реже, и вдруг 
как гром среди ясного неба: Даша ушла из жизни 
в институте им. Герцена.  

Жительница Апатитов, 50-тысячного шах-
терского города в Мурманской области, рано 
осталась сиротой — ее мама умерла, а об отце 
практически ничего не известно. Фактически 
Дашу растил старший брат, а после 18 лет она 
уже стала жить самостоятельно и вскоре родила 
дочку Сонечку. Правда, отец ребенка принимать 
участие в судьбе малышки отказался, поэтому 
Дарья воспитывала девочку одна.

— С Дашей мы общались, когда учились в 
школе, мы одногодки, но она училась на класс 
меньше, жили в соседних домах, гуляли во дворе 
и делились девичьими секретами, — вспоми-
нает ее подруга Светлана Морозова. — Потом 
я уехала в другой город, но регулярно наве-
дывалась в Апатиты и встречалась с Дашей. 
Последний раз мы виделись с ней года три 
назад, когда я в очередной раз приезжала до-
мой. Она тогда еще не знала о своей болезни. 
Пили чай, разговаривали по душам, она все 
время говорила о своей дочке Соне, очень ее 
любила. Вспоминали былые времена, детство. 
Даша всегда была веселым и жизнерадостным 
человеком, смеялась так заразительно, я на всю 
жизнь запомню ее смех... В этом году я написала 
ей 24 марта, в день рождения, но она так и не 
ответила на мое поздравление...

Когда дочка немного подросла, Дарья вы-
шла на работу, сначала кондуктором, а затем 
стала продавцом в одном из местных магазинов. 
С ребенком ей помогала тетя, Любовь Тулупова 
(именно она стала опекуном Сони после смерти 
мамы). Так и текла жизнь Даши до тех пор, пока 
девушка не узнала о страшном диагнозе. 

— Все началось абсолютно на ровном ме-
сте, — рассказывает другая подруга Даши, 
Мария. — У Дашки ни с того ни с сего заболела 
спина. Ничто не помогало, поэтому она решила 
идти к врачу. В нашем городе, как и во мно-
гих других, лет пять назад закрыли больницу 
в ходе оптимизации, остались только женская 
консультация и поликлиника. И в поликлинике, 
и в больнице соседнего города Даше ставили 
диагноз «остеохондроз», прописывали мази и 
массажи. Но через несколько месяцев у подруги 
началось сильное кровотечение. Ее отправили 
в больницу Мурманска, до которой добираться 
5 часов. Именно там и поставили страшный 
диагноз «рак», уже iv степени. Естественно, для 
Даши это было шоком, но она решила бороться 
до конца. Она всегда очень любила жизнь, умела 
радоваться мелочам, вещам, на которые многие 
другие просто не обращают внимания. Не раз 
после разговора с ней мое пессимистическое 
настроение как рукой снимало. 

Очевидно, что последней спасительной 
соломинкой для девушки стало обращение к 
президенту страны. Больше всего услышавших 
обращение Дарьи Стариковой поразило то, что 
девушка просит не за себя, а за других жите-
лей своей области, которые могут оказаться в 

подобной ситуации. Обращение девушки было 
записано на фоне недостроенного корпуса 
хирургии больницы, которое должно было за-
работать еще в 90-х, но в конце концов стало 
прибежищем бомжей.  

«У нас все закрыли. Не хватает узких спе-
циалистов, благодаря которым можно было бы 
вовремя ставить людям диагнозы. На необхо-
димые обследования отправляют в Мурманск. 
«Скорая помощь», бывает, не успевает довезти… 
Я прошу не за себя, я прошу за город, за наших 
жителей, за всех людей. Мы хотим жить, а не 

выживать. Мы просим вас, пожалуйста, по-
могите!» — как только кончился прямой эфир, 
Даша разрыдалась. 

Практически сразу после этого Дарью пе-
ревезли на лечение в Москву, где ее пытались 
спасти лучшие онкологи страны.

— Сначала ее сообщения были совсем 
безнадежные, казалось, она не верила, что 
что-то уже может помочь, — вспоминает Ма-
рия. — Но после операции, перед Новым годом, 
мне показалось, что у нее появилась надежда 
на выздоровление. Она писала, что стала на-
бирать вес, чувствует себя лучше и даже начала 
строить планы. Все думала, как приедет к дочке 
на праздник с подарками... Последний раз со-
общение от нее пришло в конце декабря, она 
тогда писала, что ей очень много людей звонит 
и пишет и она просто не успевает всем отвечать, 
говорила, что, возможно, врачи разрешат ей 
съездить домой на праздники.

О том, каково сейчас маленькой Соне и 
знает ли она о том, что мамы больше нет, нам 
рассказала дальняя родственница девушки.

— Соня живет с Дашиной тетей с тех пор, 
как она заболела. Девочке хорошо в этой семье, 
она ни в чем не нуждается. Естественно, именно 
тетя и станет официальным опекуном девочки. 
Конечно, в последние недели все мы понимали, 
что конец уже близок, но до сих пор не верится, 
что Даши больше нет. Она так мечтала успеть 
отвести дочку Сонечку 1 сентября в 1-й класс, 
но сил не хватило. 

Дарью Старикову похоронят в родных Апа-
титах. Многие горожане собираются прийти 
проводить в последний путь девушку, которая 
перед смертью попыталась сделать все для 
того, чтобы к другим больным помощь всегда 
приходила вовремя. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

«ЕЕ СМЕХ Я ЗАПОМНЮ 
НА ВСЮ ЖИЗНЬ»

Даша с подругами (на фото справа).

История Дарьи Стариковой стала 
известна всей стране после прямой 
линии с президентом.

c 1-й стр.
Федеральный закон «О миграци-
онном учете иностранных граж-
дан» предусматривает, что ино-
странец, приезжающий в Россию, 

должен в течение семи дней встать на миграци-
онный учет. Это можно сделать как в органах 
МВД, так и в МФЦ, на почте. Но — в «мирное 
время».

Условия пребывания россиян в собственной 
стране, впрочем, немногим лучше. Напомним, 
что граждане России обязаны регистрироваться 
по месту пребывания, только если находятся в 
другом городе 90 и более суток. Этот закон для 
многих «понаехавших», которые живут и работают 
в Москве, давно уже является фикцией. Ведь не 
секрет, что провинциалы ездят на историческую 
родину если не каждую неделю, то раз в два-
три месяца точно. Однако уже с 25 мая любой 
россиянин может стать пусть и не злостным, но 
правонарушителем.

Дело в том, что в связи с чемпионатом мира с 
25 мая по 25 июля президентским указом вводит-
ся усиленный режим безопасности. И неважно, 
идет ли речь об иностранце из дальнего зару-
бежья, о жителе стран СНГ или даже о человеке, 
прописанном в соседней области. Приехал в 
любой из городов проведения чемпионата — будь 
любезен в течение трех суток прийти в полицию 
и заявить о себе. Если, конечно, живешь не в 
отеле, санатории, турбазе или легальном хостеле 
— своих постояльцев представители этих ор-
ганизаций регистрируют сами в течение суток.

Итак, что же делать человеку, сдавшему 
жилье гостям чемпионата в дни состязаний? 
«Хозяину квартиры вместе с гостями нужно будет 
обратиться в МФЦ (если мы говорим о Москве), 
— разъясняет генеральный директор агентства 
недвижимости Константин Барсуков. — И заре-
гистрировать их на своей жилплощади».

Регистрация делается на тот срок, который 
указан в миграционной карте или в паспорте 
болельщика, или на тот срок, на который дана 
виза. Если виза дана на больший срок, а в Москве 
он пробудет, к примеру, неделю, то по истечении 
этого срока можно или пойти написать заявление 
о снятии с учета (опять же сделать это должен 
сам приезжий), а можно просто дождаться, когда 
гражданина автоматически снимут с учета. Вот 
этот момент о снятии с учета никто контроли-
ровать не будет, главное, чтобы регистрация в 
принципе была. За лишнюю регистрацию никто 
не наказывает: если человек зарегистрирован в 
Липецке, а живет в Москве, то накажут хозяина 
жилплощади, у которого он проживает в столице. 
Если же хозяин квартиры не уведомил соответ-
ствующие органы о гостях, то ему грозит штраф 
от 3 до 7 тысяч рублей. 

— Возникает интересная ситуация, — от-
мечает Барсуков. — Если арендодатель сдает 
квартиру нелегально, без оформления договора, 
он фактически спасает себя от лишних проблем. 
В любой момент он может от приезжего откре-
ститься: мол, он первый раз в моей квартире, 
только приехал, сейчас пойду и зарегистрирую 
его. По сути, собственник жилья и знать не зна-
ет, сколько его гость уже пробыл в России без 
регистрации, — вся ответственность ложится на 
съемщика. А вот если играть по всем правилам 
и заключать с приезжим договор, то придется 
потом и отвечать — на договоре будет стоять 
дата.

Речь выше шла именно о гостях чемпионата, 
арендующих квартиры за вполне серьезные 
деньги. Куда больше в Москве «обычных» людей 

без регистрации — кто-то живет и работает в 
столице, а прописан в другом регионе. Кто-то и 
вовсе иностранный гражданин — с патентом, с 
разрешением на работу или без него. Их — тем 
более что, предположительно, они лучше по-
нимают русский язык — будут останавливать 
на улицах особенно активно. И проверять, про-
верять, проверять регистрацию. 

— Сначала авторы указа погорячились, — 
рассказал «МК» Даниил Кашницкий, младший на-
учный сотрудник НИУ ВШЭ, исследователь быта 
мигрантов в России. — Получилось, что вставать 
на миграционный учет нужно в течение 24 часов 
с момента приезда. И это вызвало некоторый 
ажиотаж в сопредельных государствах — так, 
например, минтруда Таджикистана в январе 2018 
года рекомендовало вообще не ездить в Россию 
на период проведения чемпионата во избежание 
неприятностей или проблем с документами. 

Потом режим был несколько ослаблен — ре-
гистрироваться надо в течение не одного, а трех 
дней. Но на почте или в МФЦ зарегистрироваться 
не получится — только в МВД (бывшие отделы 
ФМС). Благо их сотрудники в период ЧМ-2018 
будут работать без выходных. 

— Я знаю, что многие люди сейчас прояв-
ляют осторожность и без нужды не хотят ехать 
в Россию во время проведения чемпионата, — 
отмечает исследователь. — Я имею в виду тех 
трудовых мигрантов, кто может себе позволить 
не находиться в эти два месяца в стране. Но по-
нятно, что люди все равно будут ездить, будут и 
здесь находиться.

Нарушителям миграционного режима грозит 
наказание — от административного штрафа до де-
портации. Случаи, когда людей депортировали из 
страны только за нарушение миграционного учета, 
не так часты, но прецеденты есть. В этом случае, 
рассказывает Даниил Кашницкий, иностранцев 
переправляют в особый центр предварительного 
содержания, где они находятся до момента де-
портации. Но есть и альтернативная процедура: 
заплатить штраф за нарушение миграционного 
режима. Цена вопроса — порядка 5000 рублей. 
Чаще всего так и делают. И все-таки «вилка» нака-
заний предусматривает и депортацию, и внесение 
в стоп-листы (что сделает невозможным приезд в 
Россию в следующие год или несколько).

С ученым согласен и Константин Барсуков. 
«Есть ощущение, что появилось особое указание 
депортировать всех, кто без регистрации, — за-
мечает риелтор. — Хотя это на усмотрение суда 
— могут и просто штраф выписать. Освобождают 
себе поле деятельности для будущей работы». 

Но вот если на улице не поймали — вероят-
ность того, что проблемы возникнут на выезде из 
страны, невелика, оценивает Барсуков. «Конечно, 
государство у нас неповоротливое, — говорит 
он. — И большой вопрос, как граждан будут кон-
тролировать. Если бы речь шла о большем сроке, 
то теоретически при выезде обратно за границу 
таможенники могли бы проверить, есть ли граж-
данин в базе УФМС. И если его там нет, значит, он 
нарушил порядок, и в отношении его могут легко 
возбудить дело об административном правона-
рушении, влепить штраф, депортировать и не 
пускать в течение какого-то времени в Россию. 
Однако за столь маленький срок сведения, может, 
и дойдут из МФЦ в УФМС, но их просто могут не 
успеть внести в базу. Поэтому я сомневаюсь, что 
болельщиков будут проверять на границе». 

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.

КАК ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ  
В МОСКВЕ ВО ВРЕМЯ ЧМ-2018

В течение 3 суток с момента прибытия 
гость столицы (гражданин РФ или иностран-
ного государства) должен подать уведомление о 
регистрации в ближайшее к месту регистрации 
отделение миграционной службы МВД (бывшей 
ФМС). Подать соответствующие документы 
имеет право и принимающая сторона — тот 
владелец московской квартиры, у кого будет 
жить регистрируемый. 

Для регистрации от гостя столицы потре-
буются паспорт и его копия; для граждан всех 
стран, кроме РФ и Белоруссии, — миграционная 
карта и ее копия; для граждан стран, с которыми 
у России установлен визовый режим, — копия 
визы.

Принимающая сторона также предъявляет 
паспорт с копией, а кроме него — копию свиде-
тельства о праве собственности на квартиру, по 
адресу которой будет зарегистрирован гость. 
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«Тайна тайн» послевоенной 
разведки
— Георгий Захарович, по логике, сразу 

после окончания войны все разведки  мира 
должны были успокоиться. Разве нет?

— Наоборот! Первые послевоенные месяцы 
были пиком активности для нашей и иностранных 
разведок. 

Что царило в Берлине в апреле–мае 45-го? 
Сталин приказал Красной армии оказать помощь 
гражданскому населению. Нельзя забывать, что 
первым приказом первого коменданта Берлина 
генерала Берзарина было организовать пункты 
питания для гражданского населения города. 
Советские солдаты расчищали улицы, вывозили 
раненых и хоронили мертвых. Уцелевших жителей 
спасали от эпидемии, которая в майской жаре 
непременно разразилась бы. Мало кто знает про  
указание Берзарина лечить раненных в ходе боев в 
городе животных берлинского зоопарка и кормить 
их. Это произвело на немцев ошеломляющее впе-
чатление. Вскоре в городе заработали больницы, 
школы, кинотеатры. Это исторический факт. Да, 
были и нехорошие проступки, были даже престу-
пления, но они — исключение, и за них карали, и 
карали жестоко.

Поведение бывших союзников было гораздо 
страшнее и подлее. 

— Уточню — наши разведчики после войны 
работали в Германии так же, как в ее годы?

— Конечно. Активность не снизилась. Нам 
нужно было знать не только, остались ли еще 
фашисты, но и какое настроение у населения 
Германии. 

 В Берлине после войны располагалась 
«легальная» резидентура, которую с августа 
1945 года возглавлял легендарный разведчик 
Александр Коротков. Именно ему перед войной 
удалось установить связь с группой немецких 
подпольщиков-антифашистов «Красная капел-
ла». Это его связной Корсиканец сообщил в июне 
1941 года: «Удар можно ожидать в любое время». 
Коротков работал в посольстве Берлина вплоть 
до самого начала войны. И вернулся туда в 1945-м 
после ее окончания. Зачем? Коротков искал по-
мощников внешней разведки, которые исчезли в 
годы войны.  И большинство из них пропали. Пере-
стали выходить на связь. Что с ними произошло? 
Скорее всего, по схеме: разоблачили — пытали 
— убили.  Возможно, кто-то скрывается или был 
отправлен в лагерь. 

— Сколько именно помощников советских 
разведчиков сгинуло?

— Это тайна тайн даже до сегодняшнего дня. 
А Коротков хотел выяснить судьбу агентуры. Он 
искал, в частности, того немца, который помог ему 

дважды выехать на встречи с аген-
турой из заблокированного 

фашистами посольства 
в Берлине 22 июня 1941 
года. Увы, не нашел. 

— Чем еще за-
нимались наши 

разведчики в послевоенной Германии?
— Искали германские государственные и 

партийные документы. Много нашли в тайниках 
гестапо и министерства пропаганды. Среди этих 
документов были бумаги, подтверждающие взаи-
модействие немецкой разведки с разведками 
других стран.

Наши разведчики также устанавливали 
факт гибели руководителей фашистской 
Германии, проводили расследование 
обстоятельств. Первые донесения 
на этот счет были именно от них. 
У вас в руках сейчас как раз не-
сколько таких рассекреченных 
документов. 

Телефонограмма. Сов. 
секретно. Из Берлина. 

24 мая осмотрели 
в городе Люненсбурге 
в штабе второй бри-
танской армии труп 
Гиммлера. По ма-
териалам штаба 
второй британ-
ской армии он 
был задержан 21 
мая в сопрово-
ждении двух его 
адъютантов. Гимм-
лер и его спутники 
были одеты в граж-
данское платье, а 
сам Гиммлер имел 
на правом глазу по-
вязку и сбрил усы. 22 
мая все трое были по-
мещены в лагерь во-
еннопленных №031. В 
этом лагере Гиммлер 
открылся коменданту, 
и его личность была 
идентифицирована по 
учетной карточке вер-
ховного командования 
экспедиционных сил 
союзников. Гиммлер в момент, когда врач ему 
осматривал рот, раскусил ампулу с ядом. Несмо-
тря на принятые меры смерть наступили через 15 
минут. Внешность трупа совершенно соответствует 
последним фотографиям Гиммлера. Крайне малый 
подбородок, одутловатость лица, характерная 
для Гиммлера плоская форма ногтей на доволь-
но мягкой руке. Внешний вид трупа не оставляет 
сомнений в его подлинности. На темени трупа 
имелось несколько довольно крупных красных 
пятен... Прикладываем следующие документы: 
заключение врача, донесение офицера контрраз-
ведки, допрашивавшего Гиммлера...»

— Из другой шифртелеграммы следует, 
что наши разведчики нашли очередного быв-
шего сотрудника СС. Зачем их вообще было 
искать, если война закончилась?

 — Советские разведчики приложили много 
сил для розыска оставшихся в живых руководите-
лей гестапо, СС, участников карательных операций. 
И вот почему: оставалась вероятность, что те соз-
дают подпольные террористические организации. 
Этого нельзя было допустить. Короткову, кстати, 
удалось не только найти их, но и привлечь отдель-
ных нацистов к сотрудничеству. 

— Какому именно сотрудничеству?
— Чтобы найти остальных, обез-

вредить в случае необходимости или 
просто наблюдать за ними. Вот один 

из примеров (документы имеют-
ся в распоряжении редакции. 

— Прим. авт.). Привлекли к 
сотрудничеству полковни-

ка Н., предложили ему 
открыть частную адво-
катскую контору (тем 
более что он был юри-
стом по образованию).  
Его клиентами стали 
бывшие офицеры Аб-
вера — им всем нужна 

была юридическая помощь, чтобы определиться 
в новой обстановке. Ему они доверяли полностью. 
А он потом многих из них привлек к сотрудниче-
ству с нами. 

— В документах я натолкнулась на имя 
Фемина. Это наша разведчица?

— Это бывшая сотрудница одного из руко-
водителей немецкой разведки. Она полностью 
перешла на нашу сторону, осознав, что натвори-
ла фашистская идеология. И надо сказать, что 
Фемина оказалась очень отважной женщиной. 
Благодаря ей мы в течение трех лет выявили сотни 
скрывавшихся нацистов. 

— На территории послевоенной Герма-
нии, судя все по тем же документам, было 
много иностранных разведчиков. Что они там 
делали?

— Во-первых, наблюдали за тем, что проис-
ходит в этой стране. Во-вторых, реализовывали 
планы правительств своих стран. США и их со-
юзники хотели расчленить Германию, что и было 
сделано в итоге. Они охотились в первую очередь 
за сотрудниками бывшего 6-го управления (раз-
ведка) РСХА. Те ведь имели агентурные связи 
с самыми высокопоставленными чиновниками 
Европы.

Был случай, когда за одним таким бывшим 
сотрудником разведки охотились одновременно 
наши и американцы. Он ушел в подполье, был очень 
хитер и острожен. Напасть на его след американцы 
не смогли, хотя по иронии судьбы он прятался во 
флигеле дома, где располагалось одно из по-
сольских учреждений США. А нам удалось его 
выманить и задержать. Позже он был передан 
правосудию. 

«Хайль Дёниц» вместо 
«Хайль Гитлера»
«Тов. Сталину, тов. Молотову, тов. Берия. 
Совершенно секретно. 
НКГБ СССР представляет доклад  

«О безопасности британской империи» от 29 июня 
1945 года, составленный штабом послевоенного 
планирования при Комитете начальников штабов 
Великобритании. В нем рассматривается глав-
ным образом угроза со стороны СССР и меры ее 
предотвращения. 

 Народный комиссар госбезопасности В. 
Меркулов».

— Именно разведчики выявили, что на 
территории Германии находятся вооруженные 
немецкие формирования?

— Да. Речь шла о территории, оккупированной 
Англией, Францией и США. Разведка доложила, 
что там  находится больше трех миллионов воо-
руженных солдат и офицеров уже поверженной 
Германии. Несмотря на то что война официально 
закончилась, они были в той же готовности, что 
при живом Гитлере! Военная дисциплина не упала. 
Войска находились на полном содержании за-
падных союзников, получали отличное питание, у 
них было все необходимое обмундирование. Эти 
войска были готовы для удара по послевоенному 
Советскому Союзу в любой момент.   

— Хуже всего, судя по телефонограммам 
наших разведчиков, что у меня в руках, об-
стояли дела в «английской зоне»?

— Там не были расформированы и не пере-
ведены на положение военнопленных около мил-
лиона немецких солдат и офицеров, с которыми 
проводились занятия по боевой подготовке. Ар-
мейская группа Мюллера, переименованная в 
группу «Норд», сохранила свой штаб и два корпуса 
численностью более 100 тысяч человек каждый. 
Гитлеровцы ходили в своей форме, носили на-
грады, приветствовали друг друга прежним на-
цистским вскидыванием руки. Единственное, что 

изменилось, — это возглас: поскольку Гитлер был 
мертв, теперь осталось просто «Хайль», а кое-
кто уже добавлял «Хайль Дёниц». Гросс-адмирал 
Дёниц был преемником Гитлера, согласно по-
литическому завещанию фюрера. Выполняя это 
завещание, Дёниц в городе Фленсбург принял на 
себя общее руководство, сформировал прави-
тельство и объявил его единственным законным 
правительством Германии. 

А вообще англичане  в годы войны отличались 
от других тем, что скрывали от нас разведданные.  
То есть они и помогали нам в борьбе с фашистами, 
и наоборот, препятствовали ей. 

— Насколько реальной была опасность 
удара по Советскому Союзу? Ведь получивший 
известность проект Черчилля даже назван был 
«Немыслимое» — то есть невозможное. 

— Очень даже «мыслимое», если можно так 
выразиться. План был готов 22 мая. Начало воен-
ных действий намечалось на июль 1945 года. Наша 
разведка раздобыла его. В документе говорилось: 
несмотря на то, что численно союзники уступали 
Красной армии, они могли надеяться на успех 
благодаря фактору внезапности и превосходству 
в управлении войсками и в авиации. В таком слу-
чае англо-американцы смогли бы достичь общей 
линии Данциг–Бреслау. В плане отмечалось, что 
если Красная армия не потерпит решающего по-
ражения западнее этой линии и сможет отступить, 
то неизбежна тотальная война. Этот последний ва-
риант рассматривался как крайне нежелательный 
и рискованный. Он требовал бы мобилизации всех 
сил и ресурсов союзников. В плане говорилось о 
продвижении в России до рубежа, при котором 
дальнейшее сопротивление русских станет не-
возможным. (Однако военные штабисты, судя 
по всему, прекрасно видели непобедимую мощь 
Красной армии и, соответственно, всю безнадеж-
ность таких планов на тот момент.)  

Особо рассматривалась возможность фор-
мирования для участия в операции 10−12 немецких 
дивизий, сохранившихся в западной зоне оккупа-
ции. Из сохранившейся записи первой короткой 
речи гросс-адмирала Дёница следует, что остатки 
фашистской армии должны идти вместе с запад-
ными державами и сотрудничать с ними, и только 
так можно надеяться, что немецкие земли будут 
отняты у русских. Интересно, что предполагалось 
привлечь к выступлению против СССР и проза-
падно настроенные силы Польши.  

— Но все это мы узнали благодаря не 
столько нашим разведчикам, сколько британ-
ским, которые перешли на нашу сторону? 

— Да, благодаря так называемой «Кембридж-
ской пятерке». Но ведь их вербовка — показатель 
высшего пилотажа нашей внешней разведки! 

И тогда удалось получить упреждающую 
информацию об этих действительно подлых на-
мерениях бывших союзников, а также о содержа-
нии секретных телеграмм Уинстона Черчилля, в 
которых он убеждал Вашингтон отказаться от 
договоренностей, достигнутых на Ялтинской 
конференции. Убеждал пойти на решительные 
меры, вплоть до военной конфронтации, чтобы 
советские войска не прошли далее на Запад, а 
американские части не были отведены в зоны, 
определенные для этого соглашениями Ялтинской 
конференции. 

Тогда же внешняя разведка стала получать 
информацию о том, что в политических кругах 
наших бывших союзников не исключают возмож-
ности возникновения войны между ними и СССР 
из-за потенциальной угрозы объединения под 
эгидой Москвы восточноевропейских стран и 
распространения советского влияния на Западную 
Европу. Были получены разведданные о ряде мер, 
свидетельствовавших о практической подготовке 
к военным действиям. В некоторых источниках 
план наступательной операции рассматривается 
как план Третьей мировой войны. Когда информа-
ция об этом легла на стол Сталину, он направил 
начальника разведывательного управления 1-го 
Белорусского фронта генерала Н.М.Трусова пред-
ставителем от советской стороны для ареста 
правительства Дёница.

«Шифртелеграмма. Сов. секретно.
 Еще до приезда в Фленсбург нашей мис-

сии по наблюдению за условиями капитуляции, 
возглавляемой генерал-майором Трусовым, 
туда приехала англо-американская миссия, воз-
главляемая генерал-майором Руксом... Все до-
кументы ОКВ до приезда нашей миссии забрали 
себе англичане и американцы и, как говорят, уже 
отправили их в Лондон. 

Агентурной работой по советскому тылу ру-
ководил Шелленберг (начальник 6 управления 
полиции безопасности) и Скорцени, известный 
похищением Муссолини. Оба они арестованы 
англичанами... 

Англичане арестовали майора Абвера Шайбе, 
у которого был с собой чемодан с документами 
по Красной Армии. Шайбе с документами был от-
правлен англичанами в Брюссель. По требованию 
Трусова англичане согласились задержать Шайбе 
в Брюселе и передать нам». 

— Англичане стремились забрать все до-
кументы и всех выживших главных нацистов 

себе, чтобы они не попали в руки советских 
разведчиков?

— Да. Они боялись, что всплывет много 
информации. К примеру, что все материалы по 
Красной армии немецкое командование в порядке 
обмена передавало японцам. У немцев было много 
документов, касающихся секретов других стран, 
включая Британию и США. 

Часть рассекреченных документов касается 
РОА. (Русская освободительная армия — сово-
купность русских антисоветских частей и под-
разделений в составе Вермахта. — Прим. авт.). 
Они как раз демонстрируют, как относились к 
РОА союзники.

 Шифртелеграмма. Сов. секретно. Из 
Берлина. 

«Солдат РОА много. Они содержатся в лагерях 
как военнопленные солдаты, но охрана весьма сла-
бая. Многие солдаты РОА переоделись в граждан-
скую одежду, связываются с нашими военноплен-
ными и ведут среди них активную антисоветскую 
пропаганду, уговаривая пленных красноармейцев 
не возвращаться в Советский Союз».

Вообще Трусов рассказывал, что, выполняя 
задание и оказавшись во Фленсбурге, его группа 
как будто попала в довоенную Германию: всюду фа-
шистские указатели, свастика, немецкие военные 
в сухопутной, эсэсовской и морской форме, все 
при орденах, со знаками отличия. В порту — много 
немецких военных кораблей. Как будто не было 
ни поражения, ни подписания акта о безогово-
рочной капитуляции Германии. Группе Трусова 
тогда показалось, что эта территория намеренно 
оставлена нацистам, чтобы выгадать время, иметь 
возможность сохранить кадры. 

17 мая группа Трусова встретилась с англий-
ской и американской делегациями. Они провели 
совещание по предстоящей работе. Глава англий-
ской делегации генерал Форд стращал советскую 
и американскую делегации тем, что если немед-
ленно приступить к ликвидации правительства 
Дёница, то не исключены вооруженные мятежные 
действия эсэсовских подразделений. Итогом же 
работы организаций во Фленсбурге должно стать 
разъяснение нам, что новое фашистское прави-
тельство полезно на данной стадии управления 
Германией. 

Уже 18 мая Трусов доложил в донесении, что 
дележ немецкого флота между англичанами и аме-
риканцами незаконен — англичане не намерены 
выделять Советскому Союзу долю из военного и 
торгового морских флотов; американцы же при 
этом не против. 

После долгих проволочек Трусову удалось 
встретиться с Дёницем, который держался не очень 
уверенно и на вопросы о деятельности своего 
правительства отвечал неохотно. 

— И чем закончились переговоры с ним 
и союзниками? В шифрограммах говорится 
в основном, что генерал Трусов выполнил 
поручение Сталина.

— Под угрозой доведения до мировой обще-
ственности фактов о сохранении формирований 
недобитых гитлеровцев союзники приступили к 
их разоружению. Детали ареста Дёница есть в 
рассекреченных документах. Вместе с ним 23 мая 
было арестовано две с лишним тысячи человек, в 
том числе министры и руководящие работники ми-
нистерств и ведомств, 300 офицеров генштаба.

Шифртелеграмма. Сов. секретно. 
23 мая во время операции по аресту прави-

тельства Дёница весь состав советской комиссии, 
а также американцы были предупреждены о том, 
чтобы не сходить с корабля «Патриа». В 10.45 на 
борт были доставлены Дёниц, Иодль и адмирал 
Фридербург. Примерно через полчаса они были 
увезены в крепость Глюксбург. Операция прошла 
организованно и без единого выстрела. 

Из захваченных во время операции бумаг 
особый интерес представляет запись телефоно-
граммы Борманна Дёницу о смерти Гитлера и о том, 
что вступает в силу завещание и власть переходит 
к Дёницу, а не к Герингу. В приказе говорится, 
что в сложившейся остановке смерть была един-
ственным выходом для Гитлера, который не мог 
капитулировать, но хотел дать такую возможность 
правительству. В обращении говорится, что Гитлер 
завещал борьбу. Таким образом, эти документы 
подтверждают версию о самоубийстве Гитлера».

Разведкой тогда были собраны важные не-
мецкие документы — в СССР перевезен архив 
германского генерального штаба, материалы кото-
рого были использованы потом на Нюрнбергском 
процессе. Были добыты карты морского штаба с 
минной обстановкой по всей акватории Балтий-
ского моря, и главное — было не только факти-
чески, но и юридически уничтожено нацистское 
государство. 

В условиях, складывающихся к окончанию 
Второй мировой войны, немецкая земля не могла 
не превратиться в театр военных действий специ-
альных служб различных государств, занявших 
противоположные позиции. Это объективная по-
слевоенная реальность. Как и сохранившееся до 
сегодняшнего дня постоянное двуличие одного 
из союзников СССР в 1945 году.

Ева МЕРКАЧЕВА.

 С БОЛЬШОЙ ДОРОГИБОНДЫ
Неизвестные эпизоды 

шпионской войны между 

СССР и Великобританией 

летом 1945 года 

МОЯ МОСКВА КОНТРСАНКЦИИ

Мало кто знает, что первые шесть месяцев после окон-
чания Великой Отечественной войны (с мая 1945 года)  
были самыми жаркими для разведок всего мира. Число 

шпионов, которые пытались выведать планы страны-
победителя,  достигло критического уровня. И если бы 
не работа советской разведки, расстановка сил в по-

слевоенном мире могла быть совсем другой. 
Самым неожиданным образом повели себя британские 

«джеймсы бонды». 
Ветераны нашей разведки проводят параллели между 

тем, что англичане делали сразу после Второй миро-
вой войны, и тем, что происходит в наших с ними 

взаимоотношениях сегодня. 
В руках обозревателя «МК» — рассекреченные 
документы из архива СВР России, в которых 
впервые раскрываются детали противоборства 
разведок сразу после окончания войны. Мы 
изучили их с разведчиком послевоенной эпохи  
Георгием САННИКОВЫМ.  

Гросс-адмирала Дёница прочили  
в преемники Гитлера.

Ветеран разведки Георгий 
Санников и обозреватель «МК».

Берлин. 1945 год.

Александр Коротков — шеф советской резидентуры в Берлине после войны.

c 1-й стр.
Запрет или ограничение Booking.
com ни представители власти, ни 
непосредственные партнеры сер-
виса — отельеры, которым вы-

годны те «звездочки», которые им ставит ино-
странный агрегатор, не поддерживают. По их 
мнению, нужны дополнительные антимоно-
польные меры, а также механизмы выравнива-
ния налоговой нагрузки для отечественных и 
зарубежных игроков туристического рынка.

«Для многих российских отелей канал 
продаж Booking.com остается единственной 
площадкой, таким образом, львиная доля инди-
видуальных бронирований — более 70%», — сле-
дует из открытого письма Сергея Войтовича в 
Минкульт РФ. Бизнесмен предлагает ограничить 
работу сервиса. Иными словами, находясь на 
территории нашей страны, через него можно 
будет бронировать варианты проживания где 
угодно, но не в России. А вот из другого государ-
ства любой турист сможет забронировать через 
этот сервис номер в гостинице в РФ. По мнению 
Войтовича, реализация инициативы откроет 
пути развития российским системам брониро-
вания, туроператорам и турагентствам.

Выбранный бизнесменом метод борьбы с 
западным монополистом в точности повторяет 
турецкий сценарий. Главный редактор «МК-
Турция» Яшар Ниязбаев рассказал, что сервис 
бронирования Booking.com был заблокирован 
там 30 марта 2017 года и не функционирует по 
настоящее время. «Через него варианты раз-
мещения продавались дешевле, что привлекало 
все больше клиентов и одновременно не нра-
вилось местным туроператорам», — отметил 
собеседник «МК». Иск в суд направила Ассоциа-
ция туристических агентств Турции (TURSAB), 
которая считала, что Booking.com нарушает 
закон о конкуренции, а от деятельности сервиса 
страдают местные представители рынка. Как 
итог, сервис был оштрафован судом примерно 
на 650 тыс. долларов. «Посредником между 
отелями и клиентами на территории Турции 
могут быть агентства. Booking.com не являет-
ся агентством и не платит налоги, а агентства 
платят. Вот и получилась нечестная конкурен-
ция, — продолжил Ниязбаев. — Сейчас, будучи 
в Турции, нельзя бронировать турецкие отели 
через этот портал». В России могут в точности 
повторить этот вариант запрета. 

По словам профессор Института отрас-
левого менеджмента Академии народного 
хозяйства РАНХиГС Галина Дехтярь, финан-
совые преимущества зарубежного сервиса 
— не единственный камень преткновения в 
этом вопросе. «Очень часто Booking.com да-
вал неверную информацию об отелях, вводя 
потребителя в заблуждение. Пока, например, 
всем московским гостиницам не была при-
своена соответствующая звездность, сервис 
бронирования сам квалифицировал варианты 
размещения и преимущественно давал выс-
шую оценку — 5 звезд, даже если в реальности 
гостиница вообще не имела звездности или в 
ходе проверок получала 3 звезды», — расска-
зала «МК» эксперт.

По словам эксперта получается, что в от-
личие от туроператоров, которые финансово 
отвечают за отдых своих клиентов, работа по-
добных онлайн-сервисов никак не регулиру-
ются российским законодательством. «Кроме 
Booking.com существует много систем брони-
рования гостиниц, в том числе и российских 
сервисов. Таким образом, комиссию за услуги 
могут получать отечественные компании, а не 
зарубежные», — продолжила Дехтярь. 

Сергей Войтович принимал активное уча-
стие в приеме большого количества туристов 
во время зимней Олимпиады в Сочи, сказала 
собеседница «МК». «Опыт приема российских 
и иностранных туристов у него есть. Тогда же 
и были испробованы отечественные системы 
бронирования, которые могут «не висеть» и 
работать так, как необходимо в XXI веке», — 
резюмировала эксперт.

Однако возникает вопрос: если с рос-
сийскими сервисами все обстоит так хорошо, 
почему они не могут победить зарубежного 
соперника в честной конкурентной борьбе и 
прибегают к политически мотивированным 
запретам? 

Возможно, инициатива Войтовича бла-
гая и направлена на развитие отечественного 
туристического потенциала. Однако метод, 
выбранный бизнесменом, вызывает сомне-
ния. Запретить иностранного конкурента на 
законодательном уровне куда проще, нежели 
развить свои туристические онлайн-сервисы 
до должного уровня. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Государственная жилищная 
инспекция Москвы готова 
оказать горожанам помощь 
во всех вопросах, связанных с 
содержанием многоквартирных 
домов, — об этом заявил глава 
ведомства Олег Кичиков на 
встрече с журналистами 
во вторник, 22 мая. 
По его словам, с 
начала 2018 года 
зарегистрировано 
46,5 тысячи 
обращений 
жителей, из 
них 6 тысяч 
интересовались 
вопросами 
начислений оплаты 
за ЖКУ.

Проживание в многоквартир-
ном доме — норма для москвичей, 
однако далеко не все хорошо ориентиру-
ются в вопросах управления такими домами и 
организацией жизни в них. За помощью следует 
обращаться в уполномоченное ведомство.

— С начала 2018 года в Мосжилинспекцию 
поступило 46,5 тысячи обращений граждан. 
Более половины (24,5 тысячи) — по вопросам 
содержания и эксплуатации общедомового 
имущества многоквартирных домов, что свиде-
тельствует о повышении заинтересованности 
жителей в сохранности своего имущества. 
К тому же реализованные правительством 
Москвы инструменты позволяют решать во-
просы максимально оперативно. Отлаженный 
процесс на портале «Наш город» позволяет 
без ненужных бумаг и походов в управляющую 
организацию буквально в считаные дни решить 
проблему или получить ответ о конкретном 
сроке ее устранения, — рассказал начальник 
Мосжилинспекции Олег Кичиков.

Кто нами управляет?
При этом порядка 8 тысяч (17,2%) обра-

щений касались вопросов управления много-
квартирными домами. Снижению доли таких 
обращений способствовало совершенство-
вание регулирования деятельности в сфе-
ре управления многоквартирными домами. 

Сейчас примерно 70 процентов жилищного 
фонда Москвы находится под управлением ГБУ, 
остальные 30% находятся под управлением 
частной управляющей компании. 

— Сейчас в Москве существует такая тен-
денция, что жители стремятся перейти под 
управление ГБУ, — добавил Кичиков.

По его словам, в городе создана здоро-
вая конкурентная среда для представителей 
различных управляющих компаний. Каждая 
из них может побороться за предпочтение 
жителей, предложив более выгодные усло-
вия договора управления многоквартирным 
домом. В свою очередь, у собственников по-
явилась возможность выбрать из широкого 

перечня лицензиатов наиболее оптимальный 
вариант. 

Всего в Москве 1017 организаций полу-
чили лицензию и имеют право осуществлять 
деятельность по управлению многоквартир-
ными домами. Из них 536 организаций имеют 
в управлении дома, 481 пока не заключила 
договора управления ни с одним домом. 

Кроме того, в 2018 году в жилищное за-
конодательство вводятся значительные из-
менения: теперь установлен срок действия 
лицензии — пять лет с правом продления в 
установленном Правительством Российской 
Федерации порядке. Также вводится новое 
требование — необходимо отказаться от 

тождественных названий или «схожести до 
степени смешения фирменного наименования 
управляющей организации». Организации, не 
соответствующие данному требованию, в тече-
ние шести месяцев со дня его вступления — т.е. 
до 11.07.2018 года — обязаны внести изменения 
в свои учредительные документы.

— Сегодня в городе около 100 организа-
ций, получивших лицензию, имеют одинаковые 
или схожие названия, — пояснил Кичиков.

Еще одно нововведение предусматривает 
аннулирование лицензии в случае отсутствия 
в реестре лицензий в течение шести месяцев 
сведений о многоквартирных домах, деятель-
ность по управлению которыми осуществляет 
лицензиат. 

Начислили — проверь!
Значительное число проблем, с которыми 

сталкиваются москвичи, связано с порядком на-
числений оплаты ЖКУ. Вовремя не погашенная 
задолженность, накопившаяся пеня, неразбе-
риха с передачей данных по горячей и холодной 
воде — все это может стать причиной взаимоне-
понимания между городом и жителями.

Как рассказали в Мосжилинспекции, с на-
чала 2018 года более шести тысяч москвичей 
обратились в ведомство по вопросам проведе-
ния проверок правильности начислений оплаты 
жилищно-коммунальных услуг.

— Так, с начала года в обращениях жителей 
преобладали вопросы, связанные с начисле-
ниями за услуги водоснабжения (40,7%), ото-
пления (16,5%) и порядком начислений оплаты 
за ЖКУ в целом или несогласием с начисленной 
задолженностью (13%). По всем обращениям 
специалистами Мосжилинспекции проведены 
проверки расчетов начислений за жилищно-
коммунальные услуги. С начала года по вы-
данным Мосжилинспекцией предписаниям 
управляющие организации провели москви-
чам перерасчет некорректных начислений за 
жилищно-коммунальные услуги на общую сумму 
порядка 10 миллионов рублей, — объяснил 
Кичиков.

По его словам, заметно повысившийся 
уровень коммунальной грамотности населе-
ния и недоверие к порядку расчета платежей 
управляющих организаций побуждает соб-
ственников помещений сразу обращаться в 
уполномоченное ведомство, а не спрашивать 
совета некомпетентных людей.

Евгения НИКИТСКАЯ.

КАК ЗАМОРОЗИТЬ БРОНЬМОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ 
ПРОВЕРИЛА ВСЕ НАЧИСЛЕНИЯ  

В МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМАХС начала года  

за помощью 
обратилось  

более 46 тысяч 
горожан
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История первая:  
«Муж тоже считает,  
что неправильно…»
Я познакомилась с Еленой Ивановной, когда 

пыталась помочь одной бабушке, на попечении 
которой оказалась тяжелобольная внучка. Уже 
тогда, десять лет назад, Елена Ивановна была 
доктором медицинских наук, преподавала в вузе и 
принимала пациентов на базе одной из московских 
детских больниц. 

Елена Ивановна горячо взялась помогать не 
только маленькой девочке, но и бабушке, которая 
просто изнемогала от запойной дочери, матери 
больной девочки. Бабушка изо всех сил старалась 
скрыть, что дочь — проститутка, промышляющая 
на привокзальной площади. В один прекрасный 
день все выяснилось, и Елена Ивановна пригла-
сила меня в гости, обсудить скверные новости и 
поговорить о том, что можно сделать.

Жила Елена Ивановна в спальном районе. Мы 
вызвали такси, и я обратила внимание на то, что 
она несколько раз звонила домой и все повторяла, 
что надеется проскочить вечерние пробки.

Мы пулей вылетели из лифта, она несколько 
раз лихорадочно нажала на звонок, и нам открыла 
дверь женщина в пальто и сапогах.

— Ради бога, не сердитесь, — сказала Елена 
Ивановна, — летели как могли. 

Женщина в пальто молча кивнула и вышла. 
И тут из глубины квартиры раздался вой. Елена 
Ивановна показала мне на кресло в комнате и 
исчезла. Ждать пришлось довольно долго. Сна-
чала она пробежала с каким-то тазиком и кипой 
салфеток, потом помчалась на кухню и натерла 
яблоко, потом вернулась за термосом…

Оказалось, что пятнадцать лет назад у 
ее матери случился инсульт, и ее полностью 
парализовало. 

— Очень трудно найти хорошую сиделку, — 
выдохнула она, когда наконец освободилась, за-
варила чай и опустилась на стул. — Вот никогда не 
думала, что попаду в зависимость от посторонних 
людей…

Одна сиделка старалась все делать по-
быстрому и упрямо сокращала список заданий, 
которые оставляла Елена Ивановна. Иногда она 
жаловалась на то, что из-за капризов больной не 
смогла ее перевернуть, иногда объясняла, что не 
видит смысла несколько раз в день менять пампер-
сы и простыни, а то попрекала Елену Ивановну за 
слишком разнообразное меню: все равно человек 
не в себе, так какая ей разница, что утром будет 
одна и та же каша, а вечером один и тот же йогурт, 
а не протертые фрукты.

Другая сиделка оказалась неряхой, тре-
тья — воровкой, четвертая захотела стать 
домоправительницей.

Я спросила, помогают ли домочадцы.
— У всех свои дела, — ответила она, — вот 

как у нашей подопечной бабушки, у которой дочь 
гуляет, а внучка болеет.

И мы стали обсуждать, как помочь бабушке. 
Елена Ивановна взялась за телефон, позвонила 
кому-то в Петербург — там был ребенок с по-
хожим запутанным диагнозом, потом позвонила 
насчет лекарства, потом стала объяснять, как 
много сейчас зависит от специализированной 
школы. Какой школы, закричала я, ведь ребенок 
живет в захолустье! В том-то и дело, улыбнулась 
Елена Ивановна, поэтому и нужна помощь, ведь 
они с бабушкой — как на затонувшей подводной 
лодке.

Как ни странно, она постепенно, с угрюмым 
упорством гигантского танка, который крушит на 
своем пути все помехи, разобралась с диагнозом, 
придумала, как быть со школой, раздобыла ле-
карства и даже нашла женщину, которая собрала 
для бабушки одежду и обувь. Я тоже носилась, 
как сверхзвуковой самолет. И в конце концов из 
разговоров с ее сослуживцами и бесед во время 
редких вечерних чаепитий нарисовалась картина, 
которая меня ошеломила.

Эта женщина, у которой хватало сил на лек-
ции, на пациентов, на семинары и конгрессы, из-за 
болезни матери оказалась в западне.

У нее был муж и был сын. Когда мать слегла, 
муж, геолог и неутомимый путешественник, вна-
чале горячо взялся помогать жене ухаживать за 
тещей. Но время шло, а ничего не происходило: 
теща как слегла, так и лежала, как она перестала 
разговаривать и начала мычать, так и мычала. На 
сиделку требовались деньги, и немалые, — по-
часовая оплата превратилась в дамоклов меч, 
нельзя было пойти ни в гости, ни в театр, деньги 
сгорали мгновенно. И через год муж переехал в 
квартиру заболевшей тещи, да так там и остался. 
Иногда он приходит в гости, рассказывает о своих 
путешествиях, внимательно слушает все, что Елена 
Ивановна рассказывает о своих пациентах и ста-
тьях в научных журналах, перед уходом оставляет 
на тумбочке в коридоре немного денег и исчезает. 
Он живет с женщиной, которая стряпает, стирает, 
убирает и с удовольствием сопровождает его в 
многочисленных поездках. Это замечательная 
женщина — у нее нет ни высшего образования, 
ни родственников. 

Сын тоже переехал — теперь он живет за 
городом, у жены. Приезжает дважды в год: в день 
рождения Елены Ивановны и 1 января вечером, 
если не улетит по горящей путевке куда-нибудь 
в жаркие страны.

В незапамятные времена мать Елены Ива-
новны была очень строгой и держала ее в черном 
теле. У нее была любимая работа, был любимый 
мужчина, и она не растрачивала себя на дочь. 
Как сказала Елена Ивановна: мама всегда на мне 
экономила — и деньги, и чувства, ей казалось, что 
так будет лучше для всех.

Муж сбежал, сын ушел — остались только ра-
бота и кандалы, надетые по собственной воле.

Однажды я приехала к Елене Ивановне, чтобы 
повидаться с девочкой, которая жила с бабушкой. 
Стояли первые весенние дни. Я открыла дверь в 
кабинет и увидела, как девочка разговаривает с 
Еленой Ивановной, помогая себе руками, — она 
плохо слышала.

— Все в порядке, ребенок старается, и бабуш-
ка молодец, — сказала она. И вдруг в ярком солнеч-
ном свете стало видно, какая она изможденная.

Я не удержалась и спросила ее, правильно 
ли это — платить своей жизнью за поддержание 
жизни неизлечимо больной матери, которая долгие 
годы держала ее в черном теле.

— Мой муж считает, что неправильно, — от-
ветила она.

Мать Елены Ивановны умерла пять лет назад. 
Она не вставала двадцать лет.

История вторая:  
о счастливой жизни  
и о том, какое это дорогое 
удовольствие
Анна и Николай поженились сразу после 

окончания института. Анна преподавала в школе 
историю, а Николай работал в запасниках неболь-
шого музея. Жили они в хрущевской «двушке», зато 
неподалеку от Киевского вокзала, каждую субботу 
старались выбираться за город, фотографировали 
вековые дома и разыскивали потомков старинных 
купеческих родов.

Потом у них родилась двойня, Полина и Петя. 
Как только малыши чуть-чуть подросли, они стали 
разъезжать вместе с ними. Детям такая жизнь 
очень нравилась, Анна всегда ловко собирала 
нужные в походе вещи, заваривала шиповник, 
жарила котлеты и пироги — жизнь играла всеми 
красками.

А еще им нравилось принимать гостей. Друзья 
были такие же отчаянные музейщики и историки, 
к тому же книжники, и каждое застолье превра-
щалось в заседание клуба. Все с удовольствием 
следили за тем, как подвигалась летопись купе-
чества, за которую со временем взялись Анна и 
Николай. Нередко гости приносили какую-нибудь 
диковину: кто древний утюг, найденный в раз-
валинах дома, кто старинные щипцы для сахара, 
кто-то добывал черно-белые фотографии, на ко-
торых были люди с такими лицами, которых уже 
не встретишь. Потом, когда гости уходили, они 
жадно разглядывали эти фотографии и утюги, 
радовались, если удавалось обнаружить какую-
нибудь дату. Детям все это тоже очень нравилось. 
Со временем Полина начала собирать старинные 
коробки, особенно из-под чая, а Петя увлекся 
тканями, тащил домой всякий необычный клочок 
и потом рылся в старых журналах.

У Анны был замечательный, легкий характер. 

Она не любила ссор и никогда ни на что не обижа-
лась. Николай говорил, что она живет как воробей: 
беспечно чирикает, радуется каждому дню и до-
вольствуется малым. Сам он был человек непро-
стой, капризный и переборчивый, мог вспылить 
из-за еды или одежды, поэтому в глубине души 
очень ценил свое доброе сокровище.

Полина и Петя называли родителей экспона-
тами несуществующего музея и обещали приду-
мать ему название, да все никак не выходило.

В день, когда Анне исполнилось пятьдесят лет, 
ждали гостей. Она встала ни свет ни заря, летала 
по кухне, дети протирали посуду, резали салаты, 
Николай колдовал над бараньей ногой — и вдруг 
Анна упала. Вызвали «скорую», Анну под вой сирен 
домчали в реанимацию. И выяснилось, что у нее 
обширное кровоизлияние в мозг.

Месяц она была в коме. Николаю сказали, 
чтобы готовился к худшему. Однако Анна пришла 
в себя, открыла глаза, узнала мужа и детей. Но ни 
разговаривать, ни ходить она теперь была не в со-
стоянии. Когда ее перевезли домой, первое время 
она с помощью детей или мужа как-то умудрялась 
переставлять ноги — ее тащили в ванную, и она 
старалась помогать, шевелилась, но вскоре это 
закончилось. Николай взял отпуск, читал жене 
сказки, делал ей массаж, кормил с ложечки. Потом 
отпуск подошел к концу, и он уговорил старенькую 
соседку уйти с работы — она работала консьерж-
кой в соседнем доме — и присматривать за женой, 
пока он будет на службе.

Дочь и сын помогали как могли. Но Полина 
вышла замуж и уехала в другой город, а Петя ра-
ботал сутками. Так жизнь Николая превратилась 
в череду передвижений с работы домой и из дома 
на работу. Теперь у него появилось очень много 
времени для воспоминаний. Он возвращался в 
то время, когда они с женой ездили по забытым 
богом городкам, как у них собирались гости, как 
они с лупой разглядывали керосиновые лампы и 
ухваты, как приходили гости, как читали книги. И с 
каждым днем ему становилось все трудней сидеть 
с Анной, которая, к его ужасу, все понимала. Он 
видел это по ее глазам. И, к собственному ужасу, 
временами радовался, что она ничего не могла 
сказать. И у него было все меньше сил платить 
за сиделку.

Однажды ко мне обратились люди, которые 
собирали деньги на сиделку для парализованной 
женщины, от которой ушел муж. Так я узнала эту 
историю, узнала, что Николай уехал в Белоруссию, 
а в родительской квартире теперь живет сын Петя 
с женой и дочерью, и они как могут поддерживают 
Анну.

Не знаю почему, но мне захотелось повидать-
ся с Николаем. Я позвонила ему, и когда он в оче-
редной раз приехал в Москву, мы встретились.

Не думаю, что это просто — оставить жену, с 
которой была прожита счастливая и интересная 
жизнь.

Не думаю, что кто-то имеет право советовать, 
как быть в такой ситуации. Это Николай рассказал 
мне, как они жили, как собирали утюги, как легко 
было с Анной, у которой всегда было хорошее 
настроение. А еще он рассказал, что начал схо-
дить с ума от безысходности и эти вечера и ночи 
с безмолвной и неподвижной женой стали для 
него пыткой.

И получилось, что дома он больше находиться 
не мог, а когда уехал, жизнь не вернулась. Он как-

то существует, даже что-то пишет, но постоянно 
думает о том, что случилось с Анной, и о том, что 
он не смог с ней остаться.

История третья:  
уйти нельзя, остаться 
невозможно
Однажды я получила сумбурное письмо, 

смысл которого состоял в следующем: семей-
ной паре необходимо найти благотворительную 
службу, которая может взять на себя на три-четыре 
дня уход за тяжелобольным ребенком. Обычная 
сиделка не подходит.

Так я познакомилась с семьей, история 
которой произвела на меня чрезвычайное 
впечатление.

Как-то я опубликовала в «Соломинке» историю 
Надежды Жулановой, уникального специалиста 
по этнической музыке. Надежда была замужем, 
и у нее родилась девочка с чудовищным диагно-
зом — с синдромом Лежена, или, по-другому, с 
синдромом кошачьего крика. Это редчайшее ге-
нетическое заболевание, вызванное отсутствием 
фрагмента 5-й хромосомы. Маленькая Женя не 
могла ни стоять, ни ходить, ни разговаривать и 
время от времени издавала этот самый кошачий 
крик, который, по мнению ученых, возникает из-за 
недоразвития гортани. 

Когда девочке исполнилось три года, Надеж-
да начала искать учреждение, в котором девочка 
могла бы находиться с понедельника по пятницу: 
муж ее бросил, и она думала, что сможет выйти 
на работу, а по выходным будет забирать ребенка 
домой. И никогда не забуду, как она сказала: я во-
шла в интернат, постояла там несколько минут и 
поняла, что не смогу оставить здесь ребенка.

И не оставила.
Ад ее жизни я описывала несколько раз. И вот 

на эти публикации и откликнулись люди, прислав-
шие мне сумбурное письмо про несуществующую 
благотворительную службу.

Оказалось, что их старший мальчик родился 
с синдромом Лежена. Второй ребенок оказал-
ся здоровым. Но возникла проблема. Эти люди, 
Максим и Елена, как и Надежда, не смогли отдать 
больного мальчика в специализированный интер-
нат. Они вместе с бабушкой и дедушкой кое-как 
справляются с этой бедой, не живут, а существу-
ют, но больше не могут постоянно находиться в 
квартире с таким тяжелобольным ребенком. Им 
нужно иметь возможность время от времени хотя 
бы на несколько дней уезжать с младшим сыном, 
но не с кем оставить больного.

Я была у них дома. Не знаю, как это назвать: 
наверное, пытка любовью. Находиться в кварти-
ре, где постоянно раздаются душераздирающие 
крики, невозможно, а для Максима и Елены оказа-
лось невозможно избавиться от такого больного 
ребенка.

И при этом у них растет младший, замеча-
тельный, добрый ребенок. И все они понимают 
друг друга с полуслова. А когда мы сели пить чай, 
который не лез мне в горло, Елена опустилась в 
кресло и тут же уснула за столом, и Максим вышел 
на цыпочках и принес плед, чтобы укрыть ее.

Мама Елены не смогла со мной разговари-
вать, потому что постоянно плакала, а дедушка 
ушел курить на балкон и так оттуда и не вернулся, 
пока я не пошла к выходу. И что толку от того, что 
я рассказывала им, какие в Европе существуют 
учреждения для таких больных детей. Мы не в Ев-
ропе, мы здесь, где со всякой бедой нужно справ-
ляться самому. А не получается — сам виноват.

    
Как быть? Требовать от человека, чтобы он 

жертвовал собственной жизнью, ухаживая за 
безнадежно больной матерью, женой, мужем, 
ребенком? 

Кто смеет требовать? Никто.
Значит, оставить на попечение чужих людей, 

если такие найдутся? Тоже никуда не годится.
Как воздух нужны благотворительные миссии, 

интернаты, богоугодные заведения — называйте 
как угодно, главное, чтобы там для безнадежно 
больных была жизнь, а не мучительное умирание. 
Это требует не только огромных затрат — прежде 
всего это требует, чтобы мы по-другому взглянули 
на неизлечимо больных детей и взрослых. Пока 
мы считаем их обузой, будет продолжаться пытка 
невозможности помочь. Как только мы осознаем, 
что это тоже люди, но только другие, которые не 
могут жить без посторонней помощи, — мы найдем 
и способ помочь. Тем более что ничего не нужно 
придумывать. Все уже давно придумано — нужно 
только взять и сделать.

На самом деле испытание чужой беспомощ-
ностью — вечная загадка. Есть хорошие, добрые, 
порядочные люди, которые всю жизнь прожили в 
согласии с собой и миром, и вдруг они оказыва-
ются перед выбором: помогать родному человеку 
на погибель себе или вспомнить, что жизнь одна 
и она никогда не повторится, — и выбрать себя? 
И очень часто они выбирают себя.

А есть другие — холодные, рассудочные, от 
которых снега зимой не допросишься. И вот они 
могут взвалить на себя то, что не только тащить, 
а сдвинуть невозможно. Всю жизнь вспоминаю 
знакомого: человека вероломного, холодного, 
ни одному слову которого нельзя было верить. И 
вдруг я узнаю, что он взял на себя уход за двою-
родным братом, которого последний раз видел в 
детстве. Двоюродный брат состарился и впал в 
деменцию, а этот, вероломный и подлый, нанял 
для него сиделку, постоянно привозил продукты, 
драил квартиру и три года поддерживал в нем 
никому, честное слово, никому не нужную жизнь. 
И квартира его была ему не нужна, у самого все 
было в порядке.

Выходит, поддержание так называемой нико-
му не нужной жизни что-то перестраивает внутри у 
здоровых и благополучных людей. Вот только что? 
Названия этому нет. А как быть, если судьба посы-
лает такое испытание, — каждый решает сам.

“Московский коМсоМолец”    
24 мая 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прозвище высоко-
го и нескладного юноши. 4. Грузовая телега 
в составе обоза. 10. Мастерская с молотом и 
наковальней. 11. «Питательная жидкость» для 
линз. 13. Каждая песня в плейлисте айфона. 
14. «Улика» на почтовом штемпеле. 15. Полное 
собрание марок у филателиста. 16. Большие 
гонки спортивных судов. 18. Гусар, который 
всегда «заседал» в кабаках. 20. Привычная 
работа для таможенника. 22. Способность ви-
деть состояние человека, сопереживать и этим 
оказывать ему поддержку. 23. Шестое чувство 
сыщика. 24. Часть войск впереди главных сил. 
27. «Натирание» шкуркой деревянных полов. 
30. Великая головоломка Ферма. 32. «Верхи», 
снятые с деревенского молока. 34. «Первая 
леди» в царстве зверей. 35. Необыкновенное 
мужество бойца, совершившего подвиг. 36. 
Сооружение, что сжег Герострат. 38. Мелкий 
пацан в речи взрослого дяди. 39. Словесные 
уколы оппонентов. 40. Гриб, имеющий хитрую 
тезку с рыжим хвостом. 41. Несколько машин, 
работающих в комплексе. 42. Небольшой на-
пильник с мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фильм про ковбоев и 
индейцев. 2. Волна, которую ловит ухо. 3. «Смена 
наряда» в мире животных. 5. «Незаточенный» 
шутник. 6. Часть лабиринта, где была прикре-
плена нить Ариадны. 7. Белобородый мудрец 
в чайхане. 8. Второе счастье беззастенчивого 
типа. 9. Капуста в рецепте изумрудного супа-
пюре. 10. Держатель щита на гербе Австралии. 
12. Итальянский аналог русских пельменей и 
украинских вареников. 17. Степной грызун с 
длинным хвостом. 19. Почтительная вежливость 
джентльмена. 20. Высокий певческий голос 
мальчика. 21. «Оспина» на деревенской доро-
ге. 25. Утес по сравнению с маленькой тучкой в 
стихотворении. 26. Охотничье ружье с зарядом 
из «нецелых чисел». 27. Напарник Тарапуньки 
по известному в СССР комическому дуэту. 28. 
Дверца в заборе не для машин. 29. Душевный 
склад человека. 31. Разрывной артиллерийский 
снаряд, начиненный пулями. 33. Ящерица, за-
менившая хозяину кошку и собачку. 34. Конек 
следователя, сопоставляющего факты. 37. Чай, 
бодрящий парагвайцев. 38. Купе, где висят юбки, 
брюки и шубы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гондола. 4. Спутник. 10. Снобизм. 11. Ортопед. 13. Уста. 14. Поло. 

15. Итальянка. 16. Ценник. 18. Тряпка. 20. Мученик. 22. Налетчик. 23. Колосник. 24. Капеллан. 
27. Мерцание. 30. Айболит. 32. Офицер. 34. Синица. 35. Авторитет. 36. Ярмо. 38. Дичь. 39. 
Авокадо. 40. Расклад. 41. Корабль. 42. Инфаркт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голубцы. 2. Дюна. 3. Лобзик. 5. Прокат. 6. Треп. 7. Коновал. 8. Смель-
чак. 9. Полярник. 10. Станица. 12. Доспехи. 17. Исцеление. 19. Россказни. 20. Мочалка. 21. 
Колорит. 25. Аксиома. 26. Набросок. 27. Миллиард. 28. Индивид. 29. Порядок. 31. Фальцет. 
33. Раскол. 34. Стакан. 37. Овца. 38. Дама.

Ухаживать  
за неизлечимо 

больным — это каторга 
или спасение души?

Однажды мы шли по улице с пятилетним ребенком. Была 
зима. И вдруг мы увидели босого бомжа, который пытался 
привязать к ногам куски картона. Ребенок посмотрел на 
него и сказал мне: «У меня маленькие ботинки, у тебя тоже. 
А мне его очень жалко».
И заплакал.
Я сказала: «Не плачь, ведь слезами не поможешь».
А он ответил: «Мне кажется, если не плакать, будет еще 
хуже. Тогда получится, что он совсем никому не нужен».
Мы не помогли бомжу, но я почему-то все время вспоминаю 
слова ребенка.

БЕСПОЛЕЗНАЯ 
ЛЮБОВЬ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-968-625-12-86

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение
алкоголизма.
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

продаю

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-964-776-08-92

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-915-314-61-02

❑ отдых 
т. 8-925-134-99-36

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-666-20-31

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

«МК» ЕДЕТ В МОЖАЙСК И ПРОТВИНО!
Уже в эту субботу, 26 мая, «Московский 

комсомолец» традиционно поздравит жителей  
с Днем города и проведет подписку на газету

В этом году Можайск отметит 787-летие. 
Основные праздничные мероприятия — фести-
валь красок и большой праздничный концерт 

— пройдут в парке культуры и отдыха «Ривьера». 
Также в парке с 10.00 до 15.00 можно будет 
оформить льготную подписку на газету «Москов-
ский комсомолец» на 2-е полугодие 2018 года 
возле центрального входа (по ул. Клементьев-
ской). С главной сцены праздника в 19.00 от «МК» 
выступит певица Виктория Ланевская. Кроме 
того, в этот день состоится открытие выставки 
«История Можайска на страницах вековой газе-
ты». Завершатся гулянья красочным салютом.

В Протвине в День города пройдут спор-
тивные соревнования: открытое первенство по 
теннису и рукопашному бою, традиционный 
турнир по гандболу, матч по футболу; кроме 
спортивной для жителей приготовлена об-
ширная развлекательная программа, а также 
праздничный концерт. От «МК» в 14.00 с главной 
сцены выступит певица Ирина Кольба. Офор-
мить подписку на газету все желающие смогут 
с 10.00 до 15.00 по адресу: ул. Ленина, д. 8, 
на площади у ДК «Протон». 
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Ирина Кольба.

ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 мая с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
28 и 29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
30 мая с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
31 мая с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
24 и 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, парк культуры и отдыха «Ривьера», 
центральный вход на ул. Клементьевской.
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, 
перед Дворцом спорта «Ока» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон» 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия» 

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
26 и 27 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники»,  
у центрального входа в парк

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», 
тел. 464-46-05, 464-46-00

Все вопросы о подписке  
по телефону 8 (495) 665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,08 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,40 рубля.  РЕ
КЛ

АМ
А 
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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«Нас больше ничто не беспокоит перед 
стартом чемпионата мира», — сказал на 
днях генеральный директор оргкоми-
тета «Россия-2018» Алексей Сорокин. 
Иными словами, все почти готово, гло-
бальных проблем нет, и даже много-
страдальный стадион в Самаре провел 
тестовые матчи. Было бы печально, будь 
все иначе, ведь до стартового свистка 
матча Россия — Саудовская Аравия мы 
уже считаем дни, а не месяцы. Вместе с 
обратным отсчетом «МК» решил посчи-
тать и деньги. Причем не только рубли, 
но и реалы — бразильскую валюту. Про-
сто сравнить официальные прогнозы 
мундиаля 2018 года с официальными 
итогами ЧМ-2014.

Гости дорогие
Бразилия:

Перед самым началом чемпионата мира 
в Бразилии министр туризма страны Винисиус 
Лажеш осторожно обещал, что 600 тысяч зару-
бежных туристов обязательно приедут: «Они у 
нас появятся хотя бы исходя из количества про-
данных иностранцам билетов». Расчет был и на 
внутренний туризм, ведь Бразилия тоже страна 
большая, там, как в Германии, на один матч из 
дома на машине не съездишь (8 515 767 кв. км 
против 357 тыс. кв. км — на секундочку!). Лажеш 
ожидал, что местных туристов будет никак не 
меньше 3,1 млн человек. И практически попал 
в точку. По официальным подсчетам, в период 
мирового первенства по стране путешествова-
ли 3 056 397 граждан Бразилии. Иностранцев 
же приехал 1 015 035 человек. Это не только те, 
кто ходил на матчи, но и те, кто просто подышал 
атмосферой мундиаля.
Россия:

Нашей стране официальное исследование 
прогнозирует около 570 тысяч иностранных бо-
лельщиков. Как говорится в тексте исследования: 
«Это оценка «уникальных» посетителей матча, 
основанная на данных о продаже билетов на 
февраль 2018 года и предположении о том, что 
каждый болельщик посетит в среднем 2,5 матча. 
В указанные оценки не включены дополнительные 
туристы, путешествующие вместе с посетителями 
матчей (по опыту предыдущих чемпионатов, это 
10–15% от посетителей матча)».

Впрочем, аналитики Ассоциации туропера-
торов России считают, что иностранных туристов 
будет не более 400 тысяч. Такие предположения 
они сделали на основе цифры «717 тысяч оформ-
ленных паспортов болельщика», половина из 
которых оформлена россиянами. 

В оргкомитете «Россия-2018» сообщили, что 
на 13 мая число заказанных Fan-ID достигло 750 
тысяч (половина которых действительно за рос-
сиянами), но месяц у болельщиков еще есть.

Готовьте ваши денежки
Бразилия:

Бразилия рассчитывала, что туристы и бо-
лельщики за месяц чемпионата мира оставят в 
стране не меньше 3 млрд долларов. Министр 
туризма Винисиус Лажеш выражал надежду, что 
в среднем расходы за весь период составят 2,5 
тысячи долларов на человека.

За первые четыре дня, по подсчетам ана-
литиков одной из международных платежных 
систем, гости «страны диких обезьян» потратили 
порядка 27 млн долларов, причем это только 
держатели карт.

За весь период чемпионата те же держатели 
карт из США, например, обеднели на 94,5 млн 
долларов (американцы заняли первое место по 
расходам), британцы (второе место) — на 32 млн, 
французы (третье место) — на 25,3 млн долла-
ров. Россияне по расходам оказались на 18-м 
месте, оставив в Бразилии 5,8 млн американских 
долларов.

Общий же вклад туризма в ВВП во время 
проведения ЧМ-2014 составил, по бразильским 
данным, 2 млрд долларов. Они учитывали и вну-
тренний, и внешний туризм. А по данным рабочей 
группы, готовившей исследование влияния ЧМ-
2018 на экономику России и заодно посчитавшей 
денежные успехи Бразилии, вклад внешнего 
туризма составил 1 млрд долларов.
Россия:

Вклад туризма в ВВП прогнозируется в раз-
мере 2 млрд долларов за 2018 год, и, разумеется, 
львиная доля этих вливаний придется на месяц 
чемпионата мира. Организаторы рассчитывают, 

что туристический поток не только увеличится, 
но и изменится уровень расходов. Во-первых, 
туристы приедут в среднем на 12 дней, что в 2,5 
раза дольше, чем обычные среднестатистические 
туристы. Во-вторых, изменится состав, будет 
больше гостей из дальнего зарубежья, а значит, 
более платежеспособных. В-третьих, никуда не 
уйти от роста цен на транспорт, проживание и 
питание, затрагивающего не только болельщиков, 
но и обычных туристов. Которых, кстати, будет 
намного меньше в период мундиаля, но сокра-
щение этого регулярного потока при подсчетах 
прогнозов было учтено.

Почем билетики?
Бразилия:

Через неделю после старта ЧМ-2014 на офи-
циальном брифинге ФИФА были озвучены цифры 
проданных билетов: 3 017 124 штуки. В продаже 
на тот момент оставалось 7874 билета.

Стоимость билетов (по курсу на 15 мая 2018 
года): самый дешевый на групповой этап могли 
приобрести «льготные» категории бразильцев: 
для учащихся, пожилых людей старше 60 лет и 
получателей социальных пособий он стоил 15 
долларов (927 рублей). Остальные граждане 
Бразилии могли купить билеты за 30 долларов 
(1853 рубля).

Для всех остальных болельщиков цены рас-
пределились так. Третья, самая дешевая кате-
гория: матч открытия — 220 долларов (13 589 
рублей), групповой этап — 90 долларов (5559 ру-
блей), финал — 440 долларов (27 179 рублей).

Вторая категория: матч открытия — 330 
долларов (20 384 рубля), групповой этап — 135 
долларов (8339 рублей), финал — 660 долларов 
(40 768 рублей).

Первая, самая дорогая категория: матч от-
крытия — 495 долларов (30 576 рублей), групповой 
этап — 175 долларов (10 810 рублей), финал — 990 
долларов (61 152 рубля).
Россия:

За 30 дней до старта чемпионата гене-
ральный директор оргкомитета «Россия-2018» 
объявил, что 89% билетов распродано.

ФИФА обнародовала пока только данные 
после первого дня последнего этапа продаж: 1 
862 185 билетов (1 698 049 по итогам первого и 
второго этапов продаж и 164 136 билетов в первые 
сутки последнего этапа).

Стоимость билетов:
Четвертая категория (только для россиян): 

матч открытия — 3200 рублей, групповой этап — 
1280 рублей, финал — 7040 рублей.

Третья категория: матч открытия — 13 200, 
групповой этап — 6300, финал — 27 300.

Вторая категория: матч открытия — 23 400, 
групповой этап — 9900, финал — 42 600.

Первая категория: матч открытия — 33 тыся-
чи рублей, групповой этап — 12 600, финал — 66 
тысяч рублей.

Все флаги к нам?
Бразилия:

Больше всего билетов на матчи, разумеется, 
приобрели бразильцы — 1 395 886 карточек.

На втором месте — США (198 208 билетов), 
на третьем — Аргентина (61 477), далее — Гер-
мания (58 983), Англия (58 105), десятку замыкает 

Мексика (34 353). Россия была на 19-м месте (10 
762 билета).
Россия:

Пока, по предварительным данным ФИФА, 
большая часть билетов куплена россиянами (884 
777 билетов). На втором месте — США (85 941), на 
третьем — Бразилия (72 061), далее — Колумбия 
(63 955), Германия (60 317), десятку замыкает 
Австралия (34 628).

Англия лишь на 11-м месте (30 711), хотя в 
2014-м была на пятом. Лететь в Россию ближе. 
Но, наверное, у нас просто холоднее, чем на ро-
дине самбы.

Посчитаем барыши
Бразилия:

После окончания чемпионата мира бра-
зильские власти отчитывались: при подготовке 
и организации турнира было запущено 44 тысячи 
больших и малых предприятий, создано около 1 
млн рабочих мест, 710 тысяч из которых являются 
фиксированными и 200 тысяч временными. Толь-
ко для сектора туризма было создано 50 тысяч 
новых рабочих мест.
Россия:

В исследовании влияния ЧМ-2018 на эко-
номику говорится, что для подготовки и орга-
низации турнира было создано до 220 тысяч 
рабочих мест, что способствовало увеличению 
доходов населения на 414 млрд рублей. 150 
млрд рублей дополнительных налоговых сбо-
ров поступило в федеральный и региональные 
бюджеты.

867 млрд рублей — суммарное влияние ЧМ 
на ВВП за 2013–2018 гг. (1% годового значения).

И аналитики рассчитывают на долгосрочный 
ежегодный эффект в перспективе на пять лет в 
размере 150–210 млрд рублей.

В 2018 году, по данным исследования, об-
щий вклад в ВВП составит 235 млрд рублей, 114 
из которых — вклад инвестиций, а 121 — вклад 
туризма.

Суммарное влияние на ВВП — 15 млн долла-
ров (по курсу на февраль 2018 г.), 13 из которых — 
инвестиции, 2 — туризм. Доля эффекта в годовом 
ВВП — 1%, доля туризма в эффекте — 14%.

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.05.2018
1 USD — 61,5945; 1 EURO — 72,1826.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 9…11°, днем 22…24°. Переменная облачность, 
без осадков, ветер северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.05, заход Солнца — 20.48, долгота 
дня — 16.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
утром будет слабая геомагнитная буря, днем и вечером — 
небольшие возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

День славянской письменности и культуры (День святых 
Кирилла и Мефодия).
1883 г. — в Москве открылся для посетителей Императорский 
Российский исторический музей (ныне — Государственный 
исторический музей).
1918 г.  — образовано Ленингра дское высшее 

общевойсковое дважды краснознаменное командное учи-
лище им. С.М.Кирова.
2003 г. — Пол Маккартни в ходе мирового турне выступил 
на Красной площади в Москве. 
2008 г. — Россия впервые победила на конкурсе песни 
«Евровидение».

дНи РоЖдЕНиЯ

Иосиф Бродский (1940–1995), поэт, нобелевский лауреат
Боб Дилан (1941), певец, композитор, нобелевский 
лауреат
Борис Загряжский (1938), режиссер и сценарист научного и 
документального кино, заслуженный деятель искусств РФ
Жан-Поль Марат (1743–1793),  один из предводителей Ве-
ликой французской революции
Альфред Молина (1953),  актер театра и кино («Шоколад»)
Владимир Рахманин (1958), государственный деятель, 
дипломат
Алексей Саврасов (1830–1897), художник-пейзажист, 
передвижник
Михаил Шолохов (1905–1984), писатель, нобелевский 
лауреат
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

СпоРТ
ЧМ-2018: ДЕНЬГИ

СОБЫТИЕ

РЕПЛИКА
Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент 
отдела спорта

— Сынок, мы с матерью на какое-то время тебя оставим. Вот 
смартфон, посиди пока в интернате.
— Ты хотел сказать, в Интернете?
— А вот и воспитатель идет, встань поздоровайся.

Виртуальные платежи лишили нас романтики брошенных в 
морду денег...

Съел головку чеснока, так многие женщины от меня долгое время 
шарахались... Сколько, оказывается, нечисти вокруг!

Не спеши делать добро. Добро надо делать не спеша, чтобы 
заметили и оценили!!!

Надпись на воротах «Осторожно! Злой и вооруженный хозяин!» 
отпугивает нехороших людей гораздо эффективнее, чем ана-
логичное предупреждение о собаке.
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

«ВАДА удовлетворено процессом, который 
провела ФИФА, и завершением всех дел, свя-
занных с российскими игроками, вошедшими в 
расширенный состав на чемпионате мира».

Из официального коммюнике Всемир-
ного антидопингового агентства 23 мая 2018 

года. 
Любопытно, ведь между тем за несколько 

дней до означенной публикации на сайте ВАДА 
вновь не восстановило национальную рос-
сийскую антидопинговую структуру РУСАДА 
в правах. Хотя странно ли... С конца 2017-го 
надежд на смену вектора мышления у данной 
организации и не было... 

Тогда четко было сказано: Монреаль ждет 
откровенного покаяния по нескольким пунктам, 
включая признание правдивым расследова-
ния Ричарда Макларена. А ведь понятно, что 
Россия, где спортивные решения исходят с 
самого верха, на сделки подобного рода не 
пойдет. Поэтому мундиаль-2018, наш главный 
завершающий турнир «десятилетки спорта», — 
именно тот козырь, который есть у индустрии 
высших достижений. И еще, для понимания 
всей ситуации, отношения Международного 
олимпийского комитета (МОК) и ФИФА, самых 
могущественных организаций в планетарном 
масштабе, мягко говоря, не идеальны. И цен-
тральная антидопинговая инстанция как ни-
кто другой может оказаться в немного, хм, 
пикантном положении: между олимпийским 
послесловием и футбольной прелюдией.

Отказ от продолжения расследования 
дела-фантома против российских футболи-
стов времен Украины/Польши-2012 (Евро) или, 
допустим, Бразилии-2014 (мундиаль) — уже 
маленькая победа. Обратите внимание, речь 
шла в том числе и об игроках, многие из которых 
в настоящее время напоминают о себе разве 
что громкими бракоразводными процессами, 
но отнюдь не процессами на поле.

ВАДА на сегодня не пойдет в открытую 
схватку ни с ФИФА, ни с Россией. Конечно, мы 
зададим коллективный и весьма принципиаль-
ный вопрос. Заниматься допинговыми пробами 
будет кто, коль скоро нашу инстанцию не вос-
становили в правах? Так вот, 99 процентов — это 
будет Германия. Но если рассмотреть детально 
или копнуть в историю, то в концепции ФИФА 
никогда не было пункта об обязательном задей-
ствовании страны-организатора чемпионата 
в контроле за допинг-нарушениями! И надо 
напомнить, что 4 года назад Бразилия сама 
предоставила ФИФА и немцам право распоря-
жаться на время своего ЧМ допинг-вопросами, 
причем этому обстоятельству не огорчилась, 
в отличие от результата полуфинала против 
будущих чемпионов мира...

АВТоВЗгЛЯд

Корей-
ский седан, в 

начале «нулевых» раз-
летавшийся словно горячие 

пирожки полностью улетел из Рос-
сии в 2014 году. Причина? Наряду с увеличением 
габаритов машины росла и ее цена. Отсюда и 
фиаско. Спустя три с лишним года ребята из 
Страны утренней свежести решили пересмо-
треть ценовую политику и выкатили нам самый 
дешевый среди седанов среднего класса авто-
мобиль. Похоже, конкурентам впору начинать 
волноваться. По крайней мере японцам из Mazda 
точно, поскольку именно их модель Mazda-6 
первой попадет под удар. По крайней мере до 
тех пор, пока немцы не вернут Volkswagen Passat 
статус народного автомобиля, а американцы не 
вспомнят про необходимость освежить изрядно 
подуставший Ford Mondeo.

Агрессия или элегантность
Несмотря на то что Mazda-6 уже больше 

пяти лет, назвать ее унылой и скучной язык не 
поворачивается. Она по-прежнему притяги-
вает взгляд резкими гранями и мускулистым 
силуэтом. Экстерьер стильный, модный и не-
повторимый, хотя его и попытались повторить 
конкуренты-соотечественники, рисуя вроде бы 
даже премиальные Infiniti. В общем, этот «японец» 
для динамичных и амбициозных.

Нельзя сказать, что корейский седан вы-
глядит менее эффектно. Нет, он просто другой. 
Элегантность, плавность линий и демократич-
ность — вот что характеризует Hyundai Sonata. 
Если хотите позиционировать себя «белым во-
ротничком», но не дотянувшим до топовых долж-
ностей, то эта машина для вас. 

Равнение на лучших
На кого обычно равняются инженеры боль-

шинства автостроительных компаний при ком-
поновке и оформлении салона? Конечно же, на 
представителей большой немецкой тройки. И в 
этом смысле и Mazda, и Hyundai не просто ско-
пировали идеи у грандов мирового автопрома, 
но еще и грамотно разбавили их самобытно-
стью. В итоге получилось нескучно, а главное 
— удобно.

Впрочем, «шестерка» выигрывает у «Сона-
ты» благодаря наличию дополнительного USB-
слота в передней части салона, а также умению 
самостоятельно тормозить перед препятствием, 
включая пешехода, и дублировать бортовые по-
казатели на проекционный дисплей.

К плюсам японского седана можно отнести 
и функцию предупреждения о съезде с полосы 
движения, но сигнализирует она так громко, что 
лучше бы ее не было. Хорошо хоть, этот индикатор 
можно отключать. Проигрывает же автомобиль 
из Страны восходящего солнца конкуренту от-
сутствием панорамной крыши и беспроводной 
зарядки для смартфонов.

Нельзя не сказать, что в Mazda-6 интерфейс 
мультимедийного комплекса гораздо проще для 
восприятия пользователем. Чтобы «поженить» 
смартфон с головным устройством в Sonata, 

придется 
повозиться. 

Ну и наверняка не 
всем понравится голубая 

сонатовская подсветка панели 
приборов. Зато кресла у «корейца» 

упругие и не такие жесткие, как в «Мазде».
А вот качество звучания аудиосистемы у 

«японки» определенно лучше. Чего нельзя ска-
зать про обогрев рулевого колеса: в Hyundai 
Sonata «баранка» греется по всему периметру, 
а не только в местах хвата, как в Mazda-6. Боль-
ше у корейского седана и пространства для 
комфортабельного пребывания пассажиров на 
втором ряду.

Не взлетим, так поплаваем
На ходу оба автомобиля радуют и динами-

кой, и настройками шасси. Хотя, конечно, 192 
японские «лошадки» ускоряются чуточку рез-
вее табуна из 188 «скакунов» родом из Кореи. 
Шестиступенчатые автоматические коробки 
передач в обоих случаях прекрасно отвечают 
любым запросам водителя.

Руль в «Сонате» стал много лучше, чем рань-
ше, хотя и не лишился чрезмерной легкости. 
Впрочем, по точности обратной связи до руля 
Mazda-6 ему еще далеко. Зато приятно радуют 
мягкие и цепкие корейские тормоза — японские 
механизмы реагируют на нажатие левой педали 
чересчур агрессивно и нервно. Подвеска «Сона-
ты» с легкостью глотает любые изъяны дорожного 
полотна и не вызывает обморока у пассажиров 
при резком заходе в поворот. «Шестерка» же эти 
повороты буквально режет, пусть и более жестко 
преодолевая дефекты покрытия. Правда, изряд-
но досаждает шум от колесных арок и движка при 
интенсивном разгоне — звукоизоляция в Hyundai 
однозначно эффективнее. 

А вот расход у «корейца» на пару-тройку 
литров больше, чем у соперника. К примеру, в 
режиме «тапок в пол» Mazda-6 поедает 12 литров 
на сотню, в то время как Sonata сжирает все 15. 
При умеренно-неторопливой езде готовьтесь к 
9 литрам против 11.

Выбери меня
Любителям активной рулежки и динамич-

ной езды определенно стоит присмотреться 
к Mazda-6. Хотите выглядеть элегантно и чув-
ствовать себя важно — добро пожаловать в 
мир Hyundai. Тем более что корейский седан 
дешевле.

В первоначальном варианте исполнения, с 
мотором в 150 сил, Sonata стоит 1 245 000 рублей. 
«Шестерка» с двигателем аналогичной мощности 
выйдет не дешевле 1 336 000 «деревянных».

С агрегатом, развивающим 188 л.с., «ко-
реец» обойдется без малого в 1 600 000 руб. В 
то время как «японец» в схожей комплектации и 
с мотором о 192 «жеребцах» попросит за себя 
минимум 1 730 000. А вот стоит ли переплачивать 
за драйв — решать вам.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».

«СоНАТА» №6
Явился — не запылился! Это мы, как нетрудно до-
гадаться, про вернувшийся на российский рынок 
Hyundai Sonata, который намерен навязать се-
рьезную конкуренцию и нынешнему лидеру 
сегмента среднеразмерных седанов Toyota 
Camry, и «околоплавающим». В част-
ности Mazda-6. Получится ли 
это у «корейца», выяснил 
портал «АвтоВзгляд». 

Cравнительный 
тест-драйв 
Hyundai Sonata  
и Mazda-6

«СоНАТА» №6

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

«МК» сравнил прогнозируемый эффект от ЧМ-2018 с 
итогами предыдущего мундиаля в Бразилии

РУБЛИ, РЕАЛЫ И РЕАЛИИ

В минувшие выходные в Белграде побе-
дой мадридского «Реала» завершился 
сезон в баскетбольной Евролиге. Побе-
дителю «регулярки» ЦСКА трофей на сей 
раз не достался, но зато на нашей улице 
все-таки случился праздник: разыгры-
вающий «Химок» Алексей Швед на гала-
вечере в столице Сербии был удостоен 
приза Альфонса Форда. Награда вру-
чается лучшему снайперу Евролиги по 
итогам сезона. Несмотря на то что это 
индивидуальное достижение, Алексей 
в интервью «МК» отметил причастность 
всех товарищей по команде! 

— Принял этот приз со смешанными чувства-
ми. Да, в первую очередь это индивидуальное 
достижение, но в то же время это и командная 
награда. Мои партнеры делали передачи, ставили 
заслоны, и благодаря им я забивал легкие броски. 
Без них мне бы не удалось набрать столько очков, 
это 100 процентов. Это командный результат. 
Приятный и мне, и «Химкам».

— Знаю, что смотрели встречу между 
ЦСКА и «Реалом». Не думали про то, что будь 
на месте армейцев «Химки», то на желании и 
кураже можно было бы удачно сыграть?..

— Давайте обойдемся без сослагательного 

наклонения. Да, конечно, если бы вышли в «Финал 
четырех», то бились бы до конца. Но ведь команды 
и так сражались, хотели победить. Что «Фенер-
бахче» с «Жальгирисом», что ЦСКА и «Реал». Все 
показали достойный баскетбол.

— Какие вообще впечатления остались 
от сезона Евролиги?

— Двоякие. Впервые попали в плей-офф. 
Это хороший результат для команды, но могли 
бы пройти и дальше. Во время игр с ЦСКА все 
видели, что мы можем с ним бороться. Если и 
проигрывали, то с минимальным отрывом. Очень 
хотелось попасть в «Финал четырех», поэтому не-
много расстроены. Но все же в целом в Евролиге 
выступили достойно.

■ ■ ■
…«Химкам» теперь предстоит серия до 3 по-

бед против кубанского «Локомотива» в четверть-
финале Единой лиги. Подмосковный коллектив 
получил почти неделю отдыха, которая, по словам 

Алексея Шведа, пошла ему на пользу:
— Игра в Евролиге — совсем другой 

график. Да и серия с ЦСКА… По-
следние несколько игр многие 
проводили уже с травмами, 
на уколах. И вот тут кстати 
пришлось время для наше-
го выздоровления и вос-
становления: график был 
сложный, минимум две 
игры в неделю, порой 
и три случалось. Прак-
тически как в НБА! Но 
очень приятно, что игра-
ли со всеми командами: 
болельщики смогли уви-
деть всех звезд Европы на 
нашей домашней арене.

— Успели за эти дни 
съездить куда-то?

— Нет, не было времени. Находились в Мо-
скве, шли индивидуальные тренировки. Кто-то 
приходил на процедуры, кто-то на «штангу», кто-то 
побросать. Сезон не закончился, есть три недели, 
в которые нужно максимально поработать, по-
тренироваться и потом уже отдыхать. Так что мы 
еще не все сделали.

— В нынешнем сезоне в Единой лиге вер-
нулись к формату «Финала четырех». 

Вам ближе он или длинные серии 
плей-офф?

— Я больше привык играть 
в плей-офф. Посмотрим в этом 

году, первый раз играем. Оба 
варианта розыгрыша инте-
ресны по-своему.

— Считается, что 
«Финал четырех» как бы 
уравнивает шансы…

— Не мы решаем, ка-
кой формат вводить. Играли 

до этого плей-офф? Теперь 
«Финал четырех»? Значит, 

играем его. Вернемся к ста-
рой системе, ну, значит, будем 

играть снова по ней.
Савва ТИМОФЕЕВ.

ПОЧЕМУ ВАДА 
СКАНДАЛОВ 
НЕ НАДО
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Итоги европейского баскетбольного сезона на клубном 
уровне — от его самого результативного игрока

РУССКИЙ ШВЕД ОСТАВИЛ СЛЕД!

Культовая 
«Маракана» 
была 
практически 
полностью 
перестроена 
к ЧМ-2014 
ценой 
зрительских 
мест.

Главная 
арена страны 

«Лужники» 
благодаря 

статусу 
памятника 

архитектуры 
внешне 

практически 
не изменилась.
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